
Черные 
списки 
становятся 
прозрачнее
Клиентам дадут право 
знать о причинах 
банковских отказов

В Минфине готовят  поправки 
к антиотмывочному закону 
(115-ФЗ), которые должны из-
бавить добросовестных клиен-
тов банков от попадания в чер-
ный список отказников. В связи 
с этим Национальный совет фи-
нансового рынка (НСФР) пред-
ложил министерству ввести 
обязанность для кредитных орга-
низаций сообщать клиентам обо 
всех фактах отказа в проведении 
операций с указанием причин. 
Идею, по данным ”Ъ“, поддержи-
вал и Росфинмониторинг.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Росфин-

мониторинге поддержали ряд пред-
ложений НСФР по внесению по-
правок в антиотмывочный закон 
(№115-ФЗ) в части введения обя-
занности для банков информиро-
вания о фактах приостановок про-
ведения операций, использования 
электронных средств платежа и от-
казов в обслуживании. НСФР напра-
вил свои предложения в рамках об-
щественного обсуждения проекта 
закона, о работе над которым Мин-
фин сообщил на regulation.gov.ru 10 
августа. Поправки прорабатывают-
ся во исполнение поручения прези-
дента от 11 апреля для исключения 
необоснованной блокировки бан-
ковских счетов, а также конкрети-
зации порядка и основания приня-
тия таких решений.

Связано это поручение с так на-
зываемым черным списком отказ-
ников, который ЦБ рассылает бан-
кам с июня 2017 года. В него попа-
дают клиенты, которым банки от-
казали в обслуживании или про-
ведении операций из-за подозре-
ния в нарушении антиотмывочно-
го закона. С компаниями и физли-
цами из списка кредитные органи-
зации предпочитают не иметь дела 
(см. 

”
Ъ“ от 6 октября 2017 года). Чер-

ный список сразу создал много труд-
ностей для клиентов банков и выз-
вал массовые протесты. В результа-
те весной был введен механизм дву-
хуровневой реабилитации клиентов 
банков, попавших в список по ошиб-
ке. Он предполагает, что клиент мо-
жет сначала оправдаться перед бан-
ком, а если не получится — обратить-
ся в межведомственную комиссию.
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В лондонском списке  
не всё исправимо
Генпрокуратура сомневается в некоторых предпринимателях  
из тех, за кого вступился Борис Титов
Генпрокуратура России тщательно изучила уго-
ловные дела предпринимателей из так называ-
емого лондонского списка бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова. Некоторые из них были сняты 
с розыска, а некоторым дали возможность вер-
нуться в Россию, не опасаясь возможного ареста. 
Однако в отношении целого ряда бизнесменов, 
обвиняемых в основном в мошенничестве, в про-
куратуре не видят возможности пересматривать 
ранее принятые следователями решения, так как 
вменяемые им в вину деяния не имеют ничего об-
щего с бизнесом. В аппарате уполномоченного по 
защите прав бизнесменов считают, что контакт 
с правоохранителями налажен даже в большей 
степени, чем ожидалось, и согласны с детальным 
изучением каждого случая.

Как пояснил 
”
Ъ“ официальный представитель Ген-

прокуратуры Александр Куренной, в течение полугода 
прокуроры совместно с коллегами из МВД и ФСБ деталь-
но анализировали все уголовные дела в отношении фи-
гурантов так называемого лондонского списка Бориса 
Титова. «Каждое из 25 дел потребовало исключительно 
индивидуального подхода, поскольку за каждым своя 
история»,— отметил господин Куренной. По словам 
представителей ведомства, Генпрокуратура принципи-
ально выступает в защиту предпринимателей, в том чи-
сле когда речь идет о силовом давлении — а именно на 
него ссылаются фигуранты списка. «И тем не менее вы-
яснилось, что в данном случае далеко не все беглые биз-
несмены пострадали от ложных доносов или жестких 
действий правоохранителей, более того, некоторые из 
них в принципе не имеют никакого отношения к пред-
принимательству»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Чаще всего в делах участников «лондонского спи-
ска» упоминается статья об особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), но есть и другие составы пре-
ступлений — незаконная банковская деятельность 

(ст. 172 УК РФ), разглашение коммерческой тайны 
(ст. 183 УК РФ) и даже участие в организованном пре-
ступном сообществе (ст. 210 УК РФ). При этом геогра-
фия вменяемых беглым предпринимателям престу-
плений охватывает практически всю Россию — от Мо-
сквы до Дальнего Востока, а обстоятельства инкрими-
нируемых им действий слишком различны.
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Альтернативная 
котельная подогреет 
недовольство
Рост тарифов на тепло придется сдерживать 
ради социального мира

По расчетам Института проблем естест-
венных монополий (ИПЕМ), запуск но-
вой тарифной системы — «альтернатив-
ной котельной» — увеличит тарифы на 
тепло в пилотных городах на 20–84%. Та-
кой скачок, по мнению экспертов, может 
создать риски социальной напряженно-
сти, искусственной заморозки тарифов 
и падения доходов энергетиков. Регуля-
торы и участники рынка отрицают эти ри-
ски, отмечая, что рост тарифа растянут на 
пять—десять лет, а к цене на тепло может 
применяться понижающий коэффициент.

ИПЕМ оценил последствия роста платежей 
за тепло для 19 пилотных городов, заявивших 
о готовности перейти на расчет тарифов по 
методу альтернативной котельной (разрешен 
с августа 2017 года). Новая методика устанав-
ливает потолок тарифа, равный цене тепла 
при строительстве новой котельной.

Альтернативная котельная должна заме-
нить схему расчета тарифов с индексацией. 
При индексации у компаний не было стиму-
лов инвестировать в модернизацию: норма-

тивная прибыль фиксируется, при сниже-
нии издержек тариф на следующий год сни-
жается. При новом методе экономия остает-
ся у компании на пять лет, а сокращение за-
трат не приводит к пересмотру тарифа. 

Но новый метод увеличивает нагрузку на 
население, поэтому тариф до уровня потол-
ка альткотельной поднимается в течение пе-
реходного периода — пяти—десяти лет. По 
расчетам ИПЕМа, в итоге в десяти из 19 пило-
тов дополнительный рост тарифа превысит 
20%. Лидерами станут Абакан, где тариф вы-
растет на 84%, Краснярск (68%), Новосибирск 
(53%). Но в четырех городах (Тамбов, Барна-
ул, Липецк, Курск) рост составит менее 10%. 
В ИПЕМе отмечают, что потолок придется 
ежегодно индексировать (например, в связи 
с ростом цен на газ), что даст дополнитель-
ный рост сверх тарифа альткотельной.

По мнению специалистов ИПЕМа, в ря-
де городов рост тарифов может вызвать не-
гативную реакцию населения.
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Россию делят 
на четырнадцать
К Дальнему Востоку и Северному Кавказу 
Минэкономики предлагает добавить  
еще 12 макрорегионов

Доработанная Минэкономики «Страте-
гия пространственного развития» пред-
лагает разделить Россию на 14 макроре-
гионов — по аналогии с уже устоявшимся 
выделением Дальнего Востока и Север-
ного Кавказа. Макрорегионы вроде Ени-
сейского и Байкальского предложено 
формировать с учетом «сложившихся 
социально-экономических связей». Как 
стало известно ”Ъ“, с представленным 
делением согласны не все — полпред 
президента в Сибирском федеральном 
округе Сергей Меняйло в письме в пра-
вительство настаивает на создании 
в Сибири единого макрорегиона вместо 
предложенных трех.

Минэкономики доработало проект «Стра-
тегии пространственного развития». Как со-
общили в ведомстве 

”
Ъ“, документ будет вне-

сен в Белый дом в сентябре, в ноябре страте-
гия уже должна быть утверждена. Целью оче-
редной стратегии является «раскрытие соци-
ально-экономического потенциала террито-
рий» за счет экономической специализации 
регионов (о предыдущей версии документа 

”
Ъ“ писал 10 июля). Предполагается «назна-

чить» 35–40 центров экономического роста, 
которые в 2035 году должны будут обеспечи-
вать до 65% экономического роста России.

В рамках стратегии предлагается утвер-
дить состав 14 макрорегионов РФ, они не 
будут административно-территориальны-
ми единицами, а станут отражать сложив-
шиеся социально-экономических связи. До 
сих пор было принято выделять два макро-
региона — это Дальний Восток и Северный 
Кавказ. В дополнение к ним планируется 
выделить еще 12 макрорегионов: Централь-
ный, Центрально-Черноземный, Северный, 
Северо-Западный, Южный, Волго-Камский, 
Волго-Уральский, Уральский, Западно-Си-
бирский, Южно-Сибирский, Енисейский 
и Байкальский. Макрорегионы в целом на-
поминают федеральные округа, но с боль-
шим дроблением. Например, нынешний 
Центральный федеральный округ — это 
Центральный и Центрально-Черноземный 
макрорегионы.
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Для некоторых фигурантов правозащитного 
списка возвращение на родину  
может закончиться тюрьмой   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А

3 февраля 2018 года, во время предвыборной кампании, 
уполномоченный по защите прав предпринимателей и кандидат 
в президенты РФ Борис Титов встретился в Лондоне с уехавшими 
из страны бизнесменами. На встречу пришли около 40 человек, 
в том числе совладелец холдинга «Марта» Георгий Трефилов, 
бывший вице-президент «Роснефти» Анатолий Локтионов и другие. 
На следующий день Борис Титов рассказал, что некоторые 
скрывающиеся от российского правосудия бизнесмены хотят 
вернуться на родину. По словам омбудсмена, список с их именами 
передан президенту Владимиру Путину.
7 февраля господин Титов раскрыл имена 16 человек (Георгий 
Трефилов, Алексей Бажанов, Сергей Капчук и др.), которые, 
по его словам, считают свое преследование необоснованным. 
В тот же день в Кремле подтвердили получение списка.
23 февраля в Россию вернулся первый фигурант «списка 
Титова». При въезде в РФ ростовский бизнесмен Андрей Каковкин 
был задержан и отпущен под обязательную явку только после 
вмешательства аппарата омбудсмена.
23 мая Владимир Путин поручил главам силовых ведомств 
выработать «согласованные решения» по всем фигурантам списка 
до 23 июня 2018 года. К тому времени в нем находились 
34 человека.
24 июля в пресс-службе Бориса Титова заявили, что Генпроку-
ратура согласна с возможной отменой розыска и продолжением 
расследования без ареста в отношении восьми бизнесменов, 
в том числе Анатолия Локтионова.

К А К  П О Я В И Л С Я  
« С П И С О К  Т И Т О В А »
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 28

процентов составила доля нерезидентов на рынке облигаций федерального займа (ОФЗ) 
на 1 августа 2018 года, сообщил Банк России. Вложения нерезидентов в ОФЗ падают с апреля, когда США 
ввели новые санкции против ряда российских компаний. Этому способствует продолжение обсуждения 
возможного нового расширения санкций, в том числе введения Вашингтоном ограничений на операции с 
российским госдолгом. Напомним, в среду, 22 августа, российский Минфин отложил на осень аукцион по 
размещению новых ОФЗ из-за роста ставок на внутреннем рынке в том числе из-за санкционных угроз. 
Впрочем, из-за высоких цен на нефть у бюджета нет острой потребности в новых заимствованиях.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Занимать  
на развивающихся  
рынках все труднее

Условия кредитования на рынках 
развивающихся стран ухудшились 
в апреле—июне этого года после 
трех кварталов последовательного 
смягчения, следует из данных 
вашингтонского Института между-
народных финансов (IIF, Institute 
of International Finance). Суммарный 
индекс доступности кредитования, 
рассчитываемый институтом по ре-
зультатам опросов банков, снизился 
до 48,7 пункта (это на 1,7 пункта 
меньше, чем в первом квартале, 
50 эквивалентно отсутствию изме-
нений). В основном ужесточение 
условий затронуло развивающиеся 
страны Латинской Америки и Евро-
пы, тренд сохранится и в третьем 
квартале, ожидают респонденты 
института. «Потенциальные шоки 
включают рост ставок центро-
банков развитых стран, торговые 
разногласия, которые уже привели 
к ослаблению китайского юаня, 
и кризисные явления в Аргентине 

и Турции. Все эти события оказыва-
ют негативное влияние и на другие 
развивающиеся рынки»,— указывают 
в IIF. Почти во всех регионах банки 
стали чувствительнее к внешним 
политическим рискам.

Субиндекс кредитных стандартов 
(оценивает качество заемщиков) 
также продолжил падать и составил 
46,5 пункта (минус 2,4 пункта, 
самый большой спад с 2015 года, 
в основном за счет кредитов ком-
паниям). Условия привлечения 
банками финансирования внутри 
страны также заметно ухудшились 
(минус 4,6 пункта, наибольший спад 
произошел в странах Латинской 
Америки), но могут улучшиться 
в июне—сентябре до 46,7 пункта, 
следует из результатов опроса. 
Заимствования за границей незначи-
тельно упростились (плюс 0,1 пункт, 
в первом квартале наблюдался 
спад). При этом показатель спроса 
на кредиты увеличился на 0,1 пункта, 
до 52 пунктов (в том числе плюс 
8 пунктов в Азии), в том числе спрос 
на корпоративные кредиты вырос 
на 1,5 пункта после спада на 4,1 пун-
кта в январе—марте, однако значе-
ние субиндекса может ухудшиться 
уже в третьем квартале, ожидают 
в IIF. Наконец, значение субиндекса 
доступности торгового финансиро-
вания (оценивает готовность банков 
предоставлять торговые кредиты) 
снизилось на 3,7 пункта, до 50,9 пун-
кта, тогда как субиндекс плохих 
долгов снизился до 50 пунктов 
(сокращение показателя указывает 
на рост таких долгов уже третий 
квартал подряд), в июле—сентябре 
наибольшее ухудшение ситуации 
может произойти в развивающихся 
странах Европы и Латинской Амери-
ки, следует из опроса.

Татьяна Едовина

ИЗМЕНЕНИЕ УСЛОВИЙ 
ЗАИМСТВОВАНИЯ 
НА РАЗВИВАЮЩИХСЯ РЫНКАХ 
(ПУНКТЫ, 50 = БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ)
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Торговое финансирование
Спрос на кредиты
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Сибирский же округ разделен сразу на три 
макрорегиона — Южно-Сибирский, Енисей-
ский и Байкальский.

Предполагается, что такое деление позво-
лит обеспечить лучшие условия для межреги-
онального взаимодействия. Выделяются ма-
крорегионы на основе соседского положения 
и потенциала кооперации субъектов. В состав 
каждого макрорегиона предполагается вклю-
чать хотя бы один крупный центр экономи-
ческого роста (сейчас в РФ насчитываются 14 
крупнейших и шесть крупных городских агло-
мераций, а также четыре минерально-сырье-
вых центра). Также в макрорегионе должны 
быть объекты инфраструктуры, обеспечиваю-
щие связанность территорий и выход к между-
народным рынкам или транспортным кори-
дорам Запад—Восток, Север—Юг.

В новой версии документа Минэкономики 
также отразило свои экспортные ожидания — 
увеличение почти на 30% к 2025 году экспорт-
ных перевозок товаров всеми видами тран-
спорта, кроме трубопроводного. Около 85% 
прироста должны обеспечиваться перевозкой 
несырьевых товаров, прежде всего продоволь-
ствия, химической продукции, древесины и 
машиностроительной продукции. В итоге до-
ля несырьевых товаров в общем объеме экс-
портных перевозок должна вырасти с 39% до 
50% к 2025 году.

Предложенное Минэкономики деление на 
макрорегионы не устроило полпреда прези-

дента в Сибирском федеральном округе Сер-
гея Меняйло. Как стало известно 

”
Ъ“, он напра-

вил вице-премьеру Виталию Мутко свои пред-
ложения по корректировке проекта страте-
гии. По его мнению, в случае формирования в 

вверенном ему округе сразу трех макрорегио-
нов «произойдет ослабление интеграции меж-
региональных процессов, усилятся проблемы 
развития сибирских регионов, нарушатся и 
так достаточно сложные, но единые для всех 

субъектов округа условия хозяйствования и 
жизнедеятельности». Правильным решением 
Сергей Меняйло считает создание единого си-
бирского макрорегиона, который объединит 
12 субъектов РФ.

Кроме того, полпред предлагает дополнить 
стратегию механизмами сокращения усилива-
ющейся дифференциации социально-эконо-
мического развития регионов. Свое предложе-
ние Сергей Меняйло подкрепляет статистикой: 
«Если в 1998 году ВРП округа в расчете на душу 
населения было меньше среднероссийского на 
4,9%, то в 2016 году — уже на 22%». Доходы насе-
ления в Сибири почти на четверть ниже, чем у 
среднестатистического россиянина (при более 
высоких затратах на оплату ЖКУ и продукты). 
В проекте, продолжает полпред, «сохраняется 
перекос в системе приоритетов в сторону раз-
вития крупных городских агломераций, а пред-
лагаемые для Сибирского федерального окру-
га «центры экономического роста» закрепляют 
угрозу превращения Сибири в сырьевой при-
даток». Сергей Меняйло предлагает поднять в 
стратегии «уже давно перезревший» вопрос о 
«рациональном территориальном использова-
нии ренты» — в Москве и Санкт-Петербурге, по 
его мнению, происходит сверхконцентрация 
капитала «в ущерб провозглашаемой политике 
равномерного развития регионов».

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили о получе-

нии перенаправленного им письма Сергея Ме-
няйло, добавив, что вопрос прорабатывается 
ведомством.

Евгения Крючкова

Россию делят на четырнадцать

(Москва и Санкт-Петербург)
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В первом полугодии 2018 года 
обрабатывающие, строительные 
и торговые компании наращива-
ли инвестиции из собственных 
средств в машины и оборудова-
ние, свидетельствуют данные 
Росстата. Но затухающая во вто-
ром квартале динамика капвло-
жений и ухудшающиеся условия 
для инвестирования в третьем 
квартале не сулят показателю 
 качественных подвижек.

Подробная статистика инвести-
ций, опубликованная Росстатом, ука-
зывает на замедление темпов их ро-
ста с 3,6% в первом квартале 2018 года 
до 2,8% во втором. При этом доля соб-
ственных средств компаний в инвес-
тициях в первом полугодии выросла 
до 59,7% по сравнению с 56% годом ра-
нее, а доля банковских кредитов (не-
смотря на снижение ставок) — сни-
зилась с 11,5% до 8%, во многом бла-
годаря снижению кредитования за-
падными банками на фоне санкций. 

Доля бюджетных вложений также не-
сколько снизилась — с 13,4% до 12,1%.

В структуре капвложений в пер-
вом полугодии снижалась доля вло-
жений в здания и сооружения (до 
53,3% с 55,6% всех инвестиций год на-
зад) на фоне роста доли инвестиций 
в жилищное строительство (с 4,5% до 
5,3%). В то же время за год несколько 
выросли вложения в машины, обо-
рудование и транспорт — с 34,1% до 
35,6%, что поддерживалось относи-

тельно крепким рублем. Среди отра-
слей лидерами роста инвестиций в 
первом полугодии были предприя-
тия обработки, ориентированной 
на экспорт (химия — на 20,9%, ме-
таллургия — на 2,7%) и производст-
во продовольствия (6,7%), строитель-
ные (9,3%), торговые (7,4%) и финан-
совые компании (12%), а капвложе-
ния в добыче сокращались (на 9,2%).

Между тем по оценкам ЦМАКП, 
с учетом сезонности инвестиции во 

втором квартале были на 5,4% ни-
же среднеквартального значения 
2012 года. Их восстановление вну-
три первой половины года являлось 
крайне неустойчивым (периоды вя-
лого роста сменялись стабилизаци-
ей), а косвенные индикаторы свиде-
тельствуют, что к третьему кварталу 
стимулов для инвестирования оста-
валось все меньше.

На обработку и добычу в пер-
вом полугодии приходилось 44% 
всех капвложений в экономике РФ. 
В июле 2018 года, по оценкам ИЭП 
им. Егора Гайдара, инвестиционные 
планы промышленности обнули-
лись. И хотя в первой половине ав-
густа произошел их отскок от нуля, 
очередная волна девальвации и ожи-
дание новых санкций на фоне актив-
ных закупок компаниями импорт-
ных машин и оборудования, вероят-
нее всего, сгладят его. Согласно авгу-
стовскому исследованию Росстата, 
деловая активность в промышлен-

ности продолжает снижаться, в до-
быче индекс пробил нулевую отмет-
ку (см. график), а ограничения со сто-
роны спроса и уровень экономиче-
ской неопределенности, по оценкам 
компаний, за год почти не измени-
лись (в отношении спроса — выро-
сли). При этом в июле прирост кре-
дитования компаний банками окон-
чательно обнулился, что лишь под-
тверждает растущий дефицит фи-
нансовых ресурсов у предприятий.

Снижающиеся спрос и курс рубля, 
растущие внешние риски (санкции и 
замедление мировой экономики), 
увеличивающие привлекательность 
безрисковых вложений, и заверше-
ние крупных госстроек, вероятнее 
всего, замедлят динамику капвложе-
ний и в третьем квартале. Учитывая 
традиционный «бухгалтерский» за-
метный подскок показателя в четвер-
том квартале, в 2018 году рост капвло-
жений может оказаться ниже 4%.

Алексей Шаповалов

Инвестиции избавляются от условий
Во втором полугодии 2018 года капитальным вложениям поможет расти инерция

Наиболее существенным компо-
нентом человеческого капитала 
в России является образование — 
на уровне среднего специально-
го оно есть у 44% жителей страны. 
Россияне также демонстрируют 
относительно высокое владение 
навыками в информационных тех-
нологиях и интерес к иностран-
ным языкам. Впрочем, только 6% 
работающего населения инвести-
руют в свое развитие осознанно. 

Хотя РФ обладает достаточно вы-
соким уровнем человеческого ка-
питала, эта оценка может быть фор-
мальной — среди населения созна-
тельно управляют своими професси-
ональными навыками не больше 6%. 
Такие данные приводят в своем ис-
следовании эксперты Высшей шко-
лы экономики. Его основой стали 
данные всероссийского опроса Феде-
рального научно-исследовательского 
социологического центра РАН — вы-
борка составила 4 тыс. человек и ох-
ватывает основные группы населе-
ния по типу поселения, уровню обра-
зования, профессии, полу и доходу. 

Главным компонентом человече-
ского капитала в РФ является сред-
нее специальное образование — в 
целом по стране оно есть у 44% гра-
ждан (в столицах — у 46%). В цент-
рах субъектов РФ доля россиян со 
средним специальным образова-
нием намного меньше — всего 34%, 
но в райцентрах их более полови-
ны. Высшее образование — второй 
по важности компонент человече-
ского капитала в РФ — имеют 30% 
россиян в целом (33% — в столицах), 
38% — в областных, краевых и ре-
спубликанских центрах, 26% — в 
райцентрах и 25% — в селах. Если 
учитывать также тех, кто имеет нео-
конченное высшее, а также второе 
высшее образование или ученую 
степень кандидата или доктора на-
ук, то в целом 43% жителей столиц и 
52% жителей других центров субъ-
ектов РФ имеют образование выше 
среднего специального, а в райцен-
трах и селах доля этой категории 
населения менее трети (32%). 

Помимо образования вклад в че-
ловеческий капитал создают специ-

ализированные навыки — в первую 
очередь в сфере информационных 
технологий (ИКТ). Не имеют или не 
используют навыков работы на ком-
пьютере или в интернете в столицах 
лишь 6% работающих россиян, в об-
ластных и районных центрах — 12% 
и 11% соответственно, в сельской 
местности — 16%. Востребованность 
этих навыков в столицах заставля-
ет их работающих жителей актив-
нее своих коллег из других городов 
развивать именно эти навыки. Так, 
среди них 18% за последние три го-
да приобретали или совершенство-
вали свои навыки работы на ком-
пьютере. В региональных и район-
ных центрах к этому типу инвести-
ций в себя прибегали всего 10%, в се-
лах — 8% жителей. Также работаю-
щие жители мегаполисов активнее 
других россиян инвестируют в ино-
странные языки — смежную с ИКТ 
область. Среди работающих моск-
вичей и петербуржцев изучали ино-
странные языки на курсах или само-
стоятельно 7% (при среднем значе-
нии по стране 5%). 

В то же время осознание того, что 
инвестиции в себя могут приводить 
к более высокому уровню благосо-
стояния, а также реальное исполь-
зование переобучения и переквали-
фикации как инструмента смены ра-
боты и повышения зарплаты харак-
терно для 10% и 8% жителей столиц 
и других центров субъектов РФ соот-
ветственно (более половины из них 
— профессионалы), 6% — в район-
ных центрах и лишь 4% в сельской 
России (при среднем значении по 
работающим россиянам 6%). Как ре-
зультат, работающие жители сел пра-
ктически не инвестируют в свой че-
ловеческий капитал — большинство 
из них (63%) никак за последние три 
года не пополняли свои знания. В 
столицах эта доля составляет треть от 
всех работающих, в региональных 
центрах — половину, а в райцентрах 
— 57%. Для тех, кто, напротив, нака-
пливает человеческий капитал, каж-
дый дополнительный год обучения 
приводит при прочих равных к ро-
сту дохода служащих на 3,9%, на 2,4% 
— для рабочих. Дополнительный год 

трудового стажа увеличивает инди-
видуальный доход на 1,5%, причем 
как для служащих, так и для рабо-
чих. Для руководителей эффект до-
полнительного года стажа дает 5,7% 
увеличения их дохода, но обучение 
на их зарплатах уже не сказывается.

Высокий уровень образования 
населения обеспечивает России 24-е 
место в рейтинге Всемирного банка 
«Глобальный индекс человеческого 
капитала». Однако, по оценкам экс-
пертов ВЭФ, он не подкреплен успе-
хами в научной сфере и отягощен 
низким показателем использова-
ния имеющихся знаний. В то же вре-
мя рост инвестиций в человеческий 
капитал мог бы стать существенной 
поддержкой развития экономики 
РФ до 2035 года. По расчетам Центра 
стратегических инициатив, государ-
ственные вложения в образование 
и здравоохранение могли бы после 
2026 года добавить в экономический 
рост свыше 2 п. п., что позволило бы 
приблизить российские темпы ро-
ста к среднемировым.

Анастасия Мануйлова

Без капитала в голове
Только 6% россиян осознанно инвестируют в себя
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Полпред президента в Сибирском федеральном округе Сергей Меняйло пошел 
дальше Минэкономики и предложил собрать три составляющих Сибирь макроре-
гиона в один, избавив его от роли сырьевого придатка  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Среди всех кандидатов в мэры Москвы больше все-
го внимания СМИ уделяют действующему мэру 
Сергею Собянину, следует из анализа, проведен-
ного КПРФ на основе данных «Медиалогии». Источ-
ник ”Ъ“ в штабе кандидата от КПРФ Вадима Кумина 
заявил, что сегодня коммунисты собираются при-
нять решение о подаче иска о снятии господина Со-
бянина с выборов за «злоупотребление должност-
ным положением при агитации в СМИ». В штабе 
мэра сообщили ”Ъ“, что Сергей Собянин «ежеднев-
но проводит несколько рабочих встреч, выездов на 
городские объекты» и «эти мероприятия освещают-
ся в СМИ». Сопредседатель движения «Голос» Ан-
дрей Бузин отмечает, что претензии коммунистов 
«справедливы, но бесперспективны».

Информационно-аналитический отдел ЦК КПРФ пред-
ставил анализ медийной активности кандидатов в мэры в 
печатных СМИ, на телевидении, радио и в интернет-изда-
ниях за период с 1 июля по 19 августа (есть у 

”
Ъ“). Он прове-

ден на основе данных «Медиалогии». По информации ком-
мунистов, доминирует в СМИ Сергей Собянин, который 
пошел на выборы самовыдвиженцем. Он упоминается в 
43,7 тыс. сообщений (71,9%). Второе место занимает канди-
дат ЛДПР Михаил Дегтярев — 4,8 тыс. упоминаний (7,9%), 
третье — справоросс Илья Свиридов, 4,7 тыс. (7,7%), на чет-
вертом месте — Вадим Кумин, 4,6 тыс. (7,7%), на последнем 
— кандидат «Союза горожан» Михаил Балакин, 2,8 тыс. 
(4,7%). Лидирует действующий мэр и по количеству сообще-
ний, которые расцениваются как позитивные,— 6,3 тыс.

В КПРФ пришли к выводу, что упоминаемость конку-
рентов мэра повысилась «лишь потому, что их перечисля-
ли в публикациях, посвященных Собянину». На шестнад-
цати телеканалах, сюжеты на которых отслеживает «Ме-
диалогия», с 12 по 18 августа было показано 178 телесюже-
тов, в которых говорится о кандидатах в мэры Москвы. Из 
них в 175 упоминался Сергей Собянин, в 39 — Михаил Де-
гтярев, в 31 — Илья Свиридов, в 29 — Вадим Кумин и в 7 — 
Михаил Балакин. В большинстве случаев оппозиционные 

кандидаты не играют роли главного персонажа в сюжетах 
о выборах мэра Москвы, следует из мониторинга КПРФ.

По словам источника 
”
Ъ“ в штабе Вадима Кумина, в по-

недельник будет обсуждаться вопрос о подаче судебного 
иска о снятии Сергея Собянина с выборов. В нем коммуни-
сты, по словам собеседника 

”
Ъ“, собираются пожаловаться 

на «злоупотребление должностным положением при аги-
тации в СМИ». Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов считает, 
что «любое упоминание в СМИ — это уже агитация».

Пресс-секретарь штаба Сергея Собянина Евгения Сте-
почкина заявила 

”
Ъ“, что «мэр города — это публичная 

должность», глава города «ежедневно проводит несколь-
ко рабочих встреч, выездов на городские объекты» и «эти 
мероприятия освещаются в СМИ». Председатель Мосго-
ризбиркома Валентин Горбунов на звонок 

”
Ъ“ не ответил.

Напомним, по итогам выборов мэра 2013 года пре-
тендовавший тогда на пост мэра Москвы кандидат РПР-
ПАРНАС Алексей Навальный (получил 27,24%) обжало-
вал итоги выборов, ссылаясь на то, что господин Собянин 
выиграл за счет административного ресурса. Экс-канди-
дат указывал в том числе на то, что «ряд СМИ» оказывали 
«исключительное внимание фигуре Сергея Собянина». 
Суд отказался удовлетворить иск господина Навального, 
а член МГИК Дмитрий Реут тогда заявил, что «общие до-
мыслы и предположения не могут быть основанием для 
удовлетворения заявления».

Сопредседатель движения «Голос» Андрей Бузин ска-
зал 

”
Ъ“, что «претензии коммунистов по поводу нерав-

номерности распределения времени в СМИ стали тра-
дицией с 2003 года (итоги выборов в Госдуму оппози-
ция обжаловала в Страсбургском суде.— 

”
Ъ“)». «Здесь, 

несомненно, коммунисты и те, кто подает иски, правы. 
Однако суды и избиркомы, определяя, является ли ма-
териал агитацией или информированием, как прави-
ло, оценивают материалы как информационные,— от-
метил господин Бузин.— Претензии не будут приняты 
и в этот раз. Они справедливы, но бесперспективны».

Лиза Миллер

Коммунисты оценили  
внимание СМИ
Им не нравится, что Сергея Собянина  
слишком часто упоминают

По сведениям ”Ъ“, осенью  
предстоят перестановки в од-
ном из ключевых подразделе-
ний администрации президента 
(АП), обеспечивающем между-
народную деятельность главы 
государства. Уйти со своего по-
ста может начальник управления 
президента по внешней полити-
ке Александр Манжосин, работа-
ющий в этой должности уже бо-
лее 14 лет. По словам источников 

”Ъ“ в госструктурах, претенден-
ты на этот пост есть из числа как 
чиновников АП, так и профессио-
нальных дипломатов.

О том, что руководство управле-
ния президента по внешней полити-
ке может смениться уже осенью, рас-
сказал 

”
Ъ“ источник, близкий к АП. С 

2004 года этим подразделением руко-
водит Александр Манжосин, до 1993 
года служивший в структуре МИДа в 
центральном аппарате и за рубежом. 
Управление, которое он возглавля-
ет,— одно из ключевых в Кремле, на-
равне с МИДом оно должно содейст-
вовать главе государства в определе-
нии основных направлений внеш-
ней политики РФ. Сотрудники управ-
ления оказывают аналитическое и 
организационное сопровождение 
президента и главы АП в вопросах, 
связанных с международной дея-
тельностью (в том числе во время по-
ездок). По словам близкого к Кремлю 
источника 

”
Ъ“, возможный уход го-

сподина Манжосина обсуждается в 
околокремлевских и дипломатиче-

ских кругах уже несколько недель. В 
качестве одной из причин он назвал 
личные обстоятельства, но в детали 
вдаваться не стал, отметив лишь, что 
по качеству работы к главе управле-
ния существенных претензий не бы-
ло. Высокую вероятность ухода госпо-
дина Манжосина подтверждают и не-
сколько чиновников, работающих 
в сфере ВТС: по их информации, от-
ставка начальника управления прои-
зойдет в сентябре-октябре.

Еще один информированный 
источник 

”
Ъ“ в качестве наиболее 

вероятного кандидата на пост главы 
управления назвал Игоря Неверова. 
Господин Неверов — 62-летний рос-
сийский дипломат с большим опы-
том и высокой репутацией, в том чи-
сле за рубежом. На данный момент 
он возглавляет Второй европей-
ский департамент МИДа. Он окон-
чил МГИМО в 1978 году и сразу за-
ступил на дипломатическую работу, 
став атташе посольства СССР в США. 
В советское, а затем российское по-
сольство в Вашингтоне он потом воз-
вращался не раз, в том числе в 1998–
2002 годах в качестве советника-по-
сланника. В это время послом РФ в 
США был Юрий Ушаков — нынеш-
ний помощник президента по ме-
ждународным делам, который и ку-
рирует управление президента по 
внешней политике. В 2009–2014 го-
дах Игорь Неверов был послом Рос-
сии в Швеции. В качестве другого 
возможного кандидата собеседники 

”
Ъ“ называют заместителя начальни-

ка управления президента по внеш-
ней политике Валерия Назаренко. 
Он опытный чиновник, давно знако-
мый с Александром Манжосиным: 
господин Назаренко более 15 лет ра-
ботает в управлении президента по 
внешней политике, а в нынешней 
должности — десять лет. В отсутст-
вие господина Манжосина именно 
Валерий Назаренко исполнял обя-
занности начальника управления, 
а во время президентства Дмитрия 
Медведева входил в комиссию при 
президенте РФ по противодействию 
попыткам фальсификации истории 
в ущерб интересам России. На госпо-
дина Назаренко возлагались и дру-
гие функции. К примеру, он единст-
венный федеральный чиновник, ко-
торый входит в состав попечитель-
ского совета православного храма 
Всех Святых в Страсбурге.

Отметим, что помощнику прези-
дента по международным вопросам 
Юрию Ушакову ранее прочили от-
ставку, но ему был продлен контракт 
даже после достижения предельного 
возраста нахождения на госслужбе. 
Источники 

”
Ъ“ связывали это с тем, 

что на него и сотрудников профиль-
ного управления ложится ответст-
венность по организации встречи 
президента РФ Владимира Путина и 
президента США Дональда Трампа, 
состоявшейся в июле этого года (см. 

”
Ъ“ от 23 марта 2017 года).

Елена Черненко,  
Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Международную политику 
отдадут в новые руки
В управлении президента по внешней политике  
сменится начальник

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев:
— Уважаемый Александр Иванович! От имени Ассоциа-
ции юристов России поздравляю Вас с 65-летием! Мно-
гие годы Вы посвятили служению Родине и своей про-
фессии. Будучи первым председателем и одним из орга-
низаторов современного Следственного комитета РФ, 
Вы приложили немало усилий для становления и разви-
тия независимого следствия. На Вас возложена важней-
шая для страны миссия защиты прав и свобод граждан, 

законности и правопорядка. Следование этим осново-
полагающим нормам требует профессионализма, му-
дрости и дальновидности, которыми Вы обладаете в 
полной мере. Отдельных слов заслуживает Ваш вклад в 
юридическую науку и практику. Ваши работы, посвя-
щенные криминалистике, стали достоянием юридиче-
ского сообщества. От всей души желаю Вам дальнейших 
успехов, крепкого здоровья, благополучия, достижения 
поставленных целей и всего наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
председателю Следственного комитета России  
Александру Бастрыкину

КОНТЕКСТ

Коммунисты упустили референдум
В России зарегистрировано 48 региональных подгрупп по иницииро-
ванию референдума против повышения пенсионного возраста и толь-
ко две из них — КПРФ. Это значит, что Компартия не сможет самостоя-
тельно провести референдум, так как для этого по закону «О референ-
думе РФ» она должна была зарегистрировать подгруппы «не менее 
чем в половине субъектов федерации», то есть как минимум в 43 реги-
онах из 85. По закону в одном регионе может быть зарегистрирована 
только одна подгруппа по вопросу, выносимому на референдум.
Напомним, у КПРФ, которая первой заявила о желании провести референ-
дум сразу после одобрения Госдумой в первом чтении законопроекта о 
повышении пенсионного возраста, появились четыре конкурента. Цент-
ризбирком признал соответствующими законодательству формулировки 
вопросов всех пяти инициативных групп. При этом коммунисты успели за-
регистрировать всего две подгруппы. Их обошел Илья Свиридов (кандидат 

в мэры Москвы от «Справедливой России»), первым зарегистрировавший 
свою подгруппу в Москве. Теперь у него подгруппы в четырех регионах. В 
11 регионах противникам повышения пенсионного возраста больше пон-
равилась формулировка подгруппы из Подмосковья. Еще в 15 регионах 
присоединились к «вологодской» подгруппе. Самыми популярными оказа-
лись нижегородские инициаторы референдума: их сторонники зареги-
стрировали свои подгруппы в 16 регионах. КПРФ в минувшие выходные 
провела собрания подгрупп в десяти регионах, но единственным органи-
затором референдума уже стать не сможет, как, впрочем, и ни одна из че-
тырех команд, конкурирующих с ней. «Посмотрим, как и какие подгруппы 
были зарегистрированы, с кем из них можно объединяться, заодно про-
консультируемся в ЦИКе, можно ли объединяться и на каких условиях»,— 
заявил ”Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по юридическим вопросам Вадим Соловь-
ев. О готовности к объединению усилий ранее ”Ъ“ заявляли только Илья 
Свиридов и зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. Виктор Хамраев
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первые лица

Государственный космический научно-
производственный центр (ГКНПЦ) име-
ни Хруничева — некогда крупнейшее ра-
кетостроительное предприятие страны 
— за последние годы оказался в глубо-
ком финансовом кризисе. Его долговая 
нагрузка, по последним данным, пре-
вышает 73 млрд руб. О том, как новое 
руководство «Роскосмоса» намерева-
ется исправлять эту ситуацию, когда бу-
дет свернуто производство ракет «Про-
тон» и развернуто серийное создание 
ракет «Ангара», а также ожидать ли ка-
дровых изменений в ГКНПЦ, специаль-
ному корреспонденту ”Ъ“ Ивану Сафро-
нову рассказал председатель совета 
директоров Центра имени Хруничева 
Николай Севастьянов.

— Не так давно Дмитрий Рогозин образо-
вал в «Роскосмосе» оперативный штаб по 
выводу предприятия из кризиса, пору-
чив вам заняться организацией его ра-
бот. Первые впечатления какие были?
— Сложные: после погружения в тему стало 
понятно, что в силу разных форс-мажорных 
обстоятельств накопленная долговая на-
грузка ГКНПЦ по кредитам и займам состав-
ляет сейчас 73,4 млрд руб. При этом пред-
приятие работает с отрицательной рента-
бельностью, то есть его затраты пока не по-
крываются доходами от реализации продук-
ции. Поэтому нет источников для возврата 
кредитов и займов, накопленных за преды-
дущие годы. Сам «Роскосмос» уже выдал 
«Хруничеву» займов на 26 млрд руб., чтобы 
покрыть дефицит операционных расходов.
— Из-за чего такая ситуация вообще сло-
жилась?
— Причин несколько. Первая заключается в 
том, что из-за аварийности пусков в 2012–
2015 годах конкуренты стали вытеснять 
наш «Протон» с международного рынка пу-
сковых услуг. Из-за проблем, проявившихся 
в двигателях третьей ступени «Протона» при 
двух последних аварийных пусках, в 2016 
году пришлось отзывать 71 двигатель на за-
вод-изготовитель — Воронежский механи-
ческий завод — для переборки, что потребо-
вало значительных дополнительных затрат. 
Но главное то, что практически на год вся 
пусковая программа «Протонов» была оста-
новлена. В современном бизнесе выпасть из 
рынка на год означает дать конкурентам 
возможность вырваться вперед. Как только 
ты остановился, на твои позиции приходит 
кто-то другой. Поэтому после возобновле-
ния пусков «Протонов» в 2017 году было сде-
лано всего четыре пуска, а в этом году пока 
один. А ведь в предыдущие годы запуска-
лось от 10, 12 и даже 14 ракет «Протон» в год! 
А для рентабельности производства ГКНПЦ 
нужно изготавливать не менее девяти ракет 
«Протон» ежегодно: такой темп позволяет 
покрывать все текущие затраты.

Вторая причина заключается в том, что 
ГКНПЦ из-за задержек, связанных с медлен-
ной подготовкой производства, еще не за-
вершил летные испытания и регулярные 
пуски новой тяжелой ракеты «Ангара-А5». 
Поэтому доходы от производства «Ангары» 
пока не покрывают затраты.
— Плюс в ГКНПЦ существует проблема 
больших накладных расходов.
— Это третья причина, которая заключает-
ся в наличии других неэффективных за-
трат. Начиная с 2008 года ГКНПЦ стал вклю-
чать в свой состав филиалами ряд предпри-
ятий в регионах, которые уже были нерен-
табельными, но поставляли свою продук-
цию ГКНПЦ, а также другим предприятиям 
отрасли. Эти филиалы сегодня вносят боль-
шой вклад в рост дополнительных затрат: 
это связано в том числе с неэффективно-

стью управления производством. Кроме то-
го, имеется несколько социально ориенти-
рованных убыточных активов, таких как 
рыбзавод и другие, которые значительно 
увеличивают накладные расходы.
— И чем оперативный штаб может по-
мочь?
— Тематические, финансовые, корпоратив-
ные и другие подразделения «Роскосмоса» 
должны также принимать активное участие 
в производственно-финансовом оздоровле-
нии предприятия. Надо, чтобы они работа-
ли на основе единой информации с менед-
жментом ГКНПЦ.
— Его задачи как можете описать?
— Первая задача — разобраться в истинном 
состоянии дел на предприятии и почему не 
реализована принятая предыдущей адми-
нистрацией «Роскосмоса» программа фи-
нансового оздоровления. Вторая — разрабо-
тать сценарные условия по выводу пред-
приятия из финансового кризиса. Третья — 
разработать производственную и финансо-
вую модели дальнейших действий. На осно-
ве этих документов будет сформирована 
программа финансового оздоровления 
предприятия с учетом господдержки.
— В «Роскосмосе» уже пытались не-
сколько раз принять программу фи-

нансового оздоровления ГКНПЦ, но ре-
ализована она так и не была.
— Последний вариант программы был при-
нят в 2017 году, но, на мой взгляд, он был 
чрезмерно оптимистичен. Предполагалось, 
что все будет идеально — предприятие со-
хранит свои позиции на международном 
рынке и будет производить ракеты так же, 
как и в предыдущие годы. Но жизнь оказа-
лась сложнее: пусковая программа сократи-
лась до трех-четырех пусков в год, поэтому 
доходы от реализации продукции не соот-
ветствуют принятой программе. Плюс про-
грамма предусматривала переход части фи-
лиалов, тех же Воронежского механическо-
го завода или КБ химавтоматики, в состав 
двигателестроительного холдинга. Но этого 
сделано не было.
— Сейчас такой холдинг уже формиру-
ется?
— Да, Дмитрий Олегович (Рогозин.— 

”
Ъ“) 

поручил завершить работы по созданию 
единой двигателестроительной компании 
под управлением НПО «Энергомаш» в 2018 
году.
— Земля ГКНПЦ в Филевской пойме яв-
ляется единственным его ликвидным 
активом. Московское правительство бы-
ло готово выкупить порядка 100 га при-
мерно за 25 млрд руб., но Владимир Пу-
тин принял решение сохранить терри-
торию для предприятия.

— Да, президент в этом вопросе полностью 
поддержал позицию новой администрации 
госкорпорации. Предыдущее руководство 
«Роскосмоса» искало способы снятия долго-
вой нагрузки, и один из них действительно 
заключался в продаже земли. Но президент 
во время последнего совещания принял ре-
шение, что государство должно помочь 
«Хруничеву» выйти из ситуации без распро-
дажи территорий, а территория, в свою оче-
редь, должна быть использована для разви-
тия самого предприятия. Сейчас «Роскос-
мос» с Минфином обсуждают механизм ока-
зания государственной поддержки ГКНПЦ.
— Конкретика уже есть?
— Не буду забегать вперед. Главное, что 
есть президентское решение, а конкрети-
ка будет вырабатываться совместной груп-
пой «Роскосмоса» и Минфина. Мы пре-
красно понимаем, что нельзя оставить 
компанию на полное содержание государ-
ства — она должна работать. Иначе она ни-
когда не станет эффективной и не вернет 
свои позиции на международном рынке 
пусковых услуг. Государство может помочь 
убрать долги, которые в силу форс-мажо-
ров накопились в прошлый период и кото-
рые ликвидировать в обозримый период 
самостоятельно просто невозможно, но 

компания должна добиться рентабельно-
сти производства своей продукции.
— А с территориями «Хруничева» что 
будет?
— Будем их развивать путем создания там 
технопарка, в основе которого будет КБ «Са-
лют» и Ракетно-космический завод в Филях, 
входящие в состав Центра имени Хруниче-
ва. Понятно, что мгновенно ничего не полу-
чится, но до 2023 года мы вместе с москов-
скими властями постараемся все сделать.
— Что с зарплатным фондом?
— Из-за ситуации последних лет у руковод-
ства предприятия просто не было возмож-
ности повышать зарплату сотрудникам ГК-
НПЦ. Сейчас ситуацию будем менять: нуж-
но создать нормальные условия для работы 
специалистов.
— Можете озвучить данные по портфе-
лю заказов на продукцию ГКНПЦ?
— В настоящее время объем подписанных 
контрактов до 2025 года оценивается в 211 мл-
рд руб. В том числе по данным контрактам в 
2019 году должно быть реализовано продук-
ции и услуг на 32 млрд руб.— это не только ра-
кеты-носители, но и другая продукция.
— Это только заказ по линии «Роскосмо-
са» и Министерства обороны?
— Это и госзаказ на ракеты «Протон» и «Ан-
гара», и коммерческие заказы, и другие ра-
боты.
— Сколько «Протонов» планируется сде-
лать?
— До 2021 года на московской площадке 
планируем изготовить порядка 20 «Прото-
нов», на 16 уже есть контракты. После пла-
нируется завершить производство данных 
ракет. Все они должны быть запущены до 
2024 года, тогда у нас заканчивается дого-
вор с Казахстаном об использовании дан-
ных ракет на космодроме Байконур. На за-

мену «Протонам» придет тяжелая ракета 
«Ангара-А5», которая будет запускаться с 
двух космодромов Плесецк и Восточный.
— После «Протонов» будете делать став-
ку на тяжелую «Ангару-А5»?
— Наша задача к 2023 году завершить в Омс-
ке создание серийного производства замкну-
того цикла универсальных ракетных моду-
лей для ракет «Ангара», чтобы после 2024 го-
да обеспечить с космодромов Плесецк и Вос-
точный до восьми пусков в год «Ангары-А5» и 
двух пусков легкой ракеты «Ангара-1.2». Для 
этого в Омске, в свою очередь, создается про-
изводство замкнутого цикла, которое позво-
лит снизить себестоимость производства 
«Ангары» примерно на 40%.
— Прямо на 40%?

— Да. Потому что, когда изготавливается од-
на ракета, все накладные расходы производ-
ства и амортизация ложатся на ее себестои-
мость. А когда есть серия из восьми ракет, то 
эти затраты распределятся на всю серию, и, 
соответственно, себестоимость производст-
ва значительно падает. Это, в свою очередь, 
позволит нам вывести «Ангару» на рынок. 
Это, конечно, не сиюминутное дело: сегодня 
наша задача прежде всего состоит в доведе-
нии этого космического ракетного комплек-
са до завершения летных испытаний на кос-
модроме Плесецк. В 2019 году должен состо-
яться следующий пуск тяжелой «Ангары».
— Планы звучат хорошо, но с 2014 года 
в Омске не могли построить цех гальва-
ники.
— Смогли. Сейчас идет приемка, работы по 
этому объекту де-факто завершены.
— Сколько тяжелых ракет «Ангара-А5» 
твердо законтрактовано?
— В настоящее время суммарно 12. Но надо 
иметь в виду, что до 2027 года для обновле-
ния российской орбитальной группировки 
понадобится порядка 27 пусков «Ангары-А5».

 — Вы изготовите 20 «Протонов», сохра-
ните опытное производство… Но сокра-
щения-то персонала неизбежны: серий-
ное производство будет вестись в ом-
ском ПО «Полет».
— Никакой программы сокращения кол-
лектива ГКНПЦ на московской площадке 
нет. Наоборот, там есть нехватка порядка 
500 профессиональных рабочих, которые 
нужны для производства ракет-носителей.

Московская площадка после прекраще-
ния программы «Протон» получит произ-
водство как минимум двух тяжелых ракет 
«Ангара» в год. Две таких ракеты — это де-
сять УРМов (универсальных ракетных мо-
дулей.— 

”
Ъ“). А сейчас завод в Филях в силу 

своих производственных возможностей не 
может собрать более одной такой ракеты в 
год. А у нас план — пускать по восемь тяже-
лых ракет «Ангара-А5» и по две «Ангара-1.2» 
в год: если брать в расчет только тяжелые, 
то это 40 УРМов. Московская площадка не 
то что с половиной, а с 20% такого заказа не 
справится. Кроме того, КБ «Салют» является 
центром компетенций тяжелого ракето-
строения, и РКЗ будет обязательно задейст-
вован в работе над сверхтяжелой ракетой. 
Также на КБ «Салют» ляжет работа по созда-
нию и отработке новых решений. Напри-
мер, здесь будет вестись модернизация «Ан-
гары». Без работы московские мощности 
ГКНПЦ точно не останутся.

— А всего сколько пусков надо провести 
перед тем, как запустить серийное про-
изводство?
— Десять. К слову, знаменитая «семерка» 
(ракета Р-7 конструктора Сергея Короле-
ва.— 

”
Ъ“) пошла в серию только начиная с 

18-й ракеты. До этого она доводилась до тре-
буемых характеристик.
— Вы думаете, что удастся быстро найти 
коммерческих заказчиков на междуна-
родном рынке?
— Я считаю, что это реально сделать к 2023 
году, когда «Ангара» начнет пускаться с кос-
модрома Восточный. «Роскосмос» со своими 
предприятиями уже начал работы по даль-
нейшей модернизации ракеты «Ангара-А5», 
которые заключаются в повышении грузо-

подъемности на опорную орбиту до 27 тонн 
полезного груза, а на геостационарную ор-
биту — более 4 тонн. Кроме этого, на «Анга-
ре», которая будет пускаться с Восточного, 
планируется использовать обтекатель с ди-
аметром 5,2 м вместо четырехметрового, 
как на «Протоне». Это крайне важно для 
коммерческого рынка, ведь спутники в сво-
их габаритах растут. С учетом снижения се-
бестоимости производства на 40% мы обес-
печим полностью конкурентоспособную 
пусковую услугу на международном рынке.
— «Ангара» часто критикуется и называ-
ется «устаревшей ракетой», которая со-
здается с 1994 года.
— Что значит «устарела»? Реальное финанси-
рование работ началось в середине нулевых 
— до этого денег не то что в отрасли, в стра-
не не было. Таким образом, КБ «Салют» фак-
тически новую ракету разработало за десять 
лет, доведя ее до практических летных ис-
пытаний. В ней применен новый модуль-
ный принцип построения, двигатели новой 
разработки, новая система управления, но-
вая технология изготовления конструкции 
и т. д. «Ангара-А5» уже сегодня по грузоподъ-
емности на одну тонну больше, чем «Про-
тон». Все запуски были успешные, что гово-
рит о надежности принятых технических 
решений. На космодроме Плесецк построен 
современный стартовый комплекс для «Ан-
гары». Начинается строительство стартового 
комплекса на космодроме Восточный. Если 
сегодня посмотреть по грузоподъемности 
на опорную орбиту — «Ангара-А5» лучше, 
чем большинство зарубежных ракет. Так как 
же она может устареть, если она лучше?

Но есть другая сторона этого вопроса. 
Конкуренты не хотят, чтобы Центр имени 
Хруничева вернул свои позиции на рынке 
пусковых услуг, поэтому идет намеренная 
дискредитация «Ангары», которая усугубля-
ется сложившимся тяжелым финансовым 
положением ГКНПЦ. На этом сегодня пыта-
ются спекулировать многие. Мы видим, как 
сторонние организации, которые не имеют 
никакого отношения к предприятию и его 
коллективу, пытаются проводить митинги 
у ворот здания. Но центр полностью восста-
новил свою работу, идет полноценный про-
изводственный цикл.
— Менеджмент ГКНПЦ справляется с ра-
ботой?
— Генеральный директор Алексей Варочко 
старается исправить ситуацию. Надо пони-
мать, что он пришел год назад в тяжелое 
время для предприятия, когда необходимо 
было восстановить ритм производства по-
сле его вынужденной остановки. Проблемы 
усугубляет большая долговая нагрузка. Но 
он вместе со своими заместителями гене-
ральным конструктором КБ «Салют» Серге-
ем Кузнецовым, директором РКЗ Романом 
Хохловым и другими руководителями про-
являет большую самоотверженность в рабо-
те. «Роскосмос» будет поддерживать руко-
водство и коллектив ГКНПЦ.
— Какие задачи стоят у самого совета ди-
ректоров ГКНПЦ?
— Совет директоров отвечает за формиро-
вание и контроль исполнения производст-
венно-хозяйственной программы деятель-

ности предприятия, а также за принятие 
стратегических решений по развитию 
предприятия, поэтому главные приорите-
ты, которые совет директоров ставит перед 
собой,— это содействие стабилизации фи-
нансового состояния предприятия, обеспе-
чение надежности ракет «Протон», заверше-
ние летных испытаний ракет «Ангара» с 
космодрома Плесецк, организация серий-
ного производства замкнутого цикла в Омс-
ке. Помимо этого, крайне важно уделять 
внимание модернизации «Ангары» для за-
пусков с космодрома Восточный и разработ-
ке предложений по созданию современно-
го технопарка на территории ГКНПЦ на базе 
КБ «Салют» и РКЗ.

«Нельзя оставить компанию  
на полное содержание государства»
Глава совета директоров Центра имени Хруничева Николай Севастьянов  
о способах вывода предприятия из кризиса

Д О С Ь Е Ц Е Н Т Р  И М Е Н И  Х Р У Н И Ч Е В А

АО «Государственный космический научно-производственный центр им. М. В. Хруничева» (ГКНПЦ имени 
Хруничева) было создано распоряжением президента от 7 июня 1993 года на базе двух ведущих предприятий 
отрасли — Машиностроительного завода имени Хруничева и конструкторского бюро «Салют». Сейчас входит 
в состав госкорпорации «Роскосмос» и объединяет Ракетно-космический завод, Завод по эксплуатации ракетно-
космической техники, конструкторские бюро «Салют» и «Арматура», Завод медицинской техники, Воронежский 
механический завод, ПО «Полет», КБХМ им. А. М. Исаева, Усть-Катавский вагоностроительный завод. Основная 
продукция ГКНПЦ — ракеты-носители семейств «Протон», «Рокот», «Космос-3М» и «Ангара», разгонные блоки 
«Бриз». Генеральный директор — Алексей Варочко, глава совета директоров — Николай Севастьянов. Выручка 
за 2017 год — 34,17 млрд руб., чистый убыток — 23,17 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е В А С Т Ь Я Н О В  Н И К О Л А Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 30 апреля 1961 года в Челябинске. В 1984 году окончил Московский физико-технический институт. 
Кандидат технических наук.

С 1984 года работал инженером головного КБ НПО «Энергия», участвовал в разработке систем управ-
ления орбитального комплекса «Мир», модуля «Гамма» и корабля «Союз-Т». В 1991–1993 годах возглавлял 
консорциум «Космическая регата» (структура НПО «Энергия» по разработке космических кораблей на энергии 
«солнечного ветра»). В 1992 году возглавил компанию «Газком» — совместное предприятие «Газпрома» и РКК 
«Энергия» по разработке и эксплуатации систем спутниковой связи. В 1995–2000 годах также руководил раз-
работкой спутников связи «Ямал». В 2005–2007 годах — президент, генеральный конструктор РКК «Энергия». 
В 2008 году занимался организацией строительства космодрома Восточный в статусе зампреда правительства 
Амурской области. С 2008 по 2018 год руководил головным КБ компании «Газпром космические системы». 
1 июня 2018 года назначен и. о. первого заместителя гендиректора ГК «Роскосмос». Возглавляет совет дирек-
торов Центра имени Хруничева.

Реальное финансирование работ по проекту «Ангара» 
началось в середине нулевых — до этого денег  
не то что в отрасли, в стране не было

Государство может помочь убрать долги,  
которые в силу форс-мажоров накопились  
в прошлый период и которые ликвидировать  
в обозримый период самостоятельно невозможно

У нас план — пускать по восемь ракет «Ангара-А5»  
и по две «Ангара-1.2» в год. Московская площадка 
ГКНПЦ не то что с половиной, а с 20% такого заказа  
не справится
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Следственный комитет возбудил 
новое уголовное дело в отноше-
нии главы Серпуховского района 
Московской области Александра 
Шестуна. Если раньше чиновник 
обвинялся в превышении долж-
ностных полномочий, то теперь 
он подозревается еще и в мошен-
ничестве, легализации похищен-
ного и незаконной коммерческой 
деятельности. Представителей 
защиты чиновника с новыми ма-
териалами расследования еще 
не ознакомили, однако они уве-
рены в невиновности господина 
Шестуна.

Новое уголовное дело, как и пер-
вое о превышении должностных 
полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ), бла-
годаря которому бессменный глава 
Серпуховского района Александр 
Шестун оказался в СИЗО, главное 
следственное управление Следст-
венного комитета России (ГСУ СКР) 
возбудило по материалам ФСБ Рос-
сии. ГСУ СКР теперь считает госпо-
дина Шестуна участником незакон-
ной предпринимательской деятель-
ности (ст. 289), соучастником мо-
шенничества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК) и легализации 
(отмывания) похищенных средств 
(ст. 174.1 УК).

По версии следствия, господин 
Шестун, возглавляя район, зани-
мался и предпринимательской де-
ятельностью, выступая как сам лич-
но, так и через доверенных лиц уч-
редителем различных коммерче-
ских структур. Последние исполь-
зовались для скупки и последую-
щей перепродажи земельных участ-
ков. На этих операциях, по версии 
следствия, глава района и его пред-
полагаемые сообщники из местных 
предпринимателей могли получить 
около 150 млн руб.

Адвокаты господина Шестуна от 
официальных комментариев воз-
держались, сообщив, что им пока 
неизвестно о новом уголовном де-

ле в отношении их доверителя. Од-
нако, по их словам, подобное раз-
витие ситуации было вполне ожи-
даемым, так как изначально возбу-
жденное уголовное дело (о незакон-
ной передаче ООО «Центр» четырех 
земельных участков, оцениваемых 
в 62 млн руб.) оказалось «слабым» 
и содержание под стражей извест-
ного чиновника надо было чем-то 
«оправдать».

Басманный райсуд по ходатайст-
ву ГСУ СКР в последний раз продлил 
арест господину Шестуну до 15 дека-
бря этого года. Произошло это после 
того, как чиновник объявил голодов-
ку в знак протеста против действий 
следствия, из-за которых он не смог 
зарегистрироваться кандидатом на 
сентябрьские выборы главы Серпу-
ховского района.

На прошлой неделе председатель 
Совета по правам человека Михаил 
Федотов, посетив СИЗО, в котором 
содержатся Александр Шестун и дру-
гой известный сиделец совладелец 
торговых центров «Пражский» и «Ко-
лумбус», мебельного центра «Арма-
да» Геннадий Манаширов, нашел их 
состояние крайне тяжелым и потре-
бовал от руководства ФСИН срочной 
госпитализации подследственных. 
Очевидно, из-за предстоящего пе-
ревода в тюремную больницу след-
ственные действия с господином 
Шестуном по новому делу будут от-
ложены на неопределенный срок.

Уголовное преследование Алек-
сандра Шестуна изначально сопро-
вождалось скандалами. Незадолго 
до своего ареста в начале лета это-
го года Александр Шестун выложил 
в интернет обращение к президен-
ту Владимиру Путину, в котором по-
жаловался на высокопоставленных 
сотрудников ФСБ и подмосковных 
чиновников, которые якобы требо-
вали от него не участвовать в новых 
выборах и подать в отставку.

Владислав Трифонов

Александру Шестуну  
нашли новое дело
Главу Серпуховского района Подмосковья 
заподозрили в мошенничестве и отмывании

В Генпрокуратуре особо подчеркнули, что по результа-
там проверок регулярно проводятся совещания с участи-
ем представителей силовых и следственных органов — 
как в Москве, так и в регионах. А по их итогам делаются 
доклады о перспективах расследования и возможных ме-
рах как генеральному прокурору Юрию Чайке, так и непо-
средственно главе государства Владимиру Путину.

Согласно данным прокуроров, в этом году был от-
менен международный розыск четырех бизнесменов 
из списка — обвиняемых в мошенничестве калужско-
го предпринимателя Леонида Кураева, бывшего депу-
тата палаты представителей заксобрания Свердловской 
области Сергея Капчука, экс-владельца холдинга «Авиа-
чартер» Михаила Шаманова и столичного юриста Дмит-
рия Панькова, которому инкриминировали разглаше-
ние коммерческой тайны. Фактически им разрешили 
добровольно вернуться на родину, так как о помеще-
нии в СИЗО или домашнем аресте следователи в отно-
шении них ходатайствовать перед судами не будут. Об-
винявшийся в особо крупном мошенничестве генди-
ректор компании «Спецстройжилье-Групп» Эрнест Ким 
был экстрадирован из Греции в Россию, где был освобо-
жден из-под стражи под подписку о невыезде. По его де-
лу Химкинский горсуд уже даже вынес приговор — три 
года лишения свободы условно. Также в Генпрокуратуре 
отметили, что еще ряду лиц просто прояснили их про-
цессуальный статус. Так, оказалось, что сбежавшие за 
границу фигуранты «лондонского списка» бывший ви-
це-президент «Роснефти» Анатолий Локтионов, генди-
ректор «Агро-Информ» Алексей Кузнецов и совладелец 
СК «Славяне» Юрий Погиба вообще не находились в ме-
ждународном розыске. «В суды в отношении них следо-
вателями не направлялись ходатайства о заочном аре-
сте, который необходим для инициации розыска по ли-
нии Интерпола»,— пояснили 

”
Ъ“ в Генпрокуратуре, от-

метив, что в отношении еще одного участника списка — 
бывшего заместителя руководителя компании «Сибир-
ско-Амурский металл» Евгения Петрова санкция в виде 
ареста была отменена с одновременным прекращением 
международного розыска. Возможно, что ранее эти ком-
мерсанты могли опасаться, что их закуют в наручники 
сразу после появления на территории РФ, но в Генпро-
куратуре заверили: «Мы не установили никаких препят-
ствий для их явки к следователю».

В то же время в надзорном ведомстве отмечают, что 
есть целая категория лиц из списка, в отношении которых 
ранее принятые решения пересмотру не подлежат. Едва 
ли не в первую очередь речь идет о нижегородском адво-

кате Евгении Рыжове. Как рассказывал 
”
Ъ“, он является 

обвиняемым по скандальному делу о попытке рейдерско-
го захвата здания в центре Москвы на Гоголевском бульва-
ре. В отличие от ряда подельников, над которыми сейчас 
идет суд, защитник успел уехать в Майами. В последнее 
время он написал ряд писем, настаивая на своей невинов-
ности и даже утверждая, что сам стал жертвой коррумпи-
рованных правоохранителей. Якобы у него вымогал круп-
ную взятку экс-глава столичного ГСУ СКР Александр Дры-
манов, сейчас находящийся под следствием. Впрочем, по 
данным 

”
Ъ“, к его заявлениям в правоохранительных ор-

ганах относятся скептически, напоминая, что помимо 
эпизода со столичным особняком к беглому юристу также 
имеются вопросы у нижегородских следователей, разби-
рающихся в похожих историях. Интересно, что в списке 
оказалась и предполагаемая подельница адвоката Рыжо-
ва, бывшая председатель одного из составов Московского 
арбитражного суда Ирина Баранова, якобы помогавшая 
аферистам. Она также успела скрыться в США, где родила 
ребенка. «Возбуждение в отношении них уголовных дел, 
как и объявление в международный розыск, признано за-
конным и обоснованным»,— заявили 

”
Ъ“ в прокуратуре, 

пояснив, что «деятельность этих граждан никак не связа-
на с предпринимательской».

В ведомстве также отметили, что есть еще целый ряд 
фигурантов списка Бориса Титова, которые являются бы-
товыми мошенниками, но никак не предпринимателя-
ми. Например, участник целой преступной группы Вик-
тор Ламаш, который с 2009 по 2012 год фактически про-
давал поддельные дипломы об обучении в РУДН, обма-
нув как минимум 112 человек. В качестве другого приме-
ра в прокуратуре приводят дело бизнесмена Владимира 
Зюзина из Мурманска, который обвиняется в ряде махи-
наций, в том числе хищений кредитов Сбербанка почти 
на 1 млрд руб.

«Мы совершенно согласны с тем, что каждое уголовное 
дело надо рассматривать индивидуально, а это процеду-
ра небыстрая, так как некоторые из них расследовались 
по восемь-десять лет и содержат до 400 томов»,— заявил, 
в свою очередь, 

”
Ъ“ один из ближайших соратников биз-

нес-омбудсмена Титова Дмитрий Григориади, участвовав-
ший в составлении «лондонского списка». По его словам, 
самим предпринимателям из списка, конечно же, хочет-
ся, чтобы все решилось быстрее, но пока фактически со-
здана площадка для полемики, в ходе которой выслуши-
ваются доводы обеих сторон, а «в спорах рождается исти-
на». При этом обсуждать дела конкретных фигурантов 
списка господин Григориади не стал, сославшись на опа-
сение «навредить им».

Сергей Сергеев

В лондонском списке  
не всё исправимо

Минприроды предлагает наделить лесных инспек-
торов полномочиями сотрудников рыбнадзора 
и охотхозяйств. Те, в свою очередь, будут выполнять 
обязанности по охране лесов. Соответствующие по-
правки к КоАП, подготовленные в Минприроды, вне-
сены в правительство. В ведомстве надеются таким 
образом решить проблему нехватки кадров в первую 
очередь в лесной отрасли без привлечения допол-
нительного финансирования. Эксперты, впрочем, 
в этом сомневаются, кроме того, система пере-
крестных полномочий может привести к «стычкам 
и жалобам» в среде инспекторов, указывают они.

Минприроды внесло в правительство РФ поправ-
ки к КоАП РФ об административных правонарушениях, 
предусматривающие наделение инспекторов в области 
лесного, охотничьего и рыболовного надзора перекрест-
ными полномочиями. По мнению главы Минприроды 
Дмитрия Кобылкина, это мера позволит «значительно по-
высить эффективность работы и сократить уровень бра-
коньерства и незаконных рубок в стране». Сейчас низкая 
численность инспекторов, осуществляющих разные ви-
ды экологического контроля на одной территории, их ве-
домственная разобщенность, а также отсутствие полно-
мочий по пресечению административных правонаруше-
ний в смежных областях, значительно снижают эффек-
тивность их работы, отмечают в ведомстве. В частности, 
браконьерство и незаконные рубки леса приобрели си-
стемный характер, говорится в пояснительной записке 
к законопроекту (есть в распоряжении 

”
Ъ“).

В первую очередь поправки к законодательству на-
правлены на решение проблемы с лесными инспектора-
ми, пояснили 

”
Ъ“ в Минприроды. Ранее в Генпрокуратуре 

заявляли, что их контингент не способен в полной мере 
обеспечить пожарную безопасность: «В среднем по стра-
не площадь лесов, охраняемая одним лесничим, состав-

ляет 53,4 тыс. га, а в отдельных регионах ДФО на одного 
инспектора приходится более 258 тыс. га». В прокуратуре 
заявляли о «необходимости увеличения штатной числен-
ности инспекторов на 19 тыс. сотрудников» в связи с тем, 
что «отсутствие на местах действенного надзора влечет не-
соблюдение лесопользователями требований законода-
тельства».

Глава Рослесхоза Иван Валентик также признавал не-
хватку кадров: «Сейчас их (лесничих.— 

”
Ъ“) численность 

составляет 24 тыс. человек, при этом необходимая штат-
ная численность инспекторов — 39 тыс.». За счет внедре-
ния системы перекрестных полномочий, сообщили 

”
Ъ“ 

в Минприроды, предполагается увеличение численности 
инспекторов, которые смогут пресекать нарушения в лес-
ной сфере. Проблема с дефицитом кадров в этой области 
также будет решаться, но позднее, добавили в ведомстве. 
Отметим, в обосновании документа говорится, что ини-
циатива не потребует дополнительных финансовых за-
трат на реализацию.

По мнению эксперта «Гринписа России» Алексея Яро-
шенко, предлагаемые Минприроды поправки не помогут 
решить проблему дефицита кадров в сфере лесного надзо-
ра. «Все инспекторы в сфере лесного хозяйства, с которы-
ми я общался, боятся, что из-за этого на них повесят еще 
более высокие планы по выявлению нарушений»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Ярошенко.

Внедрение системы перекрестных полномочий при-
ведет к стычкам и жалобам в рядах инспекторов, считает 
биолог-охотовед Валерий Кузенков. «Если группа рыбин-
спекции будет ходить по лесу с оружием и встретит там 
инспектора по охране животного мира, то они просто пе-
рестреляют друг друга,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт.— Все эти 

люди работают в разных ведомствах. У каждого свой ку-
сок хлеба».

Анна Васильева

Лес сливают с водой и охотой
Минприроды намерено решить  
проблему нехватки кадров поправками к КоАП

Как стало известно ”Ъ“, поми-
мо пожарно-технических экс-
пертиз в связи с пожаром в тор-
гово-развлекательном центре 
«Зимняя вишня» в Кемерово бы-
ла проведена еще и бухгалтер-
ская экспертиза. Из ее заклю-
чения следует, что собственник 
здания, ОАО «Кемеровский кон-
дитерский комбинат» (ККК), по-
тратил на установку различных 
систем обеспечения пожарной 
безопасности почти 17 млн руб., 
а еще около 9 млн руб.— на их об-
служивание. Однако почти за два 
года до пожара, унесшего жизни 
60 человек, выяснилось, что сис-
темы не только не соответствова-
ли требованиям, но и фактически 
не работали. Вкладывать деньги 
в новую защиту в ККК отказались.

Экспертно-криминалистический 
центр ГУ МВД России по Кемеров-
ской области по назначению стар-
шего следователя при председате-
ле Следственного комитета России 
Рустама Габдуллина провел свод-
ную бухгалтерскую экспертизу. В со-
ответствии с ней было установле-
но, что в период с 1 января 2013 го-
да по 18 марта 2014 года был про-
изведен комплекс работ по рекон-
струкции здания Кемеровского кон-
дитерского комбината под торго-
во-развлекательный центр «Зимняя 
вишня», в том числе монтаж и уста-
новка в нем систем пожарной без-
опасности. Таковых оказалось не-
сколько: автоматическая установка 
пожаротушения (АУПТ), автомати-
ческая установка пожарной сигна-
лизации (АУПС), система оповеще-
ния и управления эвакуацией лю-
дей в случае пожара (СОУЭ), проти-
водымная вентиляция и внутрен-
ний пожарный водопровод. Экс-
перты заключили, что ККК с 1 янва-
ря 2013 года по 25 марта 2018 года 
на их установку потратил 16,66 млн 
руб., а на содержание систем — еще 
8,7 млн руб. В свою очередь, ООО 
«Зимняя вишня Кемерово» и ООО 
«Бизнес спорт Кемерово», выступав-
шие основными арендаторами пло-
щадей ТРЦ, как следует из заключе-
ния бухгалтерской экспертизы, на 
пожарную безопасность не потрати-
ли ни рубля.

Строительно-монтажные работы 
на объекте выполняли более двух де-

сятков фирм. Систему пожарной без-
опасности в здании ТРЦ монтирова-
ли по частям, этим занимались в раз-
ные годы разные компании. Так, 
с августа 2007 года по конец сентя-
бря 2013 года ККК заключил договор 
с ООО «Монтаж-сервис» на монтаж 
и обслуживание АУПС, системы по-
рошкового пожаротушения и СОУЭ. 
С марта 2009 года «Монтаж-сервис» 
стало заключать договоры с ККК по 
техобслуживанию оборудования си-
стемы охранно-пожарной, тревож-
ной сигнализации и видеонаблюде-
ния в оздоровительном центре, на 
первом этаже административного 
здания, на первом-четвертом этажах 
ТРК, в котельной. В сентябре 2013 го-
да все договорные отношения с ООО 
ККК были прекращены.

С 10 июля по 9 декабря 2013 го-
да ККК перечислило ООО СМНУ 
8,4 млн руб. за работы по монтажу 
ливневой канализации, тепломаги-
страли от котельной до четырехэтаж-
ного ТРК, магистрали охлаждения 
проточной вентиляции и тепловых 
завес, системы водоснабжения и ка-
нализации, системы водяного пожа-
ротушения. В 2012 году ООО «Альфа» 

за 4,7 млн руб. установило на объек-
те отдельные системы пожарной без-
опасности: АУПС и СОУЭ. Сотрудни-
ки фирмы занимались и обслужива-
нием систем с 2014 до начала 2016 го-
да. ООО «Крон-Т» в 2013 году постав-
ляло и монтировало общеобмен-
ную и противодымную вентиляцию 
в помещениях ТРЦ. За работы и сер-
висно-техническое обслуживание 
в 2013–2015 годах компания получи-
ла 5,4 млн руб. 19 июля 2016 года на 
выполнение работ по техобслужи-
ванию системы охранно-пожарной 
сигнализации, СОУЭ, АУПТ ККК за-
ключил договор с ООО «Системный 
интегратор». Стоимость работ по об-
служиванию и мониторингу обору-
дования ОПС, СОУЭ и АУПТ составля-
ла 21,4 тыс. руб. ежемесячно.

По данным источника 
”
Ъ“, экс-

перты «Системного интегратора» 
провели комплексную проверку зда-
ния ТРЦ на соответствие реального 
технического состояния системы по-
жарной безопасности объекта суще-
ствующим нормативным требова-
ниям. В результате были выявлены 
многочисленные нарушения. Ин-
формация была направлена генди-
ректору ККК Юлии Богдановой, ко-
торая является сейчас одной из обви-
няемых по уголовному делу. «С июля 
2016 по 25 марта 2018 года 

”
Систем-

ный интегратор“ направил в адрес 
ККК 43 коммерческих предложения 
на общую сумму около 10 млн руб. 
по выполнению силами предпри-
ятия работ для приведения систем 
пожарной безопасности в исправ-
ное состояние. Заказчиком, ККК, бы-
ли одобрены некоторые предложе-
ния на общую сумму около 311 тыс. 
руб.»,— сообщил источник 

”
Ъ“. Боль-

ше «Системный интегратор» с ККК 
договоров не заключал.

Координатор общественного цен-
тра помощи пострадавшим при по-
жаре в кемеровском ТРЦ «Зимняя 
вишня», адвокат Дмитрий Малинин 

считает, что в данном случае «Сис-
темный интегратор» и ККК достигли 
компромисса. «Представители 

”
ин-

тегратора“, поставив в известность 
собственника здания, ККК, о том, что 
система пожарной безопасности ну-
ждается в приведении в исправное 
состояние, тем не менее не отказа-
лись от ее обслуживания, согласив-
шись работать с потенциально не-
безопасным объектом. Таким обра-
зом, они отчасти разделили с собст-
венником возможные риски»,— за-
ключил адвокат. Очевидно, поэтому 
среди фигурантов дела о пожаре ока-
зались гендиректор и сотрудник «Си-
стемного интегратора» Игорь Поло-
зиненко и Александр Никитин.

Юлия Матющенко,  
Кемерово

В «Зимней вишне»  
экономили системно
Владельцев сгоревшего центра заранее предупреждали 
о неработающих системах пожарной безопасности

с1

Дальнейшее содержание 
под стражей Александра  
Шестуна теперь может 
быть объяснено СКР  
расширением выдвину-
тых против него  
подозрений   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Приведение систем пожарной 
 безопасности «Зимней вишни»   
в рабочее состояние эксперты  
оценили в 10 млн руб., владельцы ТРЦ 
согласились заплатить только 300 тыс.



Друг познается в рубле
Москва поздравила Цхинвал и Сухум с независимостью 
обещанием платить и защищать

В Южной Осетии и Абхазии 
26  августа праздновали круглую 
 дату — десятилетие  признания 
 независимости двух республик 
Россией. Москва поздравила 
эти появившиеся благодаря ей 
республики обещанием и даль
ше финансово поддерживать 
Цхинвал и Сухум, а также обес
печивать их безопасность. Влас
ти Южной Осетии, впрочем, про
должают настаивать на том, что 
республика должна лишиться 
 недавно обретенной независи
мости и стать частью России.

Официальные мероприятия по 
случаю признания Россией 26 авгу-
ста 2008 года независимости Южной 
Осетии и Абхазии начались в Москве 
за два дня до круглой даты. 24 авгу-
ста лидеров Южной Осетии и Абха-
зии Анатолия Бибилова и Рауля Хад-
жимбу принял в Кремле президент 
РФ Владимир Путин. Для южноосе-
тинского и абхазского коллег рос-
сийского лидера это само по себе бы-
ло подарком. Они же со своей сто-
роны постарались сделать так, что-
бы господин Путин мог считать этот 
праздник своим. Абхазский прези-
дент наградил Владимира Путина 
орденом «Ахьдз-Апша» («Честь и сла-
ва») I степени, а Анатолий Бибилов 
поблагодарил его за «огромную роль 
во всех событиях, происходящих 
в Южной Осетии».

Вчера торжества проходили уже 
на местах. В Цхинвал с поздравле-
ниями приехали делегация из Рос-
сии, руководитель самопровозгла-
шенной ДНР Александр Захарчен-
ко и и. о. главы ЛНР Леонид Пасеч-
ник, парламентарии из Науру, а так-
же посол Сирии в РФ Рияд Хаддад 
(Сирия в июле установила диплома-
тические отношения с Южной Осе-
тией). Хотя Цхинвал приглашал на 
праздник господина Путина, ни ра-
зу не посещавшего Южную Осетию, 
Кремль здесь представлял помощ-
ник президента РФ Владислав Сур-
ков. Он привез хорошие новости. 
«Та встреча, которая состоялась меж-
ду президентом Владимиром Пути-
ным и президентом Южной Осетии 
Анатолием Бибиловым, прошла пло-
дотворно, была приурочена к празд-
нику, который мы сегодня отмеча-
ем. Она носила деловой характер, по 
ее итогам прорабатываются поруче-
ния очень серьезные. Я уверен, будут 
приняты решения, которые еще бо-
лее повысят качество жизни Южной 
Осетии»,— заявил господин Сурков 
(цитата по «РИА Новости»).

Заодно Владислав Сурков побла-
годарил власти Южной Осетии за то, 

что они признали независимость 
ДНР и ЛНР: «Южная Осетия — един-
ственное государство, которому хва-
тило смелости, дерзости, честности 
и верности, чтобы признать незави-
симость Донецка и Луганска». В от-
вет Анатолий Бибилов наградил го-
сподина Суркова орденом Почета.

Посол России в Южной Осетии 
Марат Кулахметов зачитал послание 
от российского лидера, который об-
ещал и дальше помогать обеспечи-
вать безопасность республики. Вла-
димир Путин также отметил, что 
признание Южной Осетии Россией 
открыло перед ней «широкие пер-
спективы для самостоятельного раз-
вития». Господин Бибилов в этом во-
просе с президентом Путиным не 
согласен: он настаивает на том, что 
Южная Осетия должна развиваться 

не самостоятельно, а в составе Рос-
сии. «Я не отказываюсь от нацио-
нальной идеи вхождения в состав 
России — это моя цель, и я хочу ви-
деть Южную Осетию в составе Рос-
сийской Федерации»,— заявил он 
журналистам накануне.

Абхазии Владимир Путин пообе-
щал то же самое, что и Южной Осе-
тии. «За прошедшее десятилетие Аб-
хазия прошла долгий путь становле-
ния государственности, значитель-
ные успехи достигнуты в сфере со-

циально-экономического развития. 
Хотел бы подтвердить, что РФ будет 
и впредь оказывать всемерное со-
действие правительству, народу Аб-
хазии в решении задач государст-
венного строительства, а также обес-
печении национальной безопасно-
сти»,— зачитала послание вице-спи-
кер Госдумы Ольга Тимофеева, прие-
хавшая в Сухум на торжества.

Рауль Хаджимба подсчитал, что за 
минувшие десять лет объем россий-
ской финансовой помощи без учета 

выплат местным пенсионерам пре-
высил 40 млрд руб. Абхазский лидер 
признал, что без этой помощи ре-
спублике пришлось бы очень слож-
но: «У Абхазии есть ресурсы в эко-
номике, есть пока не в полной ме-
ре раскрытые возможности и в тури-
стической сфере, и в аграрном сек-
торе, и в других направлениях. Нам 
предстоит более активно и жестко 
решать эти задачи».

В Тбилиси по-своему отметили 
годовщину признания Россией Аб-
хазии и Южной Осетии. «Рано или 
поздно Российской Федерации при-
дется изменить принятое в 2008 го-
ду незаконное решение о призна-
нии так называемой независимости 
неотъемлемых регионов Грузии»,— 
цитирует «Интерфакс» распростра-
ненное вчера заявление грузинско-
го МИДа.

В нем также отмечается, что «все 
международное сообщество твердо 
поддерживает суверенитет и терри-
ториальную целостность Грузии», 
а Россия «должна вывести все свои 
войска» с грузинской территории.

Высказались на эту тему и другие 
грузинские чиновники. По словам 
госминистра Грузии по вопросам 
примирения и гражданского равно-
правия Кетеван Цихелашвили, «не-
зависимости Абхазии и Южной Осе-
тии не существует ни фактически, 
ни юридически».

Владимир Соловьев

Россия обещает и впредь 
защищать Южную Осетию 
и помогать ей восстанавли
ваться после войны  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«Россия понимает,  
что сепаратизм — болезнь заразная»
Нино Бурджанадзе о перспективах выстраивания отношений с Россией, 
Абхазией и Южной Осетией

Лидер партии «Демократическое  движение — 
Единая Грузия» эксспикер парламента 
 Нино Бурджанадзе давно и открыто высту
пает за налаживание отношений с Москвой, 
за что давно заслужила на родине репута
цию «агента влияния Москвы». Еще она убе
ждена, что Тбилиси может вернуть себе Абха
зию и Южную Осетию. В интервью спецкору 

”Ъ“ Владимиру Соловьеву госпожа Бурд
жанадзе объяснила, на чем основывается 
ее уверенность, и рассказала, почему пре
зидент РФ Владимир Путин не станет этому 
препятствовать.

— В 2008 году вы выступали за членство Грузии 
в НАТО. Понимали ли вы, что реакция России 
на это может быть той, какой она была? Что 
Россия настолько остро будет реагировать?
— Может быть, мы не до конца это понимали, 
в том числе я. Все-таки была немного другая ситу-
ация. И Россия была немного другая, не такая, как 
сегодня, и международная ситуация была другой. 
Сегодня настоящая холодная война, даже не хо-
лодная, Сергей Лавров сказал, если не ошибаюсь, 
что уже ледяная какая-то война. Тогда Запад и Рос-
сия в очень многих вопросах сотрудничали. У ме-
ня, например, было ощущение, что мы сможем 
убедить Россию, что членство Грузии (в НАТО.— 

”
Ъ“) не будет использовано против нее. И в прин-

ципе отношения России и Запада давали опреде-
ленную надежду, что они будут улучшаться, а не 
скатываться назад, к холодной войне.

Я поддалась этой романтической идее мирово-
го порядка, что и Россия и Запад будут дружить, 
и Грузия найдет свое место. Тогда мне казалось, 
на примере Восточной Европы, балтийских го-
сударств, что Грузия через членство в НАТО по-
лучит действительно серьезную гарантию и зон-
тик безопасности. Но на сегодняшнем этапе, по-
сле 2008 года… Моя позиция мгновенно изме-
нилась в 2008 году. В Грузии должен быть во гла-
ве политик, который понимает, что выбор в слу-
чае членства Грузии в НАТО стоит так: или единая 
Грузия, или часть Грузии в НАТО, а другая часть, 
в лице Абхазии и Южной Осетии,— под влияни-
ем России. Сегодня есть очень много грузинских 

политиков, которые говорят, что мы должны всту-
пить в НАТО, а потом территориальные вопросы 
будут решаться. Я, например, считала с точностью 
до наоборот, и считаю, что если Грузия сегодня бу-
дет принята в НАТО, это означает раз и навсег-
да отказ от Абхазии и Южной Осетии. Для меня 
это неприемлемо.
— Почему у вас сохраняется надежда на их 
возвращение?
— Потому что у нас с абхазами и южными осети-
нами намного более долгая история совместного 
проживания, совместного построения государст-
ва и дружбы, чем все последние десятилетия, ко-
торые ознаменовались трагедией и негативом.

Надеюсь, что те века дружбы и совместного 
проживания, когда мы друг друга считали дейст-
вительно братьями и сестрами, все-таки это вос-
торжествует, а не то, что случилось за последние 
десятилетия. Это раз. Во-вторых, я считаю, что 
в случае правильной политики со стороны Гру-
зии, если Грузия действительно сможет постро-

ить привлекательное государство, стабильное, до-
стойное, то абхазы и осетины себя тоже увидят ча-
стью этого государства. Не будем сейчас говорить 
о федерации, конфедерации — это вопросы пере-
говоров,— но, думаю, если сможем построить за-
ново эти мосты доверия, которые существовали 
веками и которые сейчас обрушились, в этом на-
правлении можно будет двигаться. Давайте ска-
жем прямо: в 2008 году и в 1990-х годах, когда на-
чалась эта трагедия, на самом деле никто не выиг-
рал. Ни мы, ни абхазы, ни осетины. Мы же с вами 
знаем, как трудно живется абхазам и осетинам. 
И грузинам тоже нелегко живется. Я бы хотела пе-
реломить эту вот ситуацию.
— В этой конструкции, о которой вы говори-
те, наверное, возможно улучшение отноше-
ний межу грузинами и осетинами, грузина-
ми и абхазами. Но что делать с тем, что Россия 
признала эти государства? Как убедить ото-
звать признание?
— Дружить с Россией. Вы знаете, это нужно де-
лать. Сперва убедить абхазов и осетин, а потом 
уже вместе с ними… Во-первых, я прекрасно 
знаю, что в 2008 году на самом высоком уровне 
не все единогласно поддерживали решение Мед-
ведева относительно признания Абхазии. Не хо-
чу подливать масла в огонь, но у России же тоже 
есть проблемы. Россия федеративное государст-
во. И для России поддерживать сепаратизм, под-
держивать расчленение государства — чревато.

Вы помните позицию России по Косово, ко-
торая была абсолютно правильной. Между про-
чим, в грузинском руководстве тогда я была фак-
тически единственным человеком, который гово-
рил, что нельзя признавать Косово. Я помню свою 
встречу с главой администрации президента Бу-
ша, когда я четко сказала, что я за то, чтобы Косо-
во не было признано независимым государством, 
потому что это будет чревато в том числе и для Гру-
зии. И обязательно вызовет потом цепную реак-
цию. Россия потому и была против независимо-
сти Косово, потому что Россия понимает, что сепа-
ратизм — болезнь заразная.

полная версия 
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мировая политика
К каспийскому газу 
подошли с немецкой 
твердостью
Канцлер Германии Ангела Меркель 
завершила турне по Закавказью

Канцлер Германии Ангела Мер
кель завершила поездку по Южно
му Кавказу, посетив после Грузии 
двух непримиримых соперников — 
Армению и Азербайджан.  Заявив 
о готовности играть активную 
роль в урегулировании конфлик
та в Нагорном Карабахе, Ангела 
Меркель, впрочем, подтверди
ла, что главная тема ее поездки — 
 налаживание экспорта азербайд
жанского газа в Европу. Находясь 
в Баку, она выразила мнение, что 
запущенный в мае этого года про
ект Южного газового коридора 
«сыграет большую роль в энер
гообеспечении Евро пы». Тур
не канцлера  Меркель  показало, 
что наряду с Россией Германия 
становится одним из  ведущих 
внешних игроков в стратегически 
важном регионе.

Со сменой лидера 
политика не меняется
Начав свое турне по трем странам 
Южного Кавказа с посещения Гру-
зии, самого преданного союзника 
НАТО и ЕС в регионе (подробнее см. 

”
Ъ“ от 24 августа), канцлер Германии 

Ангела Меркель отправилась с визи-
тами в Ереван и Баку, проходивши-
ми по разному сценарию.

После произошедшей в Армении 
смены высшего руководства Анге-
ле Меркель было необходимо нала-
дить личный контакт с новым лиде-
ром, премьер-министром Николом 
Пашиняном, и подтвердить готов-
ность продолжать оказывать содей-
ствие Еревану в реализации согла-
шения о всеобъемлющем и расши-
ренном партнерстве с Евросоюзом.

Для того чтобы продемонстри-
ровать неизменность курса Берли-
на по отношению к Армении, после 
окончания переговоров Ангела Мер-
кель вместе с Николом Пашиняном, 
его супругой и президентом страны 
Арменом Саркисяном даже прогу-
лялась по центру Еревана, общаясь 
с жителями армянской столицы.

«Это первый визит канцлера Гер-
мании в Армению, и с этой точки 
зрения происходит историческое со-
бытие. Его ценность подчеркивается 
еще и тем, что визит происходит по-
сле больших политических измене-
ний, случившихся в Армении»,— на-
помнил о произошедших в Ереване 
переменах Никол Пашинян.

По словам Никола Пашиняна, 
Ереван намерен развивать отноше-
ния и Россией, в том числе в рамках 
Евразийского экономического со-
юза (ЕАЭС) и Организации Догово-
ра о коллективной безопасности, 
и с Евросоюзом, в частности с Гер-
манией. В свою очередь, похвалив 
Ереван за сотрудничество и с Брюс-
селем, и с Москвой, на вопрос о воз-
можности более тесного взаимодей-
ствия между ЕАЭС и ЕС канцлер Мер-
кель, имеющая репутацию нефор-
мального лидера Европы, дала по-
нять, что более тесного сближения 
ЕАЭС и ЕС ждать не следует.

«Значительного сближения Арме-
нии с Евросоюзом не будет. Сейчас 
не то время и не та ситуация. Ниче-
го похожего на то, что было с Грузией 
в 2003–2004 годах, во время 

”
револю-

ции роз“ президента Саакашвили»,— 
пояснил 

”
Ъ“ глава ереванского Инсти-

тута Кавказа Александр Искандарян.

Не газом единым
Прилетев из Еревана в Баку в ми-
нувшую субботу, Ангела Меркель 
успела менее чем за день встретить-
ся и с президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым, и с его крити-
ками — правозащитниками и жур-
налистами. «У меня сложилось впе-
чатление, что канцлер Меркель по-
нимает и осознает трудности и меха-
низмы работы автократических ре-
жимов»,— написала в Facebook од-
на из участниц встречи с главой гер-
манского правительства, сотрудни-
ца «Проекта по расследованию кор-
рупции и организованной преступ-
ности» (OCCRP) Хадиджа Исмаило-
ва. «Она сказала, что наши опасения 
важны и что некоторые из них бы-
ли подняты на встрече с президен-
том Алиевым»,— пересказывала со-
держание беседы представитель не-
зависимой азербайджанской НПО. 
Впрочем, рассказать 

”
Ъ“ о встрече 

с Ангелой Меркель более подробно 
госпожа Исмаилова отказалась, со-
славшись на то, что беседа проходи-
ла в закрытом режиме.

Сама госпожа Меркель в своих пу-
бличных заявлениях старательно 
воздерживалась от критики в адрес 
азербайджанского руководства. Кос-
нувшись весьма чувствительной для 
Баку темы соблюдения в республи-
ке демократических прав и свобод, 
госпожа Меркель определила свое 
отношение к ней весьма спокойно: 

«Мы очень откровенно побеседовали 
о внутреннем положении Азербайд-
жана, правах человека. Хотя не во 
всех вопросах позиции всегда полно-
стью совпадали, мы говорили о важ-
ности и желательности построения 
светского государства, создания от-
крытых демократических условий».

Не омрачил ее визит и разразив-
шийся накануне переговоров в Баку 
скандал вокруг депутата Бундестага 
от правящей партии «Христианский 
демократический союз» Альберта 
Вайлера, который должен был со-
провождать госпожу Меркель, но так 
и не получил азербайджанскую ви-
зу в связи со своими поездками в не-
признанную Нагорно-Карабахскую 
Республику. Тот инцидент никак не 
упоминался в заявлениях лидеров 
двух стран, сделавших главный упор 
на торгово-экономическом и энерге-
тическом сотрудничестве.

Ангела Меркель сочла необхо-
димым напомнить, что «в Азербай-
джане действует Германская внеш-
неторговая палата и работают свы-
ше 150 немецких компаний». Зая-
вив о том, что «в этом регионе в ли-
це Азербайджана мы имеем самого 
крупного, самого важного торгово-
го партнера», госпожа Меркель уде-
лила отдельное внимание энергети-
ческой теме и проекту Южного газо-
вого коридора, запущенному в мае 
этого года. «Азербайджан является 
сильным фактором и в энергетиче-
ской диверсификации Европейско-
го союза, и открытие Южного газово-
го коридора сыграет большую роль 
в энергообеспечении Европы»,— за-
явила канцлер Германии на пресс-
конференции с Ильхамом Алиевым.

По предварительным оценкам, 
запуск Южного газового коридора 
позволит доставлять газ с принадле-
жащего Азербайджану месторожде-
ния Шах-Дениз-2 на Каспии внача-
ле в Турцию, затем в Грецию и далее 
в другие страны Европы.

«Все параметры месторождения 
Шах-Дениз-2 известны,— напом-
нил 

”
Ъ“ руководитель аналитиче-

ской группы Центра изучения Цен-
тральной Азии и Кавказа Институ-
та востоковедения РАН Станислав 
Притчин.— Его проектная мощ-
ность — 16 млрд кубометров в год. 
Из них 10 млрд пойдет на Турцию, 
а для Европы предполагается лишь 
6 млрд. При этом 

”
Газпром“ в ны-

нешнем году планирует достичь 
поставок 200 млрд кубометров. То 
есть это альтернативный источник, 
но недостаточный, чтобы говорить 
о снижении зависимости от России».

Тем не менее все большая акту-
альность этого проекта для Берли-
на обусловлена давлением на гер-
манское руководство со стороны ад-
министрации президента США До-
нальда Трампа, требующей свернуть 
проект газопровода «Северный по-
ток-2». Ведя свою контригру, герман-
ская сторона дает Вашингтону по-
нять, что она готова искать альтер-
нативные источники поставок газа, 
путь и меньших по объему, чем по-
ставки российского газа.

Как пояснил 
”
Ъ“ пресс-секретарь 

МИД Азербайджана Хикмет Гаджи-
ев, о конкуренции азербайджанско-
го газа с российским речь не идет. 
При этом Баку действительно пла-
нирует «сделать вклад в энергетиче-
скую безопасность Европы», кото-
рая в ближайшем будущем столкнет-
ся с «ростом потребности в энергети-
ческих ресурсах».

Еще одно резонансное заявление 
Ангелы Меркель в Баку касалось про-
блемы Нагорного Карабаха, решение 
которой никак не может сдвинуть-
ся с мертвой точки. «Мы открыто по-
говорили о нагорно-карабахском во-
просе. Я еще раз подчеркнула, что Гер-
мания заинтересована в разрешении 
этого конфликта и мы будем вносить 
вклад в это в рамках Минской груп-
пы»,— заявила Ангела Меркель. По 
ее словам, «факт формирования но-
вого правительства в Армении, воз-
можно, может стать причиной улуч-
шения ситуации в этой области, при-
дать толчок переговорам, и Германия 
также может участвовать в этом».

Берлин не входит в число со-
председателей Минской группы ОБ-
СЕ по Нагорному Карабаху (Россия, 
США, Франция). Германия — рядо-
вой участник этой группы, как и Бе-
лоруссия, Италия, Швеция, Финлян-
дия и Турция. Тем не менее госпожа 
Меркель пообещала «активизировать 
усилия» в урегулировании конфлик-
та. Таким образом, турне канцлера 
Меркель по Закавказью показало, что 
наряду с Россией Германия становит-
ся одним из ведущих внешних игро-
ков в стратегически важном регионе.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван
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Владислав Сурков поблагодарил влас-
ти Южной Осетии: «Южная Осетия — 
единственное государство, которому 
хватило смелости, дерзости, честности 
и верности, чтобы признать независи-
мость Донецка и Луганска»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22601,77 (+190,95)
РТС 1064,46 (+20,47)
FTSE 100 7577,49 (+14,27)

DAX 30 12394,52 (+28,94)
DJIA 25790,35 (+133,37)
NASDAQ Composite 7945,98 (+67,52)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.08.18
Австралийский доллар 49,3451
Английский фунт 87,0099
Белорусский рубль** 32,9755
Датская крона* 10,5137

Доллар США 67,7911
Евро 78,4072
Индийская рупия*** 96,6270
Казахский тенге*** 18,7980

Канадский доллар 51,8241
Китайский юань* 98,5536
Норвежская крона* 81,0297
СДР 94,6987

Сингапурский доллар 49,4356
Новая турецкая лира 11,1137
Украинская гривна* 24,3503
Шведская крона* 74,4556

Швейцарский франк 68,8514
Японская иена*** 60,8729
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Лет десять назад хорошим тоном 
считались рассуждения о том, что 
электронные книги не идут ни в ка-
кое сравнение с бумажными. Мол, 
этот ваш киндл, конечно, удобно та-
скать с собой, но как же ощущение 
мелованной бумаги под пальцами, 
и не варварство ли читать с экрана 
стихи? Похоже, что примерно теми 
же соображениями руководствуют-
ся чиновники Минтруда, настойчи-
во предлагающие сохранить трудо-
вые книжки на бумаге аж до 2027 
года, невзирая на всю шумиху во-
круг цифровизации госуправления 
и реестровой модели предоставле-
ния услуг.

Вопрос об электронных трудовых 
книжках и трудовых договорах с са-
мого начала поднимался бизнесом, 
когда речь шла о барьерах в цифро-
визации экономики. В рабочей груп-
пе по трудовому законодательству 

АНО «Цифровая экономика», ссы-
лаясь на исследование McKinsey, го-
ворят, что в год ведение бумажных 
книжек и кадрового документообо-
рота обходится бизнесу более чем 
в 50 млрд руб., а государству как ра-
ботодателю — в 12 с лишним милли-
ардов рублей. При этом технических 
барьеров как таковых нет — боль-
шая часть отчетности в электронной 
форме предоставляется работодате-
лями в ПФР с 2002 года, остается до-
полнить ее несколькими полями.

Пока бизнес готовил свои пред-
ложения (законопроект по пла-
ну должен был быть готов к декаб-
рю), в Минтруде решили взять быка 
за рога: написали и разослали по ве-
домствам собственный проект по-
правок к Трудовому кодексу — фак-
тически в обход сложной систе-
мы управления цифровой нацпро-
граммой. Главные предложения ве-
домства таковы: ввести электрон-
ный учет с января 2021 года и урав-
нять правовой статус таких сведе-
ний с бумажными трудовыми книж-
ками. Обе системы придется вес-
ти параллельно: отказаться от зеле-
ных книжечек работодатели вплоть 
до 2027 года смогут лишь по лично-
му заявлению сотрудника. Законо-
проект также обходит стороной во-
прос о ведении электронного кадро-
вого документооборота и возможно-
сти заключения цифровых трудо-
вых договоров, на чем настаивает 
бизнес. Необходимость шестилет-
него переходного периода никак 
не обосновывается ни в самом доку-
менте, ни в пояснительной записке, 
зато в сопроводительной презента-
ции ведомство ссылается на некий 
безымянный соцопрос, по которо-
му 51% работающих и 57% нерабо-
тающих граждан выступают против 
отказа от бумажных книжек, а 54% 
в целом согласны на двойной учет. 
В финансовом обосновании сказа-
но, что на доработку информацион-
ной системы ПФР потребуется око-
ло 160 млн руб., и еще 123 млн будет 
ежегодно уходить на ее содержание. 
А поскольку работодатели и так ве-
дут кадровую отчетность в корпора-
тивных информсистемах и сгружа-
ют сведения ПФР, дополнительные 
расходы им не грозят: наоборот, со-
кращение закупок бумажных кни-
жек в 2020 году позволит им сэконо-
мить целых 0,7 млрд руб.— о судьбе 
оставшихся 49,3 млрд в Минтруде 
не вспоминают.

правила  
игры

Минтруд считает, 
что меньше чем 
за девять лет 
от  зеленых книжек 
не отказаться

в ползучую цифровизацию 
изучает корреспондент отдела 
экономической политики

Надежда 
Краснушкина

Еда проследовала в зону вылета
Рестораторы осваивают аэропорты

Прошедший в России чемпионат мира 
по футболу позволил обновить аэропор-
ты не только в Москве, но и регионах. 
Это мотивировало крупнейшие сети об-
щественного питания ускорить разви-
тие своих заведений в аэровокзалах.

У холдинга «Росинтер Ресторантс» с нача-
ла года появилось восемь заведений в аэро-
портах, еще столько же планируется до де-
кабря, рассказал 

”
Ъ“ его президент Сергей 

Зайцев. В частности, на осень запланиро-
вано открытие в Домодедово первого Mc-
Donald’s, который «Росинтер» развива-
ет по франшизе. Помимо основных брен-
дов — «IL Патио», Costa Coffee, TGI Fridays — 
«Росинтер» развивает в аэропортах ресто-
раны русской кухни в новой концепции 
«Мама Раша», а также ранее выведенный 
из портфеля городских ресторанов «Амери-
канский бар и гриль» («АмБар»). Кроме того, 
компания запустила новый формат, кафе-
бар с бельгийскими вафлями (название для 
него пока в разработке): первое заведение 
заработало в аэропорту Шереметьево.

По словам Сергея Зайцева, высокие тем-
пы открытия ресторанов в транспортных 
хабах в этом году связаны с развитием са-
мих аэропортов в рамках подготовки к чем-
пионату мира по футболу, проходившему 
в России в июне—июле. «Открывать ком-
плекс ресторанов на старых аэровокзалах 
нецелесообразно»,— отмечает господин 
Зайцев, добавляя, что именно поэтому хол-
дингу интересны региональные аэропор-
ты, принимающие более 1 млн пассажи-
ров в год.

Интерес к работе на аэровокзалах в этом 
году демонстрируют и другие сети. Пред-
ставитель Yum! Brands (KFC) в России, СНГ, 
Центральной и Восточной Европе Ирина Гу-
щина говорит, что с начала 2018 года откры-
лось два ресторана в терминалах B и E в Ше-
реметьево, а в прошлом году — один в До-
модедово. Группа «Шоколадница» в 2017 
году открыла четыре заведения, а в этом — 
семь, рассказал ее управляющий директор 
Алексей Каира. В Ginza сообщили, что пока 
работает коллаборационный лаунж в Ше-

реметьево, остальные проекты в стадии пе-
реговоров. У Subway действует одна точка 
в Домодедово.

Участники рынка отмечают высокие ри-
ски развития сетей в аэропортах: здесь до-
роже аренда, расходы на клининг, пропу-
ска в стерильные зоны, доставку продук-
тов. «Кроме того, экономический эффект 
бизнеса зависит не только от объема пасса-
жиропотока, но и от уровня авиакомпании, 
дальности полета, наличия питания на бор-
ту и других факторов»,— перечисляет стар-
ший вице-президент «Росинтера» Маргари-
та Костеева. Она подчеркивает, что в транс-
портных хабах кафе и рестораны окупают-
ся в полтора раза дольше, чем городские за-
ведения: за пять лет вместо трех из-за боль-
шего объема вложений на начальном этапе.

Но сети все равно стремятся в аэропор-
ты из-за высокой проходимости заведе-
ний и ограниченного предложения в сег-
менте общепита. По словам представите-
ля холдинга «Аэропорты регионов» (входит 
в группу «Ренова») Евгения Красикова, в сег-

менте общественного питания и ритейла 
на каждую выставляемую на тендер пло-
щадь приходит не менее пяти заявок.

Но в привлекательных для открытия за-
ведений аэропортах редко появляются сво-
бодные площади. «Для Subway достаточно 
20–40 кв. м, но даже столько сложно полу-
чить, хотя мы регулярно участвуем в тенде-
рах на размещение»,— сообщили в пресс-
службе сети. Представитель аэропорта Ше-
реметьево Анна Захаренкова говорит, что 
менять арендаторов приходится, если 
те нарушают условия договора, формат за-
ведения существенно устарел или аренда-
тор сам принял решение ее закрыть. «Сред-
ний срок действия договора — три-пять лет 
для заведений общепита, год-два для ритей-
ла»,— говорит Евгений Красиков. В Домоде-
дово утверждают, что в процессе привлече-
ния новых арендаторов аэропорт ориенти-
руется в том числе на предпочтения путе-
шественников.

Екатерина Геращенко, 
Елизавета Кузнецова

Правительство до конца года  может 
разрешить «Газпрому» увеличить 
продажи газа на бирже сверх лими-
та в 17,5 млрд кубометров и обязать 
«Роснефть» и НОВАТЭК продавать там 
определенные объемы. Эти меры об-
суждались давно, но теперь они офор-
млены в виде поручений правитель-
ства. Независимые производители 
газа уверены, что «Газпром» использу-
ет биржу для вытеснения их с рынка, 
и, по мнению собеседников 

”
Ъ“, будут 

пытаться отсрочить реформу. Анали-
тики считают, что в случае принятия 
новых нормативов «Газпром» сможет 
больше заработать, сократив маржу не-
зависимых производителей, но на ры-
нок это кардинально не повлияет.

Премьер Дмитрий Медведев подписал 
«дорожную карту» по конкуренции, под-
готовленную ФАС, в которой в числе про-
чего содержатся меры по развитию рынка 
газа. В частности, в четвертом квартале ФАС, 
Минэнерго и Минэкономики должны уста-
новить единый тариф на транспортиров-
ку газа (сейчас де-факто устанавливается от-
дельно для «Газпрома» и независимых про-
изводителей). К 1 октября ведомства должны 
подготовить доклад о возможных путях ли-
берализации оптовых цен на газ.

На практике наибольшее значение име-
ют поручения по развитию биржевых тор-
гов: в четвертом квартале ведомствам пору-
чено увеличить лимит продаж на бирже для 
«Газпрома», а ФАС и Минэнерго — подгото-
вить приказ о нормативе обязательных про-
даж газа на бирже для компаний, занимаю-
щих доминирующее положение на рынке. 
ФАС считает, что на рынке газа в Единой си-

стеме газоснабжения (ЕСГ) сложилось кол-
лективное доминирование «Газпрома», 
«Роснефти» и НОВАТЭКа, а значит, две по-
следние компании тоже обязаны будут про-
давать определенный объем газа на бирже. 
Эти меры обсуждаются как минимум по-
следние три года, но они впервые сформу-
лированы в виде обязывающих поручений 
без возможности широкого толкования. Это 
ослабляет позиции независимых, которые 
в целом противились росту биржевых тор-
гов в текущих условиях.

Сейчас общий норматив биржевых про-
даж — 35 млрд кубометров в год, «Газпром» 
имеет право продавать не более половины 
от него. Но у «Роснефти» и НОВАТЭКа нет сво-
бодного газа для биржи. У «Роснефти» круп-
ные долгосрочные контракты (прежде всего 

с «Интер РАО») и нет новых больших источ-
ников газа, а НОВАТЭК сталкивается с па-
дением добычи в зоне ЕСГ из-за истощения 
Юрхаровского месторождения. В итоге «Газ-
пром» обеспечивает порядка 80% биржевых 
продаж газа, а зимой этого года — более 90%.

Независимые производители против ро-
ста продаж «Газпрома» на бирже, они называ-
ют это инструментом для вывода газа из-под 
тарифного регулирования (см. 

”
Ъ“ от 22 ноя-

бря 2017 года). Большую часть газа на бирже 
(в июне 76%) покупают сбытовые компании 
самой монополии, поскольку на него не рас-
пространяется госрегулирование цен и его 
можно продавать дешевле тарифа, тем са-
мым вытесняя независимых.

Газовики отказались от комментариев. 
В Минэнерго заявили, что «подготовят пози-

цию к установленному сроку с учетом ком-
плексной финансово-экономической оцен-
ки параметров тарифообразования и бирже-
вой торговли, а также обеспечения равных 
экономических условий работы для всех 
участников рынка газа».

Исходя из текущих объемов продаж ли-
мит для «Газпрома» может вырасти как мини-
мум до 25 млрд кубометров в год. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке уверены, что независимые 

производители попробуют как минимум от-
срочить и смягчить последствия роста лими-
та. «А по обязательным продажам спор навер-
няка будет ожесточенный — газа нет, компа-
нии будут одной рукой продавать газ на бир-
же, а другой — закупать для долгосрочных 
контрактов, это бессмыслица»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. Но другой источник 

”
Ъ“ счита-

ет, что «полностью замотать» поручения при 
вице-премьере Дмитрии Козаке не получит-
ся, «будут какие-то компромиссы».

Для «Газпрома» рост объемов биржевой 
торговли — возможность увеличить про-
дажи на внутреннем рынке за счет незави-
симых производителей, говорит Дмитрий 
Акишин из Vygon Consulting, им придется 
уходить от ряда потребителей, поскольку 
ни у «Роснефти», ни у НОВАТЭКа нет свобод-
ного газа. Скорее всего, в итоге у независи-
мых упадет маржинальность продаж, а «Газ-
пром», потеснив их, немного больше зарабо-
тает. Эксперт полагает, что эта мера — попыт-
ка решить частный вопрос вместо комплекс-
ной проблемы: создания полноценной моде-
ли рынка газа с взаимоувязкой обязательств 
по поставкам на внутренний рынок и гази-
фикации с допуском на экспорт и повыше-
нием прозрачности транспортных тарифов.

Юрий Барсуков
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Газовиков выгоняют на биржу
Поручение премьера сдает новые козыри «Газпрому»

Машины разъехались по Евразийскому союзу
Подъем уровня локализации хотят отложить

Как выяснил 
”
Ъ“, требования Евразий-

ской экономической комиссии (ЕЭК) 
по повышению локализации в авто-
проме до 50% могут отложить на 2022–
2025 годы. За это выступают Казахстан 
и Киргизия. Астана также хочет рас-
ширить сферу действия требования, 
не ограничивая его режимом пром-
сборки, но Минпромторг и Минэко-
номики РФ не видят такой необходи-
мости. Параллельно разрабатывает-
ся единый механизм подтверждения 
страны происхождения машин — в его 
отсутствие возник конфликт Москвы 
и Минска. Пока все эти нестыковки 
прямо не влияют на продажи машин, 
но если стороны не договорятся, ситу-
ация изменится осенью 2019 года.

Казахстан просит отложить до 2022 года 
требование о повышении уровня локализа-
ции производства в автопроме стран Тамо-
женного союза (ТС). Речь идет об исполнении 
решения ЕАЭС №72 от 2014 года. По нему 
с 1 июля 2018 года для свободного обраще-
ния автомобилей в странах союза должны 
выполняться условия наличия технологи-
ческих операций по сварке и окраске кузова 
и уровня локализации производства от 50%.

До этой даты локализация должна была 
составлять не менее 30%, была также предус-

мотрена квота в РФ для автомобилей из Бе-
лоруссии (не более 10 тыс. легковых машин 
в год). Средний уровень локализации авто-
мобилей местной сборки в Казахстане — 
36,5%, говорится в обращении о включении 
вопроса в повестку заседания Совета ЕЭК.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что Киргизия 

также просит ЕЭК предусмотреть переход-
ный период до 2025 года. Это подтвердил 

”
Ъ“ и господин Нурашев, отметив, что Аста-

на запросила данные по наличию проектов 
в Киргизии, которые попадали бы под дей-
ствие соглашений о промсборке.

У Астаны есть еще одно предложение. 
Заместитель главы комитета индустриаль-
ного развития и промышленной безопас-
ности Министерства инвестиций и разви-
тия Казахстана Тимур Нурашев пояснил 

”
Ъ“, что сегодня решение №72 распростра-

няется только на концерны, работающие 
в режиме промсборки, но не других льгот-
ных режимах, среди которых он называ-
ет «специальные экономические зоны, ин-
вестконтракты, территории опережающе-
го развития в России». «Создаются нерав-
ные условия для производителей и конку-
ренции на пространстве ЕАЭС,— говорит 
господин Нурашев.— Мы предлагаем рас-
пространить решение на всех, кто работает 
в льготных режимах».

Сейчас в реестр ЕЭК по локализации (об-
новлен в феврале) из российских автокон-
цернов включен лишь КамАЗ, также в нем бе-
лорусский МАЗ и казахстанские «Азия Авто» 
(модели Lada), «Сарыаркаавтопром» (Ssang 
Yong), Hyundai Trans Auto, Daewoo Bus Ka-
zakhstan, СемАЗ (ЛиАЗ и модели ГАЗ) и «Ка-
мАЗ-Инжиниринг». Тимур Нурашев уточ-
нил, что не все включенные в реестр казах-
станские компании соответствуют требова-
нию о 50-процентной локализации.

Вокруг реестра есть и другая проблема: 
источники 

”
Ъ“ в правительстве РФ и ЕЭК 

признают, что российские заявки в него за-
висли из-за споров с белорусской стороной 
(см. 

”
Ъ“ от 10 июля). Ситуация возникла из-

за отсутствия единого механизма определе-
ния уровня локализации в ТС, пояснил еще 
один собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Вопрос внесения изменений в решение 
№72 должен был рассматриваться Советом 
ЕЭК 24 августа, но, по словам источников 

”
Ъ“, заседание отложено на неопределен-

ный срок из-за перестановок в правительст-
ве Белоруссии. При этом перенос сроков по-
вышения локализации обсуждается, парал-
лельно ЕЭК и ведомства стран ТС прорабаты-
вают единый механизм подтверждения стра-
ны происхождения, сообщают собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией.

В Минэкономики РФ 
”
Ъ“ сказали, что 

не поддерживают изменение сроков дости-
жения 50-процентной локализации, отме-
тив, что неоднократно сообщали о своей 
позиции ЕЭК. У России нет проблем с вы-
полнением требований: уровень локали-
зации производства «90% моторных транс-
портных средств превышает 50% и уже при-
ближается к 60%», заверили в министерстве. 
В проработке единого механизма расчета 
локализации Минэкономики РФ не участ-
вует. В Минпромторге РФ также не считают 
нужным вносить в решение №72 «какие-ли-
бо изменения или дополнения», там гово-
рят о локализации в автопроме РФ на уров-
не более 55%.

На практике сегодня ограничение сво-
бодного обращения из-за отсутствия кон-
цернов в реестре не работает, отмечают 
источники 

”
Ъ“. Но ситуация изменится по-

сле перехода на электронные ПТС с 1 ноя-
бря 2019 года (решение ЕАЭС №87 от 2014 
года привязывает реестр к ЭПТС). Парт-
нер Bryan Cave Leighton Paisner Владимир 
Чикин подтверждает, что после перехода 
на ЭПТС несоответствие требованиям по ло-
кализации не позволит свободно вывозить 
автомобили в другие страны ТС.

Ольга Никитина; 
Александр Константинов, Астана
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 27 августа 2018 №153/П   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3114

0,02%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

тыс. пунктов ● 6,109

0,05%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 45,12

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

25

28

31

34

37

40

25,0 40,0
0,70%10,03% 1,79%

● 1,206трлн руб. ● 36,03

Впервые с конца первого квар
тала темпы кампании по пере
воду гражданами своих пенси
онных накоплений снизились. 
Как и прежде, превалирует 
 подача бумажных заявлений, 
при этом подавляющее боль
шинство подается с помощью 
 курьера. Сохранившиеся элект
ронные формы подачи заявле
ний все еще не набрали оборот. 
Согласно статистике, дистанци
онно подается  большинство до
срочных заявлений, при кото
рых застрахованные лица теря
ют свой инвестиционный доход.

Темпы переходной кампании 2018 
года в июле замедлились, свидетельст-
вуют данные Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР). В этом месяце гражданами 
было подано всего 138,4 тыс. заявле-
ний о переводе пенсионных накопле-
ний, что заметно меньше майских и 
июньских показателей (169 тыс. и 
191 тыс. заявлений соответственно). 
Этот результат оказался выше прошло-
годнего, когда за июль было подано 
всего 120 тыс. заявлений. За семь меся-
цев 2018 года подано почти 670 тыс. за-
явлений о переводе пенсионных на-
коплений, что в 6,7 раза меньше, чем 
за аналогичный период 2017 года.

• Резкое замедление объемов пере
ходной кампании произошло еще 
в  середине прошлого года, после оста
новки самого массового канала при
влечения — через удостоверяющие 
центры (УЦ) (см. «ЪOnline» от 29 де
кабря 2017 года). Логичной времен
ной альтернативой стало исполь
зование бумажных заявлений.
В этом году бумажная подача заяв-

лений доминирует. Лично обрати-
лись в ПФР или МФЦ 68 тыс. человек, 
в прошлом году таким образом пода-
ли заявления только 47,8 тыс. гра-
ждан. Зато вырос дистанционный ка-
нал подачи нотариально заверенных 
заявлений — на 1 августа их оказа-
лось 570,1 тыс., что превысило резуль-
тат прошлого года более чем в 8,5 ра-
за. Курьером доставили почти все за-
явления, почтой послали их всего во-
семь человек.

Оставшиеся возможные электрон-
ные каналы подачи заявлений, на ко-
торые фонды возлагали надежды в 
конце прошлого — начале этого года 
— Единый портал госуслуг (ЕПГУ) и 
личный кабинет (ЛК) на сайте ПФР 
(см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2017 года), пока 

остаются маловостребованными. На 

них за семь месяцев пришлось всего 
4,6% от общего количества поданных 
заявлений о смене страховщика. Че-
рез ЕПГУ в июле было подано всего 
900 заявлений. При этом резкий рост 
показала подача через ЛК — 2,3 тыс. 
штук, тогда как в прошлые месяцы ог-
раничивалась сотнями.

Два топ-менеджера крупнейших 
по пенсионным накоплениям НПФ 
рассказали, что такой технологией на 
данный момент обладает лишь УЦ 
«Русь-телеком» (для подачи через ЕПГУ 
или ЛК нужна усиленная квалифици-
рованная электронная подпись (УК-
ЭП), которую формирует удостоверя-
ющий центр). Электронная подача че-
рез ЕПГУ и ЛК потенциально может 
существенно вырасти до конца года, 
многие фонды собирались наладить 
ее в ближайшем будущем (см. 

”
Ъ“ от 

31 июля). Но до сих пор у некоторых 
из них, особенно в банковском секто-

ре, существуют технологические про-
блемы, говорил на прошлой неделе 
гендиректор НПФ «ЛУКЙОЛ-Гарант» 
Денис Рудоманенко.

При этом со способом подачи заяв-
лений напрямую коррелирует уро-
вень информированности граждан. 
Из общего количества поданных за 
семь месяцев заявлений 98% были до-
срочными, при которых клиент теря-
ет сформированный инвестицион-
ный доход. Через дистанционную 
«бумажную» подачу, а также ЕПГУ и 
ЛК потеряли инвестиционный доход 
99–100% граждан. Среди тех, кто до-
шел до отделения ПФР или МФЦ са-
мостоятельно, это лишь 84% и 72% со-
ответственно.

«Те, кто дошел до отделения ПФР,— 
люди, глубоко уверенные в своем ре-
шении. После всех скандалов с НПФ 
последнего времени, переводя пен-
сионные накопления, они либо осоз-
нанно решают лишиться инвестдохо-
да в надежде возместить эти потери за 
счет хороших показателей нового 
страховщика, либо делают выбор о 
срочной смене страховщика, и этот 
выбор тщательно обдуман»,— гово-
рит управляющий директор агентст-
ва «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
По его словам, при дистанционных 
формах подачи заявлений чувствует-
ся большое влияние продавца, то есть 
агентов пенсионных фондов. «При 
всей ныне декларируемой этичности 
продаж существуют сомнения, что 
агент упустит свою выгоду и будет 
полностью информировать клиента 
о возможных потерях»,— добавляет 
господин Митрофанов. Решение о 
смене страховщика, подчеркивает 
гендиректор НПФ «Сафмар» Денис 
Сивачев, «должно быть осознанным, 
даже если это сократит число желаю-
щих поменять НПФ».

Илья Усов

Бумага  
прошла дистанцию
Граждане в июле стали меньше переводить 
пенсионные накопления

Расширение американских санк
ций не помешало международ
ным инвесторам увеличить вло
жения в российские фонды, на 
минувшей неделе приток соста
вил почти $100 млн. Однако, по 
словам участников рынка, основ
ные покупки сделаны спекулян
тами, которые могут так же опера
тивно вывести средства в случае 
обострения отношений с США.

Приток средств иностранных инве-
сторов на российский рынок акций на 
прошлой неделе резко увеличился, 
свидетельствуют данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR). По расче-
там 

”
Ъ“, основанным на отчете BofA 

Merrill Lynch Global Research (учитыва-
ющем данные EPFR), за неделю, завер-
шившуюся 22 августа, фонды, ориен-
тированные на российский рынок ак-
ций, привлекли почти $100 млн. Это 
более чем втрое больше притока, за-
фиксированного неделей ранее. За две 
недели инвесторы вложили в россий-
ский рынок акций $130 млн. Вместе с 
тем накопленный с начала года резуль-
тат остается отрицательным — отток в 
размере $203 млн.

В целом на минувшей неделе рос-
сийский фондовый рынок вышел в чи-
сло лидеров по привлечению инвести-
ций среди всех развивающихся стран. 
Больший объем средств поступил толь-
ко в фонды Китая — $1 млрд. Отток 
средств был зафиксирован в фондах, 
ориентированных на Бразилию 
($221 млн) и Индию ($73 млн). Суммар-
ный отток из фондов развивающихся 
рынков, по данным EPFR, за минув-
шую неделю составил символические 
$139 млн. Замедление оттока связано с 
критикой денежной кредитной поли-
тики ФРС, с которой выступил прези-
дент США Дональд Трамп. «Не исклю-
чено, что эти высказывания привне-
сли некоторый позитив на развиваю-

щиеся рынки,— отмечает портфель-
ный управляющий группы 

”
Тринфи-

ко“ Фарит Закиров.— Ведь повышение 
ставок ФРС на данный момент видится 
основным экономическим фактором 
прессинга на рынки ЕМ».

Оптимистичным настроениям ин-
весторов в отношении российских ак-
тивов способствуют высокие цены на 
нефть. По данным агентства Reuters, 
стоимость нефти Urals выросла за ми-
нувшую неделю на 7,4%, до $73,8 за бар-
рель, и находится вблизи максималь-
ных отметок за последние четыре года. 

«Несмотря на санкции, финансовое по-
ложение РФ отличается от других раз-
вивающихся экономик стабильно-
стью,— отмечает руководитель на-
правления по анализу рынков 

”
Ингос-

страх-Инвестиции“ Валентин Жур-
ба.— Более того, на фоне роста котиро-
вок нефти можно говорить о фунда-
ментальной недооцененности рубле-
вых активов». По данным Bank of 
America Merrill Lynch, российские ком-
пании торгуются исходя из коэффици-
ента P/E (отношение капитализации 
компании к чистой прибыли за 2018 
год) на уровне 4,7 при среднем значе-
нии по развивающимся рынкам 10,7.

Впрочем, интерес международных 
инвесторов носит точечный характер, 

отмечают участники рынка. По словам 
заместителя гендиректора по фондо-
вым операциям ТФГ Равиля Юсипова, 
на фоне девальвации рубля и высоких 
цен на сырьевых рынках российские 
нефтяные, металлургические и другие 
сырьевые компании стали еще при-
влекательнее и в них усилился приток 
инвестиций. Аутсайдерами выглядят 
банки, энергетика и ритейл, в которых 
преобладают продажи. «На фоне повы-
шения доходностей на рынке облига-
ций и смены тренда денежно-кредит-
ной политики банки несут риск 

”
про-

центных ножниц“ — фондировать дол-
госрочные кредиты, выданные под 
низкие ставки, депозитами с растущи-
ми ставками,— поясняет господин 
Юсипов.— На ритейл давит низкая ин-
фляция и снижение покупательной 
способности».

Большинство экспертов пока не го-
товы говорить о восстановлении попу-
лярности российского рынка среди за-
падных инвесторов. По словам дирек-
тора инвестиционного департамента 
UFG Wealth Management Алексея Пота-
пова, объемы вложений небольшие и 
похожи на притоки со стороны спеку-
лянтов. «Разумеется, их настроение 
поддерживает тот факт, что российские 
активы существенно просели в цене, и 
это дополнительный фактор, чтобы 
сделать краткосрочную ставку на 
рост,— продолжает он.— Об устойчи-
вости такой тенденции говорить рано». 
Тем более что внешний новостной фон 
очень изменчив. «Торговые войны и 
санкции по прежнему основные пун-
кты, препятствующие глобальному 
развороту денежных потоков на рос-
сийский рынок,— считает Фарит Заки-
ров.— Направление движения россий-
ских индексов будет определяться сте-
пенью жесткости принимаемых в бли-
жайшее время санкций».

Виталий Гайдаев

Спекулянты рискнули в России
Инвесторы вложились в сырьевой сектор

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Но практика показала, что механиз-
ма явно недостаточно, клиенты банков 
часто просто не понимают, что же слу-
чилось с их счетом. В мае зампред ЦБ 
Дмитрий Скобелкин приводил циф-
ры: из 23 жалоб в межведомственную 
комиссию лишь одну можно было рас-
смотреть. «По остальным — либо не 
пройден первый уровень 

”
реабилита-

ции“, либо отсутствует сам факт отказа, 
например, отключение дистанционно-
го банковского обслуживания не озна-
чает отказа в совершении опера-
ции»,— пояснял он.

По словам сопредседателя комитета 
по ПОД/ФТ АРБ Алексея Тимошкина, 
клиенты порой не видят разницы меж-
ду отключением банк-клиента и отка-
зом или даже защитой средств клиента 
от мошенников, для них любое ограни-
чение — это как попадание в черный 
ящик, за которым следуют множест-
венные и порой безрезультатные звон-
ки в колл-центр. По словам заместите-
ля главы НСФР Александра Наумова, 
для банка любой отказ провоцирует 
риски, кредитные организации стара-

ются управлять ими, побуждая клиен-
та изменять характер совершаемых 
операций или закрывать счет. «Сейчас 
отсутствует прозрачная картина при-
нятия такого решения, из-за невозмож-
ности детально объяснить клиенту 
причины банки просто ссылаются на 
нормы закона»,— отметил он.

В итоге НСФР предлагает на законо-
дательном уровне установить единый 
порядок информирования клиентов о 
приостановлении операции. Банки 
должны будут информировать клиен-
та в день принятия решения с поясне-
нием причин. «Объединение темы ин-
формирования клиента в рамках 115-
ФЗ с информированием в рамках зако-
на 

”
О национальной платежной систе-

ме“ разумно, так как последний уже со-
держит процедуры уведомления кли-
ента об операциях с электронными 
средствами платежа»,— отметил Алек-
сандр Наумов.

В пресс-службе Минфина 
”
Ъ“ сооб-

щили, что получили предложения 
НСФР и они во многом совпадают с 
предложениями Росфинмониторинга. 
Однако собственное мнение в мини-
стерстве не высказали, так как «текст 

законопроекта еще разрабатывается». 
В Росфинмониторинге и ЦБ также не 
стали давать оценку предложениям 
НСФР на том основании, что пока «ком-
ментарии преждевременны». В то же 
время в неофициальной беседе собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к Росфинмонито-

рингу, подтвердил, что там поддержи-
вают предложение обязать банки ин-
формировать об отказах и раскрывать 
причины. Сейчас информировать о 
причинах отказа — это право банка, но 
не обязанность, подчеркнул он, отме-
тив, что клиент банка должен иметь 
возможность представить аргументы в 
свою защиту, а не зная своей вины, сде-
лать это затруднительно.

По словам Алексея Тимошкина, тех-
нически реализовать информирова-
ние несложно. Впрочем, тут все зави-
сит от глубины раскрытия информа-
ции. Так, топ-менеджер из банка топ-50 
сообщил 

”
Ъ“, что если от банков в рам-

ках информирования потребуется да-
вать развернутый ответ с привлечени-
ем юристов, то это может потребовать 
ресурсов, которых нет в кредитных ор-
ганизациях.

Вероника Горячева

Черные списки становятся 
прозрачнее

Автоматически никому… 
сохранять инвестдоход  
при досрочном переходе 

нельзя.  
Надо спрашивать 

гражданина…  
Если есть ярко выраженное 

понятное согласие,  
значит, такова его воля

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, 18 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

БИРЖА

Московская биржа  
сократила прибыль
Московская биржа в пятницу отчиталась 
по МСФО за первые шесть месяцев 2018 года. 
 Чистая прибыль группы компаний снизилась 
в бумажном выражении по сравнению с анало
гичным периодом прошлого года. Причиной 
 этого, в частности, стало разовое начисление 
 резерва по судебному иску. При этом комисси
онные доходы торговой площадки во втором 
квартале оказались рекордными на фоне 
 снижения процентных доходов.

Согласно данным отчетности, чистая прибыль группы (включает 
15 компаний, в том числе Национальный расчетный депозитарий 
и  Национальный клиринговый центр) сократилась по сравнению с ана-
логичным показателем 2017 года на 11,1% и составила 9,15 млрд руб. 
Во втором квартале чистая прибыль составила 4,86 млрд руб., пока-
зав снижение год к году на 8,2%. В этом периоде Московская биржа, 

в частности, понесла расходы из-за разового начисления резерва 
на сумму 0,87 млрд руб. Оно возникло, по словам финансового дирек-
тора биржи Максима Лапина, «вследствие иска конкурсного управляю-
щего компании—участника рынка, допустившей дефолт по своим обя-
зательствам». Начисление в полном объеме покрывает сумму, указан-
ную в требовании истца. Без учета этой суммы чистая прибыль биржи 
за первое полугодие 2018 года выросла на 1,3% по сравнению с пока-
зателем аналогичного периода 2017 года.

Операционные доходы (выручка) биржи за отчетный период уве-
личились на 3,9% и составили 20,05 млрд руб. Так, комиссионный до-
ход во втором квартале вырос на 16,7% и достиг 5,93 млрд руб., что яв-
ляется рекордным значением. Процентные доходы (доходы от разме-
щения временно свободных средств на счетах участников торгов), на-
против, упали на 13,2%, составив 4,11 млрд руб. Операционные рас-
ходы группы компаний во втором квартале выросли на 9%, достигнув 
5,5 млрд руб. За первое полугодие рост показателя составил 8,2%. 
 Акции биржи в пятницу опускались ниже 98 руб., а закрылись на отмет-
ке 98,63 руб., что на 1,1% ниже закрытия четверга. При этом индекс 
Московской биржи в пятницу вырос на 0,87%.

Мария Сарычева

100 млн долларов
составил приток 
средств иностран-
ных инвесторов  
на российский  
рынок акций  
на прошлой неделе

Главным финансовым уполномоченным по правам потребителей финансовых 
услуг (омбудсменом) в РФ назначен Юрий Воронин, советник главы ЦБ Эльви
ры Набиуллиной. До прихода в Банк России господин Воронин возглавлял ап
парат Счетной палаты РФ. По закону финансовый омбудсмен назначается со
ветом директоров ЦБ (решение принято 24 августа), его кандидатура согласо
вывается с президентом РФ. Господин Воронин вступит в новую должность 
3 сентября. В сентябре же вступают в силу основные положения закона 
о  финансовом  омбудсмене.

С 3 декабря 2018 года участники финансового рынка могут добровольное 
присоединиться к этому институту (то есть оплачивать его работу и выполнять 
его решения), а с 31 мая 2019 года это обязательно. Для микрофинансовых 
 организаций срок установлен 1 января 2020 года, для банков, ломбардов, 
НПФ дата присоединения — 1 января 2021 года.

Закон начинает действовать в первую очередь на страховом рынке. 
 Финомбудсмен будет рассматривать споры имущественного характера в пре
делах 500 тыс. руб., кроме споров по договорам ОСАГО (по ним нет ограниче
ний). Ожидается, что институт финансового омбудсмена будет рассматривать 
по 240 тыс. дел в год. При этом в ЦБ рассчитывают, что его внедрение 
 существенно сократит число судебных споров потребителей с финансовыми 
 организациями.

Отдел финансов

ЦБ ПРЕДСТАВИЛ  
ФИНАНСОВОГО ОМБУДСМЕНА
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Ситуация на рынке нефти 
и нефтепродуктов продолжает 
негативно сказываться на мор
ской торговле нефтью: низкие 
ставки фрахта приводят к мас
совым списаниям танкеров. 
Рост спроса на нефтетанкеры 
в 2018 году замедлится до 2,5%, 
считают эксперты, и после мас
совых списаний баланс флота 
к концу года будет достигнут. 
Пока ставки фрахта растут 
 только на крупнейшие танке
ры VLCC, но и там они все 
еще  низки — $8 тыс. в сутки, 
а на Suezmax и самые распро
страненные в РФ Aframax 
 ставки упали на треть — около 
$10 тыс. и $11 тыс. в сутки соот
ветственно. Это грозит убыт
ками крупным танкерным 
 компаниям, в том числе и рос
сийскому  «Совкомфлоту».

Рост спроса на нефть в 2018 году 
составит 1,4% (98,9 млн баррелей в 
сутки — б/с), предложения — 2,2%, до 
98,5 млн б/с. Как следует из отчетов 
Clarksons за июнь и июль (есть у 

”
Ъ“), 

торговля нефтью будет сжиматься 
под влиянием экспортных ограниче-
ний, что снизит рост морской торгов-
ли с 3% в 2017 году до 1,8% в 2018 году 
(до 41,2 млн б/с). Один из крупней-
ших рисков — введение США санк-
ций против Ирана в ноябре, что по-
чти остановит экспорт страны. Ситу-
ация на рынке замедлит рост спроса 
на танкеры до 2,5% в 2018 году.

Как сообщает Clarksons, первое 
полугодие стало рекордным по спи-
санию танкеров — 14,9 млн тонн по 
дедвейту, из них 13 млн тонн — неф-
тяной сектор. Сдано 78 танкеров дед-
вейтом 15,1 млн тонн, из них 49 — 
нефтепродуктовые, и это самый низ-
кий объем пополнения со второго по-
лугодия 2015 года. О том, что год мо-
жет побить рекорд по утилизации 

танкеров, писал в июле WSJ, сообщая 
о списании 50 VLCC (Very Large Crude 
Carrier, дедвейт до 320 тыс. тонн) на 
$1 млрд. Но мировой флот в 720 VLCC 
еще на 20% превышает потребности 
перевозок (см. 

”
Ъ“ от 10 июля). 

По прогнозам Clarksons, после 
массовых списаний флот нефтетан-
керов придет в баланс по итогам го-
да. Прирост нефтяных танкеров со-
ставит 0,3%, продуктовых замедлит-
ся до 1,5%, как и рост спроса на них 
— до 1,6%. При этом, по данным 
Clarksons, средняя ставка фрахта 

нефтетанкеров в июне повысилась 
на 154% месяц к месяцу, поднявшись 
с исторического минимума до все 
еще низких $8,1 тыс. в сутки для 
VLCC. Спотовые ставки в июне на 
танкеры Suezmax (до 200 тыс. тонн) и 
Aframax (до 120 тыс. тонн) упали на 
треть по сравнению с 2017 годом, до 
$10,8 тыс. и $11,1 тыс. в сутки соот-
ветственно. По нефтепродуктовым 
танкерам ставки упали до девятилет-
него минимума — $6444 в сутки. 
Средняя годовая тайм-чартерная 
ставка для VLCC в первом полугодии 
— около $21 тыс., на 33% меньше, 
чем годом ранее, для Suezmax и 
Aframax ставки упали на 13% и 9%, до 
$16,2 тыс. и $14,1 тыс. 

Падение ставок фрахта на фоне 
сокращения добычи нефти в рамках 
сделки ОПЕК+ длится не первый год. 

Из-за такой конъюнктуры крупней-
шая танкерная компания РФ «Сов-
комфлот» по итогам 2017 года пока-
зала убыток $113 млн (см. 

”
Ъ“ от 20 

марта). Негативную отчетность сей-
час показывают и иностранные кон-
куренты. Чистый убыток за второй 
квартал Teekay (крупнейший владе-
лец танкеров в мире) по GAAP — 
$28,32 млн, Euronav за полугодие по-
казала убыток $51,6 млн против при-
были $10,1 млн годом ранее, убыток 
Hafnia Tankers — $12,03 млн.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в сред-
несрочной перспективе одним из 
ключевых факторов для танкерного 
рынка станет ужесточение регуля-
торных требований в рамках кон-
венции по очистке балластных вод и 
введение с 2020 года глобальных ог-
раничений на серу в судовом топли-
ве. Морские перевозки потребляют 
более 200 млн тонн высокосернисто-
го дизтоплива, придется перевести 
75–85% флота на судовой газойль и 
топливо с содержанием серы до 
0,5%. Это будет способствовать ути-
лизации устаревшего тоннажа, ро-
сту расходов на топливо и сниже-
нию скоростей судов, отмечает экс-
перт. В сочетании с ростом спроса на 
малосернистую нефть, что приведет 
к увеличению поставок из Атланти-
ки и танкерного грузооборота, это 
вызовет рост доходов танкерного 
флота с 2020 года, который достиг-
нет пика в 2023–2024 годах. «Сов-
комфлот» при этом улучшит финан-
совые показатели из-за диверсифи-
кации контрактов и флота за счет 
развития сегмента СПГ в рамках со-
глашения с НОВАТЭКом и увеличе-
ния к 2020–2021 годам в структуре 
флота доли танкеров на СПГ, заклю-
чает господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Танкеры уходят под нож
Стагнация морской торговли нефтью  
приводит к убыткам судовладельцев

На рынке может стать еще на од
ного эксплуатанта российского 
самолета SSJ 100 меньше. При
меру Red Wings, отказавшейся 
от SSJ 100 в 2016 году, обещает 
последовать «Якутия». Перевоз
чик жалуется на «критическую 
массу проблем». При этом «Яку
тия» не может добиться от про
изводителей самолетов и двига
телей подтверждения дефектов, 
а временно заменить SSJ 100 
на старый Boeing не позволяет 
Минтранс.

Авиакомпания «Якутия» рассма-
тривает возможность прекращения 
использования SSJ 100, рассказал 
«Авиатранспортному обозрению» ди-
ректор по флоту перевозчика Иван Ви-
нокуров. По его словам, такой вариант 
является «аварийной кнопкой», по-
скольку «накопилась критическая 
масса» проблем. Из-за низкой исправ-
ности SSJ 100 «Якутия» «фактически 
провалила лето», пояснил господин 
Винокуров, добавив, что из заявлен-
ных в летнем расписании четырех са-
молетов исправны были только два.

• По данным Росавиации, в первом 
 полугодии у «Якутии» пассажиропо-
ток упал на 2,7%, до 363 тыс. человек. 
В летнем сезоне авиакомпания регу-
лярно задерживала рейсы. В июле бы-
ло задержано 12% из 75 международ-
ных чартеров, а общая доля рейсов 
компании с задержкой достигла 14%. 
Помимо SSJ 100, в ее парк входят 
Bombardier Q300/400, Boeing 737/757, 
Ан-24 — всего 21 самолет. «Якутия» 
выполняет регулярные и чартерные 
рейсы по Якутии, в города Дальнего 
Востока, центральные регионы РФ, 
в СНГ и Юго-Восточную Азию, а так-
же на Аляску.
«Якутия» может стать уже второй 

авиакомпанией, вернувшей SSJ 100 
лизингодателю: в 2016 года от пяти са-
молетов отказалась Red Wings. Ее ген-

директор Евгений Ключарев тогда жа-
ловался на высокую себестоимость 
перевозки в расчете на одно кресло. 
При этом компания не смогла найти 
для SSJ 100 линии, где самолет летал 
бы с полной загрузкой.

«Якутия» — один из первых эксплу-
атантов SSJ 100. С 2012 года совокуп-
ный налет достиг почти 35 тыс. часов 
— на этот тип самолетов приходится 
около 25% перевозок. Но при гаранти-
рованном ресурсе двигателя SaM146 
франко-российского производителя 
PowerJet 9 тыс. часов они были сняты 
при наработке 1,5–3 тыс. циклов, не 
достигнув 7 тыс. циклов, указанных в 
сертификате воздушного судна, рас-
сказал Иван Винокуров. Ремонт двух 
двигателей SSJ 100 «Якутии» длился с 
сентября 2017 года по май 2018 года. 
При этом ни PowerJet, ни «Граждан-
ские самолеты Сухого» (производи-
тель SSJ 100) не предоставляют авиа-
компании подтверждения конструк-
тивных дефектов, хотя выявленная 
проблема — «системная для всех экс-
плуатантов», в том числе «с мировым 
именем», рассказывал технический 
директор «Якутии» Александр Зинков 
агентству ЯСИА. По его словам, выяв-
лено 33 случая выхода из строя двига-
телей из-за конструкторских недо-
статков камеры сгорания.

Несмотря на простои, «Якутия» не 
получила «лизинговых каникул», Го-
сударственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК) продолжает 
начислять платежи, а долги за один 
самолет — 108 млн руб.— пытается 
вернуть через суд. При этом на рынке 
нет подменных двигателей, а после-
продажное обслуживание дороже, 
чем для аналогичного иностранного 
самолета (демонтаж и монтаж двига-
теля по расходным материалам при 
замене стоит $100 тыс.). Перевозчик 
попытался заменить SSJ 100 одним 
Boeing 737, но Минтранс не дал разре-

шения, сославшись на небезопас-
ность эксплуатации судна старше 20 
лет, зарегистрированного в иностран-
ном реестре (см. 

”
Ъ“ от 20 августа).

В ГСС сообщили, что вопросы, по-
ставленные «Якутией», касаются по-
слепродажного обслуживания 
SaM146, регулирующегося соглаше-
нием между авиакомпанией и 
PowerJet. Взаимодействие ГСС и пе-
ревозчика идет «в рамках двухсто-
ронних контрактных обязательств». 
В PowerJet не комментируют ситуа-
цию с отдельными заказчиками, от-
мечая, что двигатели возрастом ме-
нее десяти лет «в рамках зрелости ци-
кла» регулярно направляются на те-
хобслуживание. В дополнение к под-
держке со стороны PowerJet, создаю-
щей станции техобслуживания во 
Франции и России для сокращения 
простоев, авиакомпания может и са-
ма инвестировать в запчасти. С 2011 
года надежность двигателей на уров-
не мировых стандартов — 99,9%, уве-
ряют в PowerJet.

В Росавиации «проинформирова-
ны о состоянии парка» и «вниматель-
но следят за ситуацией». В Минтрансе 
же поддержали предложение Росави-
ации перевести Boeing 737 «Якутии» в 
российский реестр: «решение повы-
сит безопасность полетов, учитывая 
замечания Росавиации к вызывающе-
му вопросы состоянию судна».

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев считает, что 
авиакомпания выполняет социаль-
ные обязательства и ее полеты в реги-
оне безальтернативны. «Если ситуа-
ция с долгами станет критичной, то 
власти региона окажут поддержку 
сверх средств, на постоянной основе 
выделяемых 

”
Якутии“». В 2014 году 

авиакомпания получила из республи-
канского бюджета около 4 млрд руб., в 
том числе, на лизинг SSJ 100.

Елизавета Кузнецова

«Якутия» не вынесла  
ремонтов SSJ 100
Авиакомпания откажется от простаивающих самолетов

 Аналитики отмечают, что в рос-
сийской практике есть примеры, ког-
да под давлением общественного 
мнения пересматривались уже утвер-
жденные параметры индексации та-
рифов (например, тарифы на ЖКУ в 
Новосибирске в 2017 году) и даже за-
мораживались отдельные тарифные 
методики (социальная норма элек-
тропотребления). Но это грозит фи-
нансовой устойчивости теплоснабжа-
ющих компаний, поскольку для пере-
хода на новый метод тарифообразова-
ния они будут вынуждены привлечь 
значительные заемные средства.

В Минэнерго расчеты ИПЕМа со-
чли некорректными (использованы 
оптовые цены на газ с июля 2017 года 
вместо фактических, в том числе це-
ны на газ в 2016 году, тарифы счита-
лись с НДС). Там отметили, что в зако-
не об альткотельной есть «достаточ-
ное количество механизмов по недо-
пущению социальной напряженно-
сти»: переход городов добровольный, 
власти и единые теплоснабжающие 
организации могут договориться о 
поставках ниже потолка. В Абакане 
темп роста тарифов до уровня альтко-
тельной за пять лет составит 13,3%, за 
десять лет — 8,6%, в Апатитах — 9,9% и 
6,9% соответственно. В ФАС и Минэко-
номики на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Директор по экономике и тепло-
вым узлам «Т Плюс» Александр Виле-
сов отмечает, что относительно высо-
кий рост тарифа (свыше 20%) прогно-
зируется на традиционно угольных 
территориях, рост менее 20% — на га-
зовых. Это, по его мнению, означает, 
что в ряде регионов тарифы «крити-
чески отстали от экономически обо-
снованных, а значит, инфраструкту-
ра не развивается и, скорее всего, 
деградирует». Господин Вилесов счи-
тает, что если администрация города 

и региона видит риски ускоренного 
роста тарифа, то может выбрать пере-
ходный период: «Пятилетний срок 
может оказаться интереснее для га-
зовых регионов, а десятилетний — 
для угольных. Поэтому ни о каком 
единовременном ценовом шоке не 
может быть и речи».

В Сибирской генерирующей ком-
пании (СГК) утверждают, что в горо-
дах присутствия (Абакан, Красно-
ярск, Новосибирск, Рубцовск) будет 
понижающий коэффициент к потол-
ку альткотельной. Значительный 
рост повлияет на платежную дисци-
плину потребителей, отмечают в 
компании, поэтому при переходе на 
новую модель в этих городах рост та-
рифа будет не выше чем «инфляция 
плюс 1–2%». «На больший рост не со-
гласимся ни мы, ни органы влас-
ти»,— говорят в СГК.

Заместитель главы «Совета произ-
водителей энергии» Сергей Полян-
цев полагает, что при переходе на но-
вый метод риски для потребителей, 
генкомпаний и властей (региональ-
ных и местных) нивелируются через 
понижающий коэффициент для 
угольной генерации и переходный 
период. Для перехода на альткотель-
ную, отмечает он, нужно согласова-
ние органа местного самоуправле-
ния и губернатора региона.

Татьяна Дятел

Альтернативная котельная  
подогреет недовольство
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Механизм альткотельной 
решает две задачи — 
повышение степени 

загрузки тепловой станции 
и получение источников 

для ремонта  
тепловых сетей
— Вячеслав Кравченко,

заместитель главы Минэнерго РФ,  
8 августа

Ц И Т А Т А

16,1 млн долларов
составил чистый 
убыток «Совком-
флота» по МСФО 
в первом квартале
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Подготовка к запуску совмест-
ного бизнеса в сфере трансгра-
ничной торговли «Яндекса» 
и Сбербанка может привес-
ти к консолидации и других 
участников рынка. Создание 
СП «в продвинутой стадии» 
о бсуждают Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ), 
китайская Alibaba Group и Mail.
ru Group. Последняя с 2017 года 
развивает собст венный мага-
зин китайских  товаров Pandao, 
но органического роста на быс-
трорастущем рынке уже недо-
статочно, отмечают эксперты.

Alibaba Group, Mail.ru Group и 
РФПИ ведут переговоры о создании 
в России совместного предприятия 
в сфере электронной торговли, со-
общил 24 августа «Интерфакс» со 
ссылкой на источник и подтвердил 
собеседник 

”
Ъ“ на рынке e-com-

merce. «Сделка обсуждается очень 
серьезно»,— сообщил он, не став 
конкретизировать детали. Другой 
источник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

участников возможной сделки, так-
же подтвердил, что она находится в 
продвинутой стадии.

Официально в компаниях не 
подтверждают факт переговоров. 
«Мы не комментируем слухи и пред-
положения»,— заявили в пресс-
службе Alibaba Group. В РФПИ и 
Mail.ru Group отказались от коммен-
тариев. Глава РФПИ Кирилл Дмит-
риев в этом году уже заявлял о пла-
нируемых совместных инвестици-
ях с Alibaba Group в логистическую 
инфраструктуру рунета.

В Alibaba входят площадки AliEx-
press и Tmall, на которых работают 
китайские интернет-магазины. 
Аналогичный бизнес развивает и 
Mail.ru Group, которая в 2017 году 
запустила маркетплейс Pandao по 
продаже товаров из Китая. По дан-
ным Mediascope, в июле аудитория 

Alibaba Group в России составила 
17,7 млн пользователей 12–64 лет, у 
всех проектов Mail.ru Group было 
49,8 млн посетителей. Месячная ау-
дитория Pandao превысила 6 млн 
пользователей, сообщала группа в 
отчете за второй квартал.

Консультации о совместном про-
екте Alibaba Group и Mail.ru Group 
идут на фоне запуска платформы 
трансграничной электронной тор-
говли на базе «Яндекс.Маркета», на-
меченного на октябрь. Владеющий 
половиной «Яндекс.Маркета» Сбер-
банк до партнерства с «Яндексом» 
обсуждал создание аналогичного 
проекта с Alibaba Group. Тогда глава 
управляющей торговой площадки 
AliExpress в РФ Марк Завадский под-
тверждал 

”
Ъ“, что группа рассматри-

вала партнерства с одним или не-
сколькими игроками в России. Пе-
реговоры длились почти год, но в 
итоге от создания совместной ком-
пании стороны отказались, не дого-
ворившись о деталях ее работы. 

Марк Завадский перешел на работу 
в Сбербанк, где занимается цифро-
вым бизнесом.

Трансграничная торговля — са-
мая быстрорастущая категория 
на российском рынке e-commerce. 
По данным Data Insight, доля зару-
бежного сегмента в общем объеме 
электронной торговли в 2017 году 
выросла с 33% до 36%. На Китай при-
ходится около 90%, при этом подав-
ляющее большинство  (более 
90%) заказов AliExpress дешевле 
€100, указывали в Data Insight. По 
итогам 2017 года на покупки в ино-
странных интернет-магазинах при-
шлось 374,3 млрд руб., оценивала 
Ассоциация компаний интернет-
торговли. По ее прогнозу, общий 
объем интернет-торговли в России 
превысил 1 трлн руб. по итогам 
2017 года, а в 2018 году может до-
стичь 1,25 трлн руб.

Рынок e-commerce в России оста-
ется привлекательным для инвесто-
ров благодаря высокой динамике и 
большому потенциалу дальнейше-
го наращивания оборота через 
электронные платформы, рассу-
ждает независимый эксперт Ната-
лья Колупаева. Но органическое 
развитие на таком рынке несет в се-
бе риски «опоздать и упустить долю 
в пользу конкурентов», добавляет 
она, приводя в пример СП «Яндек-
са» и Сбербанка, которое оказывает 
давление на остальных участников 
рынка. «Альянс нескольких круп-
ных игроков позволяет объединить 
усилия. В случае потенциального 
партнерства РФПИ, Alibaba и Mail.
ru Group этот союз будет распола-
гать довольно большими ресурса-
ми»,— добавляет госпожа Колупае-
ва, отмечая «внушительную аудито-
рию потребителей и большую заку-
почную силу» СП.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Китайские товары готовят 
к совместным закупкам
Alibaba, Mail.ru Group и РФПИ  
обсуждают создание общего бизнеса

Стремительное развитие рос-
сийского зернового экспорта 
стимулирует игроков активнее 
заниматься этим направлени-
ем. Агрохолдинг «Степь», входя-
щий в АФК «Система» Владими-
ра Евтушенкова, намерен к ию-
лю 2019 года увеличить отгруз-
ки зерна почти в пять раз, до 
2,1 млн тонн, а год спустя войти 
в пятерку крупнейших экспор-
теров. Этот сезон будет слож-
ным: урожай меньше, а рента-
бельность экспорта ниже, пре-
дупреждают трейдеры.

О планах «Степи» по развитию 
зернового экспорта 

”
Ъ“ рассказал 

гендиректор агрохолдинга Андрей 
Недужко. По его словам, в предыду-
щем сезоне «Степь» отгрузила 
457 тыс. тонн зерна, включая 60 тыс. 
тонн продукции, закупленной у сто-
ронних производителей. В этом се-
зоне (завершится 30 июня 2019 года) 
холдинг планирует нарастить экс-
порт до 2,1 млн тонн. На долю зерна, 
закупленного у сторонних постав-
щиков, должно прийтись около 
1,4 млн тонн, подсчитал господин 
Недужко. По его словам, основная 
доля в структуре поставок придется 
на пшеницу. «Степь» также планиру-
ет поставлять ячмень, горох, нут, 
лен. «Мы рассчитываем, что к 2020 
году агрохолдинг войдет в пятерку 
крупнейших экспортеров зерна в 
России»,— говорит топ-менеджер. 
По его прогнозам, в следующем сезо-
не объем отгрузок «Степи» должен 
вырасти до 3,5 млн тонн, из которых 
2,5 млн тонн будет приходиться на 
стороннее зерно, а 1 млн тонн — на 
собственное.

«Степь» (входит в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова) занимает-
ся растениеводством, садоводством, 
овощеводством и молочным живот-
новодством. Активы сосредоточены 
в Краснодарском и Ставропольском 
краях, Ростовской области и Карача-
ево-Черкесии. Земельный банк на 
конец 2017 года составил 380 тыс. га. 
В первом квартале 2018 года выруч-
ка «Степи» выросла более чем в два 
раза, до 2,53 млрд руб. год к году.

По словам Андрея Недужко, 
«Степь» заключила долгосрочный 
контракт на железнодорожные пе-
ревозки зерна с «Русагротрансом» и 

договорилась о перевалке с Ново-
российским зерновым терминалом 
(группа НМТП) и АО «КСК» (входит в 
DeloPorts) в порту Новороссийск. С 
рынка уходят компании, не имею-
щие гарантированного доступа к 
инфраструктурным объектам, пре-
жде всего к портовой перевалке, а 
их долю замещают экспортеры с 
собственной логистической цепоч-
кой, объясняет гендиректор «Сте-
пи». Представители «Русагротран-
са», НМТП и DeloPorts не предоста-
вили комментарии.

Торговлю на мировых рынках 
«Степь» ведет через созданную в ию-
не 2018 года швейцарскую Steppe 
Trading SA. По словам Андрея Не-
дужко, компания отгружает про-
дукцию на условиях FOB через азов-
ские морские порты и глубоковод-
ные порты Новороссийска. Основ-

ные рынки — Турция, Ближний и 
Средний Восток, Северная Африка, 
Европа и Азия. Среди покупателей 
— швейцарский трейдер Glencore и 
американская Bunge. Там от ком-
ментариев отказались. Затраты на 
развитие зернового экспорта в «Сте-
пи» не раскрывают. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к холдингу, говорит, что в 
предыдущем сезоне выручка от экс-
порта была около 5 млрд руб., а по 
итогам сезона 2019–2020 годов по-
казатель должен вырасти минимум 
в семь раз.

По подсчетам руководителя ана-
литического центра «Русагротранса» 
Игоря Павенского, за первые два ме-
сяца сезона «Степь» может экспорти-
ровать около 315 тыс. тонн, что выве-
дет холдинг в десятку крупнейших 
экспортеров. С такими темпами, от-
мечает он, планы отгрузить по ито-
гам сезона более 2 млн тонн выгля-
дят выполнимыми. Результат позво-
лит «Степи» приблизиться к пятерке 
ведущих российских экспортеров 
или даже войти в нее уже в конце 
июня 2019 года, полагает господин 
Павенский. С 1 июля по 22 августа 
этого года Россия увеличила экспорт 
зерна на 42%, до 7,8 млн тонн год к го-
ду, сообщал Минсельхоз.

Но текущий сезон — не лучший 
для вхождения в рынок, отмечает 
крупный экспортер: урожайность 
ожидается на 20% ниже прошлогод-
ней, будет меньше и объем экспор-
та. «Трейдеры также работают с бо-
лее низкой рентабельностью. Агра-
рии придерживают зерно в расчете 
на дальнейшую девальвацию рубля 
и рост внутренних цен, поэтому ку-
пить качественную пшеницу мож-
но только с премией к рынку»,— го-
ворит он. По данным индекса «Про-
зерно» на 17 августа, пшеница тре-
тьего класса торгуется по 11,83 тыс. 
руб. за тонну. Годом ранее индекс 
был на уровне 9,22 тыс. руб. за тон-
ну. Преимущество «Степи» — нали-
чие собственного крупного сельхоз-
производства, отмечает Игорь Па-
венский: это снижает зависимость 
холдинга от колебаний цен на зер-
но на внутреннем рынке. В 2017 го-
ду «Степь», по собственным дан-
ным, собрала рекордные 1,4 млн 
тонн зерна.

Анатолий Костырев

В «Степи» показался экспорт
Агрохолдинг хочет войти в пятерку поставщиков зерна

В России начнут продаваться телевизоры одно-
го из крупнейших китайских производителей 
Skyworth, в 2017 году вошедшего в топ-6 по ми-
ровым продажам. Спрос на телевизоры в Рос-
сии в 2018 году растет на 15% в штуках, причем 
потребители все чаще выбирают более деше-
вые модели. Несмотря на это, Skyworth будет 
непросто выдержать конкуренцию с лидерами 
рынка Samsung, Sony и LG, на которых прихо-
дится 80% продаж в денежном выражении.

27 августа Tmall представит в России бренд теле-
визоров Skyworth, 

”
Ъ“ рассказал представитель мар-

кетплейса. По его словам, они пока будут продавать-
ся только на Tmall, при этом маркетплейс рассчиты-
вает стать платформой для двустороннего сотрудниче-
ства китайских и российских производителей. В Рос-
сии будет представлена вся линейка телевизоров диа-
гональю от 32 до 50 дюймов и стоимостью от 8 тыс. 
до 40 тыс. руб. «Все модели русифицированы, лока-
лизованы, имеют сертификат РСТ, и на них распро-
страняется официальная гарантия. В качестве первого 
шага на российском рынке Skyworth сосредоточит-
ся на работе в среднем и экономсегменте»,— уточняют 
в Tmall.

• Skyworth, основанная в 1988 году компания со штаб-
квартирой в Шэньчжэне, производит бытовую технику, 
телевизоры, цифровые приставки, жидкокристалличе-
ские дисплеи, а также инвестирует в недвижимость. 
Акции компании обращаются на Гонконгской фондовой 
бирже, капитализация превышает $1 млрд. Выручка 
Skyworth в первом полугодии 2018 года составила около 
$2,8 млрд, чистый убыток — почти $25 млн. По данным 
сайта MBASkool, по итогам 2017 года Skyworth заняла 
шестое место по продажам телевизоров в мире с долей 
4,5%. На рынке ТВ с жидкокристаллическими экранами 
компания занимает восьмое место с долей 3,8%, по дан-
ным Statista.com.

• В Tmall, запущенном в России в сентябре 2017 года на 
базе AliExpress, не раскрывают данные о посещаемости 
и количестве заказов. По оценке SimilarWeb, в июле 2018 
года страницу Tmall.Aliexpress.com посетили 12,48 млн 
раз, доля визитов из России составила 81,22%, то есть 
более 10 млн. Электроника — основная товарная кате-
гория на Tmall, на нее приходится около трети всех про-
даж платформы.
Спрос на телевизоры в России растет: в январе—ию-

не 2018 года он превысил показатели аналогичного пе-
риода 2017 года на 11% в денежном выражении и на 
15% — в штучном, при этом средний чек снизился на 
5%, до 24 тыс. руб., оценивают в «М.Видео-Эльдорадо». 
За первое полугодие россияне купили 2,6 млн 
устройств на 61,4 млрд руб. На рынке сейчас представ-

лено 15–20 брендов, при этом основной спрос скон-
центрирован вокруг Samsung, Sony и LG, которые на 
троих имеют около 60% продаж в штуках и 80% в денеж-
ном выражении.

По мнению топ-менеджера крупной компании, ра-
ботающей на российском рынке e-commerce, без рос-
сийской сборки Skyworth вряд ли будут выдерживать 
конкуренцию по цене. «Многие международные игро-
ки собирают телевизоры в России, чтобы экономить на 
уплате пошлин. Без агрессивного маркетинга придет-
ся тяжело даже в низком ценовом сегменте»,— рассу-
ждает собеседник. Например, другой крупный китай-
ский бренд — Hisense — стал спонсором чемпионата 
мира по футболу в России и в целом «денег тратит при-
лично», но пока далеко позади лидирующих корей-
ских компаний, отмечает он.

Российские покупатели тщательно подходят к выбо-
ру телевизоров, рассчитывая на долгосрочное исполь-
зование, указывают в «М.Видео-Эльдорадо». «В среднем 
в России телевизоры меняют раз в пять-семь лет. Кроме 
того, покупатели испытывают доверие к известным 
брендам, поэтому новым игрокам сложно завоевать 
внимание и нишу на рынке»,— поясняет представи-
тель компании. Он приводит в пример рынок смартфо-
нов, где китайские бренды довольно долго не могли 
конкурировать на равных с ключевыми игроками, и 
им потребовалось несколько лет, большие маркетин-
говые инвестиции и партнерства с крупными сетями. 
Важно и физическое присутствие телевизоров в розни-
це, считают в «М.Видео-Эльдорадо», добавляя, что доля 
онлайн-покупок в этом сегменте все же достаточно вы-
сока, около 18% в штуках, «тем не менее более полови-
ны из этих покупателей предварительно приходят в 
магазин и только потом делают заказ онлайн».

Роман Рожков

Tmall приглашает  
посмотреть телевизор
На российский рынок выходит бренд Skyworth

Принадлежащий турецким ин-
весторам холдинг Trader Media 
East (TME) не стал ликвидиро-
вать свой российский бизнес 
под брендом «Из рук в руки», 
 хотя объявлял об этом в ноябре 
2017 года. Теперь, наоборот, пла-
нируется вкладывать в разви-
тие и рекламную кампанию 
сайта, посещаемость которого 
растет, чтобы предпринять 
еще одну попытку продать его. 
В частности, сайт уже запустил 
продажу авиабилетов в парт-
нерстве с Aviasales. Тем време-
нем сам TME, для которого 
«Из рук в руки» остается основ-
ным активом, подешевел на 
90% на фоне смены руководст-
ва, отказа от выплаты дивиден-
дов и решения о выкупе акций.

Сайт «Из рук в руки» запускает но-
вое направление: в партнерстве с 
Aviasales он начал продавать авиаби-
леты, сообщили в компаниях. Нидер-
ландский холдинг TME, владеющий 
российским сайтом «Из рук в руки», 
планирует проведение рекламной 
кампании площадки и пересмотр ее 
структуры и фокуса на сегментах то-
варов и услуг, следует из весенней го-
довой отчетности холдинга. По пла-
нам TME, это должно повысить инте-
рес инвесторов к «Из рук в руки» и 
сделать сайт прибыльным.

Чуть меньше года назад, в ноябре 
2017 года, ситуация была радикаль-
но иной: TME объявил о намерении 

закрыть активы в России, которых 
на тот момент оставалось лишь два: 
«Из рук в руки» (до 2015 года издава-
лась одноименная газета) и сайт для 
поиска работы Job.ru. Последний в 
декабре 2017 года был продан круп-
нейшему в России порталу по пои-
ску работы HeadHunter. В 2017 году 
принадлежащий TME «Пронто Ме-
диа» также прекратил выпуск печат-
ных изданий в Казахстане. Выручка 
TME по итогам 2017 года снизилась с 
$3,2 млн до $2,7 млн. Чистый убыток 
за год составил $65,7 млн против 
$15,3 млн в 2016 году.

TME почти полностью принадле-
жит структурам турецкой Dogan 
Group, но весной стало известно, что 
Dogan Group продает свои медиаак-
тивы близкой к турецким властям 
Demiroren Group. Инвесторы также 
разочаровались в холдинге: акции 
TME на Лондонской бирже 24 июля 
неожиданно упали в цене на 90%. 
Тогда причины не были известны, 
но 30 июля компания объявила об 
изменениях в совете директоров, от-
казе от дивидендов и решении о вы-
купе акций. Выкуп будет проводить-
ся по цене $0,16 за бумагу, по состоя-
нию на 24 августа стоимость акций 
составляла $0,1, капитализация — 
около $48 млн.

Между тем, по данным Similar-
Web, посещаемость Irr.ru в июле вы-
росла на 8%, до 5,9 млн заходов. Сей-
час пользователи размещают на сай-
те в том числе объявления о прода-

же или аренде недвижимости, авто-
мобилей и готового бизнеса. Наибо-
лее прибыльными для классифай-
дов являются как раз сегменты не-
движимости и автомобилей, гово-
рили ранее 

”
Ъ“ участники рынка: 

пользователи, размещая объявле-
ния о продаже дорогих товаров, го-
товы больше тратить и на их продви-
жение. В TME и «Пронто Медиа» не 
отвели на запросы.

Продажу авиабилетов недавно за-
пустил и крупнейший в России сайт 
объявлений Avito, сообщал ранее 

”
Ъ“. В пресс-службе Avito подчерки-

вают, что это не ключевое направле-
ние бизнеса. «Мы тестируем различ-
ные направления развития компа-
нии. Партнерский проект с Aviasales 
— один из многих пилотных кейсов, 
и насколько масштабным он станет, 
сейчас говорить преждевремен-
но»,— отмечают в компании.

Директор Hearst Shkulev Digital 
Сергей Астапенко считает, что Irr.ru 
по-прежнему не выглядит перспек-
тивным для новых инвесторов, по-
скольку рынок уже сложился и стал 
высококонкурентен. Крупным игро-
кам вроде Avito и «Юлы» сайт Irr.ru 
вряд ли будет интересен из-за незна-
чительного размера бизнеса, полага-
ет он. В Hearst Shkulev Digital предло-
жений о покупке Irr.ru не получали 
и для себя такую сделку холдинг так-
же не рассматривает, добавляет го-
сподин Астапенко.

Елизавета Макарова

«Из рук в руки» еще объявится
Владельцы бренда продолжат инвестировать  
в его развитие

Не важно, победим мы 
на рынке или нет,  

но точно — эта 
конкуренция, которую 

мы создадим,—  
она изменит ландшафт

— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

о рынке электронной торговли  
(цитата «Прайм»)

Ц И Т А Т А

Объем мировых поставок телевизоров 
с ЖК-экранами

Бренд Доля, %
Samsung 20,2

LG Electronics 12,1

TCL 10,9

Hisense 6

Sony 5,6

Sharp 4,2

AOC/TP Vision 4,1

Skyworth 3,8

Haier 3

Panasonic 2,9

Другие 27,2

Источник: Statista.com.

Крупнейшие экспортеры зерна 
в России в сезоне 2017/18 года*

Место Компания Объем экспорта  
  (тыс. тонн)
1 ТД «Риф» 7,178

2 Glencore 5,474

3 «Астон» 3,297

4 Louis Dreyfus 2,95

5 Cargill 2,748

6 «Зерно-Трейд» 2,33

7 «Мирогрупп» 1,945

8 «КЗП-Экспо» 1,864

9 «Артис-Агро» 1,852

10 ОЗК 1,531

Всего:  52,422

*Предварительные данные, без учета зернобобовых 
и вывоза в страны ЕАЭС. Источник: данные 
«Русагротранса».

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С А Г Р О »  Н А М А Ж Е Т  М А С Л А

ГК «Русагро» может приобрести молочное производство в Са-
марской области, сообщил источник на рынке. Компания вела 
переговоры о приобретении мощностей в Самарской области 
с АО «Алев» — одним из крупнейших в Поволжье производите-
лем масла и спредов, рассказал другой источник. В «Русагро» 
на запрос не ответили, пресс-служба «Алев» от комментариев 
отказалась. В августе ГК «Русагро» зарегистрировала в Самар-
ской области ООО «Молочные продукты ”Русагро“», которое 
займется производством сливочного и топленого масла, ма-

сляных паст, молочного жира, спредов, топленых сливочно-ра-
стительных смесей. ООО расположено в одном здании с «Алев» 
в райцентре Кошки. Сейчас «Русагро» владеет в Самарской 
 области маслоэкстракционным заводом в поселке Безенчук. 
У «Алев» есть маслосырзавод (МСЗ) «Кошкинский», а также мо-
локозавод в Ульяновске. В Ульяновской области компании при-
надлежит логистический центр. В 2017 году «Алев» объявила 
о завершении модернизации МСЗ и увеличении производства 
до 900 тонн продукции в месяц. «Интерфакс»

39,7 миллиона 
тонн — столько 
 будет экспортирова-
но зерна из России 
в текущем сельхоз-
году, по прогнозу 
Международного 
совета по зерну
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ГМИИ имени Пушкина показывает проект современного  
японского художника Тадаси Каваматы «На птичьих правах» —  
серию инсталляций, созданных специально для музея

На Зальцбургском фестива-
ле показали две постановки 
по текстам, созданным с па-
узой в 2,5 тыс. лет. Один на-
писан афинским трагиком, 
другой — современным рома-
нистом. Тем не менее в спекта-
клях  «Персы» и «Лошадь заходит 
в бар» обнаружил общие черты 
Алексей Мокроусов.

 Перед началом «Персов» зри-
телям предлагают взять беруши. Са-
мые доверчивые тут же затыкают 
уши, а зря — музыка в спектакле Уль-
риха Раше не так и громка, хоть и зву-
чит все четыре часа, прерываясь лишь 
на антракт; музыканты играют вжи-
вую, по краям сцены и в больших ло-
жах по бокам (композиторы Ари Бе-
ньямин Мейерс и Нико ван Верш).

Хор (Катя Бюркле и Валери Чепла-
нова) и мать Ксеркса (Йоханнес Нус-
сбаум) Атосса (Патриция Жолковска) 
стоят на огромном поворотном кру-
ге, вынесенном в партер,— ради не-
го сняли первые ряды кресел. Актри-
сы ни секунды не находятся в покое, 
все время идут против движения кру-
га, даже когда молчат. Сзади — еще 
один, больший круг, там персидская 
армия, точнее ее остатки. Грек Эсхил 
создал пьесу о поверженном против-
нике, но это не агитка или осмеяние, 
а трагедия войны, бессмысленной ги-
бели и материнского горя, и текстов 
такой силы в истории мало. В осно-
ве сюжета — Саламинское сражение, 
где греки разбили на море мечтавших 
отомстить за давний проигрыш при 
Марафоне персов. Пленных не бра-
ли, погиб цвет персидского флота, ход 
войны, а вместе с ней и средиземно-
морской истории переломился.

49-летний Ульрих Раше выступил 
и как художник, что для него при-
вычно: недавно критики признали 
лучшими декорациями года его сце-
нографию «Разбойников» в мюнхен-
ском «Резиденцтеатре» Мартина Ку-
шея. Раше — новая звезда немецкой 
сцены. Последние два года его по-
становки приглашают на престиж-
ные «Театральные встречи» в Берли-
не — это как дважды подряд выиграть 
Олимпиаду.

В «Персах» используется стробо-
скоп, но, как и звуки, тоже в щадя-
щем для зрителя режиме. Куда силь-
нее действует хоровой речитатив, 
особенно когда текст повторяется не-
сколько раз. Режиссеру секунд не жал-
ко, одна первая сцена идет около ча-
са. Но в конце понимаешь — могла бы 
и два, и три, настолько завораживает 
ритм вечной истории.

«Персы» — копродукция фестива-
ля с театром Франкфурта, спектакль 

войдет в репертуар в сентябре, биле-
ты на премьеру распроданы. Другой 
спектакль Зальцбурга — тоже копро-
дукция, на этот раз с венским «Бур-
гтеатром». «Лошадь заходит в бар» по-
ставлен по роману еврейского писа-
теля Давида Гроссмана, получившего 
за него Международную Букеровскую 
премию (за лучший иноязычный ро-
ман, переведенный на английский). 
Гроссман — писатель неудобный для 
общества, у него вечно своя точка зре-
ния на болезненные для израильтян 
вопросы, будь то отношения с араба-
ми или будущее страны. 

Режиссер и сценограф Душан Да-
вид Паричек ценит задачи повы-
шенной сложности — он, в частно-
сти, автор первых постановок пьес 
Эльфриды Елинек и Петера Хандке. 
В «Лошади» его ждала сложная исто-
рия с неожиданными поворотами 
и массой извилистых ходов. Могло 
быть и попроще, но роман не гото-
вая пьеса, да и ощущение времени 
было бы другое.

Стендап-комик (его играет Саму-
эль Финци) в день своего 57-летия 
устраивает самое необычное шоу сво-
ей жизни, рассказывая о том, о чем 
со сцены обычно не говорят даже 
юмористы,— здесь и холокост, и по-

хороны родителей, все перемешано 
с обычными для жанра анекдотами 
и подначиванием публики, что в дру-
гой вечер воспринималось бы дежур-
ным юмором. Не все в публике гото-
вы к такому: соседка сзади беспрерыв-
но строчит эсэмэски, к ней бегут теле-
визионщики, но это подсадная утка, 
старая знакомая героя, пришедшая 
к нему на вечер, чтобы вспомнить 
юность (Мави Хёрбигер). Спектакль 
выходит на ту же орбиту, что и «Пер-
сы»: это античность наших дней, по-
неволе редуцированная, приспосо-
бленная к веку мыльных опер, теле-
шоу и «Инстаграма». Проблемы мно-
жатся, пафос исчезает, горе раствори-
лось в интернет-лайках. Играющий 
три часа без антракта Финци мастер-
ски передает ощущение потока, лавы 
времени, точнее грязевого селя, обво-

лакивающего современника с неж-
ностью голодного питона. Актерские 
трудозатраты до изнеможения объе-
диняют оба спектакля. В «Персах» ан-
тичные масштабы крошатся на гла-
зах, Парфенон превращается в мра-
морную пыль. В финале «Лошади» ге-
рой Финци подбрасывает вверх гво-
здику с металлическим наконечни-
ком, и та буквально впивается в по-
толок; он говорит: «А теперь я устал». 
Понятно, что усталость эта — не про-
сто временная, она хроническая, что 
фраза не о конце спектакля, но и кон-
це времени в целом. Греки, конеч-
но, удивились бы такой легкой сдаче 
судьбе, но у них и опыт другой.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Античность куском и ломтями
«Персы» и «Лошадь заходит в бар»  
на Зальцбургском фестивале

Одна из самых ударных выста-
вок американского летнего вы-
ставочного сезона — экспозиция 
«Европа Казановы: Искусство, 
удовольствия и власть в XVIII ве-
ке» в бостонском Музее изящ-
ных искусств. 250 картин, скуль-
птур, предметов декоративного 
искусства, костюмов, рисунков, 
гравюр, музыкальных инстру-
ментов и прочих вещественных 
доказательств существования 
мира розовых маркиз, собран-
ных в собственной коллекции 
и других музеев США и Европы, 
рассказывают историю не 
столько человека, сколько це-
лой культуры. В чем соблазн, 
а в чем слабость такого подхода, 
объясняет Кира Долинина.

венадцать томов «Истории 
моей жизни» Джакомо Ка-

зановы (1725–1798), конечно, уни-
кальный памятник культурной и со-
циальной истории Европы XVIII ве-
ка. С этим не поспоришь. Но рекон-
струировать уникальный мир откры-
тых границ, великих правителей, 
строгой социальной иерархии (раз-
биваемой влет такими безбожными 
перекати-поле кавалерами, как Ка-
занова), томных поз, тысяч правил 
и ужимок качественного флирта ис-
ходя прежде всего из этого текста — 
затея, чреватая коварными обобще-
ниями. Зато азартная. Именно этому 
азарту поддались кураторы выстав-
ки в Бостоне, выстроившие свою на-
пудренную Европу по мотивам и по 
карте путешествий великого соблаз-
нителя.

Эта выставка пахнет. Зал за за-
лом, то сиренью, то туберозой, не 
сильно, но внятно, не то чтобы тош-
нотворно, но одурманивающе. Розо-
вые стены бьют по глазам, запах — 
по носу. Из нескольких декориро-
ванных и костюмированных сцен 
венецианской, парижской, лондон-
ской жизни доносятся звуки музыки 
и невнятных разговоров на соответ-
ствующих географии языках. Торже-
ственный обед из десятков перемен 
блюд вы можете ощутить буквально 
под собственными руками — инте-
рактивный стол будет с вами играть 
до полного одурения. Хрестоматий-
ные шедевры Тьеполо, Каналетто, Бу-
ше, Фрагонара, Гудона и Хогарта ла-
скают глаз и самолюбие: первый — 

утонченностью, второе — узнавани-
ем. Есть и скрытые сокровища вро-
де автопортрета хроникера итальян-
ских интеллектуалов и художествен-
ных достижений Иоганна Цоффа-
ни. Предметный ряд исчерпывающе 
богат: от мебели до презервативов 
(правда, нарисованных, но факт оста-
ется фактом), от рисунков с азбукой 
любви до обязательных табакерок.

Казанова соблазняет, философст-
вует, попадает в неприятности и пу-
тешествует. Иногда по своей воле, 
иногда спасается бегством. Выстав-
ка следует за ним. Три главные точ-
ки притяжения — Венеция, где Каза-
нова родился и куда всегда стремил-
ся вернуться, Париж, где он встретил 
самую, может быть, сильную любовь 
своей жизни Генриетту, и Лондон, 
который, несмотря на склонность 
к либертинажу, Казанову не принял, 
наградил венерической болезнью 
и служил ему домом недолго. Вся 
Италия, Дрезден, Кельн, Штутгарт, 
Барселона, Антверпен, Варшава, Мо-
сква, Петербург, Константинополь, 
Вена и далее везде вплоть до послед-
них лет жизни в богемском замке от-
мечены на карте, но показаны пре-
жде всего через друзей, покровите-
лей и встреченных скандальным пу-
тешественником властителей. Ека-
терина Вторая, Бенджамин Франк-
лин, Вольтер, маркиза де Помпадур, 
Руссо и Даламбер, пара римских пап, 
Менгс — все тут собственными пер-
сонами. Тюрьмы, дуэли, финансо-
вые махинации, то каббализм, то ро-
зенкрейцерство, то церковное слу-
жение, то организация государст-
венных лотерей — показать все, чем 
занимался сын актеров Казанова, не-
возможно, но выстроить ряд основ-
ных понятий вполне реально.

Искусство не было главным увле-
чением Казановы, он был умен и не-
плохо образован, но учиться пред-
почитал врачеванию и юриспруден-
ции, а не эфемерным художествен-
ным профессиям. Главная страсть Ка-
зановы (и через него всего галантно-
го века) на этой выставке — чувствен-
ные развлечения. Главный способ 

выживания — отношения с власть 
имущими. Поиск покровителей за-
нимал Казанову куда больше, чем по-
иск новой любовницы. А терял их 
он так же часто. Триада, заявленная 
в названии выставки, красива, но не 
слишком убедительна в отношении 
ее героя. Но, выстроив свою экспози-
цию, ее кураторы позволили себе по-
рассуждать на тему человека и обще-
ства. Казанова и его мемуары тут ока-
зались как нельзя кстати. 

«Эпоха #MeToo» учит нас тому, 
что одинокий голос человека мо-
жет затмить собой тысячи возгласов 
из толпы. Давно уже вставший с ко-
лен в Америке феминизм предлагает 
прочитать мемуары Казановы со сво-
ей точки зрения. Социальная исто-
рия воспевает Казанову как отлич-
ный пример игры с общественны-
ми статусами человека, который всю 
свою жизнь пытался дотянуться туда, 
куда по рождению ему и взглянуть 
было не положено. Выставка о целом 
веке, построенная на мемуарах од-
ной, пусть и очень одиозной, лично-
сти, конечно, сплошное преувеличе-
ние. Но ведь и сам Казанова, рожден-
ный, как назло, на Виа де ля Комме-
диа, был сплошным преувеличени-
ем радостей и пороков своего време-
ни. Живая маска, не любовник, как 
Дон Жуан, а робот-соблазнитель, как 
у Феллини, не герой, а сюжетная рам-
ка. Героем он стал в большой литера-
туре — у Цветаевой, например (да-
ром что полного текста мемуаров до 
середины XX века никто не видал). 
Главный сюжет в жизни Казановы — 
«портрет Дориана Грея», старость. Од-
но из последних его описаний сов-
ременником красноречивее всех на-
ших домыслов о нем: «Он был бы кра-
сив, когда бы не был уродлив: высок, 
сложен как Геркулес, лицо смуглое; 
в живых глазах, полных ума, всегда 
сквозит обида, тревога или злость, 
и оттого-то он кажется свирепым. Его 
проще разгневать, чем развеселить, 
он редко смеется, но любит смешить; 
его речи занимательны и забавны, 
в них есть что-то от паяца Арлекина 
и от Фигаро».

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Соблазн сдали в музей
«Европа Казановы» в Бостоне

В Южно-Сахалинске проходит VIII Меж-
дународный фестиваль «Край света» — 
не только кинофорум, но и крупный со-
циальный проект. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

 В этом году фестиваль изменил на-
звание на «Край света. Восток», это связано 
с тем, что его команда во главе с генераль-
ным продюсером Алексеем Аграновичем 
планирует провести весной 2019 года пер-
вый фестиваль «Край света. Запад» на дру-
гом конце страны, в Калининграде. Что же 
до Южно-Сахалинска, то здесь «Край света» 
за восемь лет своего существования стал по-
настоящему родным. Как постоянно подчер-
кивают организаторы фестиваля, главный 
его герой — зритель. И до отказа заполнен-
ные залы на каком-нибудь двухчасовом арт-
хаусном японском фильме с субтитрами под-
тверждают, что это не просто красивая фигу-
ра речи.

Всего зрители фестиваля увидят с 24 по 31 
августа около 120 фильмов. Например, про-
грамма «Самое главное» — это свежие фести-
вальные хиты, в том числе каннский побе-
дитель этого года «Магазинные воришки» 
Хирокадзу Корээды, «Соседи / друзья» — кар-
тины из стран Азиатского региона, докумен-
тальная программа «Было / не было», «Саха-
линский след» (ленты, снятые на и о Сахали-
не), несколько подборок анимации, ретро-
спективы, спецпоказы, спортивные блок-
бастеры под открытым небом, фильмы, со-
зданные членами жюри. И все это помимо 
собственно конкурса, в который вошли де-
вять картин, в том числе три российские: 
«История одного назначения», «Слоны мо-
гут играть в футбол» и «Война Анны».

При этом «Край света» не ограничивает-
ся только кинопоказами. Важная его часть — 
творческие мастерские, работа которых про-

должается и после закрытия фестиваля. Это 
кинолаборатория для подростков, детская 
анимационная студия, мастерская графиче-
ского дизайна и своего рода «курс молодого 
продюсера» под руководством самого Алек-

сея Аграновича и антрополога Михаила 
Алексеевского. Кроме того, в этом году здесь 
впервые проводится питчинг проектов са-
халинских кинематографистов, по результа-
там которого самые интересные из них полу-
чат поддержку региональных властей.

Открылся фестиваль в полном соответст-
вии со своей философией вполне зритель-
ским фильмом — камерным триллером дат-
ского режиссера Густава Меллера «Виновный». 

Картина снята очень экономно: чуть меньше 
полутора часов экранного времени, одна ком-
ната и почти единственный герой на экра-
не, остальные персонажи появляются толь-
ко голосами в телефонной трубке. Диспетчер 
слу жбы спасения Асгер (Якоб Седергрен) во 
время очередной скучной смены принима-
ет звонок от похищенной женщины, и с это-
го момента практически в реальном време-
ни разворачивается история, наполненная 

пер воклассным саспенсом и держащая в на-
пряжении до самых финальных титров.

Данию представляют и два из девяти кон-
курсных фильмов, в том числе «Соблазни-
тель» Милада Алами. За названием, больше 
подходящим салонной мелодраме, но в этом 
случае отдающим довольно злой иронией, 

скрывается лишенная всяких красивостей со-
циальная драма на актуальную тему нелегаль-
ной эмиграции. Впрочем, режиссеру иранско-
го происхождения она, конечно, близка и по 
личным причинам. Исмаил (Ардалан Эсмаи-
ли) днем работает грузчиком, а по вечерам за-
висает в барах в поисках той самой единствен-
ной, которая подпишет бумаги, позволяющие 
ему остаться в Дании на законных основани-
ях. Но встречает он Сару (Сохо Резанежад), ко-
торая, несмотря на датский паспорт, такой же 
неприкаянный аутсайдер, как он сам. Сюжет 
довольно банальный и реализованный впол-
не прямолинейно, но непрофессиональные 
актеры Эсмаили и Резанежад (диджей по ос-
новной профессии) вносят в него искрен-
ность и эмоциональную глубину, заставляя 
искренне сопереживать героям, несмотря на 
сомнительную моральную подоплеку их по-
ступков. А значит, главная задача фестиваль-
ных фильмов — зацепить и вовлечь зрите-
ля — все же оказывается выполнена.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Датчане на «Краю света»
Открылся кинофестиваль в Южно-Сахалинске

Казанова стал для курато-
ров поводом многословно 
поговорить о культуре 
XVIII века — и художествен-
ной, и бытовой 
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

Ход истории в «Персах» 
Ульриха Раше изображает-
ся неустанным движением 
поворотного круга 
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / 

BERND UHLIG

Грек Эсхил создал пьесу о повержен-
ном противнике, но это не агитка или 
осмеяние, а трагедия войны, бессмыс-
ленной гибели и материнского горя, 
и текстов такой силы в истории мало

Дания представлена на Сахалине 
сразу двумя конкурсными филь-
мами, в том числе социальной 
драмой «Соблазнитель» 
ФОТО FILM I VAST

Как подчеркивают 
 организаторы фести-
валя, главный его ге-
рой — зритель. И за-
полненные залы на 
каком-нибудь артха-
усном японском 
фильме подтвержда-
ют, что это не просто 
фигура речи
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В первом круге Открытого чемпионата США  
Светлана Кузнецова сыграает с Винус Уильямс
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Сергей Семак победил свою команду
«Зенит» обыграл «Уфу» и вернулся на первое место в премьер-лиге

Футболисты «Зенита» сохранили лидерство 
в чемпионате России, пятый тур которого за-
вершится сегодня. Петербуржцы переиграли 
в Уфе бывшую команду своего главного трене-
ра Сергея Семака и снова отодвинули на второе 
место «Спартак», одержавший победу в столич-
ном дерби над «Динамо». Перед очной встре-
чей в следующем туре лучшие на данный мо-
мент клубы премьер-лиги, не потерпевшие 
пока ни одного поражения, по-прежнему раз-
деляют два очка.

пятом туре чемпионата России наи-
больший интерес вызывало, пожалуй, заочное про-
тивостояние «Зенита» и «Спартака», которые пока-
зали лучший старт. Тем более что уже через неделю 
эти клубы сойдутся друг с другом. Москвичи в суб-
боту принимали на своей арене «Динамо» и выигра-
ли дерби с традиционным для себя в нынешнем се-
зоне минимальным преимуществом. Могли побе-
дить и крупнее. Все-таки уже к 14-й минуте хозяева 
повели 2:0, воспользовавшись грубыми ошибками 
гостей, и в дальнейшем не раз были близки к успеху. 
К тому же судьи по непонятным причинам отмени-
ли гол Квинси Промеса на последних секундах. Но 
главное — подопечные Массимо Карреры учли не-
гативный опыт прошлого года, когда в аналогичной 
ситуации позволили бело-голубым сравнять счет, и 
набрали очередные три очка.

«Динамо» вообще в последнее время нанесло 
«Спартаку» значительный ущерб — формально 
именно оно прокатило его мимо группового тур-
нира Лиги чемпионов, опустив со второго на тре-
тье место по итогам предыдущего первенства. Од-
нако «месть» оказалась суровой: сначала красно-бе-
лые переманили у динамовцев их лидера Александ-
ра Ташаева, а теперь вот и впервые при Каррере обы-
грали. Кстати, Ташаев, как и еще несколько футбо-
листов, не участвовал в матче из-за травм, тем не ме-
нее для сегодняшнего, где-то даже переукомплекто-
ванного «Спартака» это не проблема. К чести коман-
ды Дмитрия Хохлова, она все же заставила соперни-
ка понервничать, особенно после того, как дрогнула 
рука 20-летнего спартаковского вратаря Александра 
Максименко, не сумевшего отловить мяч после уда-
ра Владимира Рыкова со своей половины поля. Та-
ким образом, «Спартак» пропустил первый гол в чем-
пионате, а «Динамо» потерпело первое поражение.

С 13 очками красно-белые возглавили турнирную 
таблицу и ждали результата воскресного матча в Уфе, 
где у одноименного клуба гостил «Зенит». Перед пя-
тым туром петербуржцы дозаявили для выступления 
в премьер-лиге уже очень давно не игравших Алек-
сандра Кокорина и Эмануэля Мамману, впрочем, их 
реальное возвращение откладывается на более позд-
ний срок, когда оба дойдут до нужной физической 
кондиции. Главный тренер сине-бело-голубых Сер-
гей Семак не стал экспериментировать с составом, 
заменив только центрального защитника Миху Мев-
лю на Луиша Нету. В последних трех играх, две из ко-
торых пришлись на Лигу Европы, «Зенит» наколотил 
15 мячей, поэтому основной задачей «Уфы» было не 

дать волю петербургской группе атаки, прежде всего 
тандему Артем Дзюба — Себастьян Дриусси. Но хозя-
ева не продержались и трех минут. Банальный ввод 
мяча из аута привел к панике в их штрафной пло-
щади и, как следствие, автоголу Ивана Пауревича. А 
на 11-й минуте отличился и Дзюба, который убежал 
один на один с голкипером, попал в штангу и сам же 
сыграл на добивании. Уфимцы, конечно, попробо-
вали внести перелом в ход встречи, однако, в отли-
чие от тех же зенитовцев, им явно не хватает ресур-
сов, чтобы без потери качества вести борьбу на два 
фронта. Напомним, они также пытаются сейчас ква-
лифицироваться в групповую стадию Лиги Европы 
и в ближайший четверг проведут, наверное, один из 
самых важных матчей в девятилетней клубной исто-
рии против шотландского «Рейнджерса».

Что касается «Зенита», то как достаточно искушен-
ный коллектив, быстро добившись преимущества, 
потом он действовал в энергосберегающем режи-
ме и не стремился учинить оппоненту разгром. Воз-
можно, и Семак не хотел громить свою бывшую ко-
манду, в создании которой есть его немалая заслу-
га и в чей адрес он сказал теплые слова после мат-
ча. Так что противники разошлись как в море кора-
бли: «Зенит», одержав пятую победу, вернул себе ли-
дерство, а «Уфа» зависла в нижней части таблицы. Те-
перь на повестке дня у петербуржцев битва со «Спар-
таком», которая состоится 2 сентября на их стадио-
не, а до этого надо еще окончательно разобраться с 
норвежским «Мольде» в Лиге Европы. К слову, «Зе-
нит» ожидает первое серьезное испытание в чемпи-
онате, так как с фаворитами он пока не пересекался. 
Например, «Спартак» уже сыграл с «Локомотивом» 
и «Краснодаром», а кроме того, и с неожиданно рез-

во стартовавшим «Оренбургом», который в воскресе-
нье едва не одолел в родных стенах кубанцев и сей-
час располагается на четвертой позиции.

Между тем на пятое место поднялся действую-
щий чемпион страны. «Локомотив» был обязан ре-
ализовывать свое тотальное превосходство в до-
машнем матче с находящимся в сложном финансо-
вом положении «Анжи» — и реализовал его. Прав-
да, не без труда. Первый тайм завершился нуле-
вой ничьей, причем железнодорожники практиче-
ски не имели моментов. Видимо, не случайно в че-
тырех турах они лишь однажды поразили ворота. 
Но на 55-й минуте цели достиг удар Мацея Рыбуса с 
угла штрафной, а затем первый гол за «Локомотив» 
и, как выяснилось впоследствии, победный забил 
Федор Смолов.

Александр Ильин

Футболисты «Зенита» (в белой форме), 
забив два безответных мяча в ворота 
«Уфы», одержали в чемпионате пятую  
победу подряд  ФОТО РИА НОВОСТИ

ТЕННИС

Даниилу Медведеву улыбнулась Северная Каролина
Он выиграл уже второй титул за один сезон

Последний турнир Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (ATP) пе-
ред Открытым чемпионатом США — 
Winston Salem Open с призовым фондом 
$778 тыс.— завершился триумфом Да-
ниила Медведева. В финале он в двух 
партиях обыграл 34-ю ракетку мира 
американца Стива Джонсона и поднял-
ся в рейтинге на высшую в своей карь-
ере 36-ю позицию. Самое же примеча-
тельное состоит в том, что Медведев, 
который в январе также победил в Сид-
нее, оказался первым за последние 
пять лет российским теннисистом, за-
воевавшим в течение одного сезона 
два титула ATP.

еннисные турниры, проходящие не-
посредственно перед началом чемпиона-
тов Большого шлема, редко балуют болель-
щиков статусными финалами. Представи-
тели первых десяток мировых рейтингов 
если и участвуют в таких состязаниях, то, 
как правило, лишь с целью получения игро-
вой практики, которая обычно ограничива-
ется одним-двумя матчами. В подобной си-
туации дополнительные перспективы от-
крываются перед игроками, которые по тем 
или иным причинам не ставят перед собой 
на «мейджорах» каких-то сверхзадач. И мно-

гие из этих теннисистов не упускают случай 
использовать шанс по полной программе.

Даниил Медведев, на счету которого до 
нынешнего сезона титулов ATP не числи-
лось, вкус именно таких побед распробо-
вал еще в январе, когда накануне Australian 
Open в финале Sydney International в упор-
нейшей борьбе сломил сопротивление 
18-летнего австралийца Алекса Де Мина-
ура. Причем, поскольку россиянин тогда 
проходил квалификацию, ему понадоби-
лось выиграть не пять, а сразу семь матчей 
подряд.

Вот и сейчас путь Медведева к победе ока-
зался сравнительно длинным. Дело в том, 
что сетка в Уинстон-Сейлеме рассчитана не 
на 28 игроков и не на 32, как обычно быва-
ет на турнирах второстепенной категории 
«250», а сразу на 48. Таким образом, несея-
ным участникам для завоевания титула тре-
бовалось одержать шесть побед, и Медведев, 
на прошлой неделе лишь 57-я ракетка ми-

ра, решил свою задачу еще увереннее, чем 
в Сиднее, не отдав за весь турнир ни одной 
партии. Хотя жара и повышенная влажность 
воздуха в небольшом городе, расположен-
ном в штате Северная Каролина, этому вро-
де бы не способствовали.

Самым сложным соперником 22-летне-
го россиянина оказался американец Стив 
Джонсон, который старше его на шесть лет, 
в рейтинге на прошлой неделе стоял на 34-
м месте и имеет на своем счету четыре титу-
ла. Но и с ним Медведев разобрался на удив-
ление просто — всего за 1 час 24 минуты со 
счетом 6:4, 6:4, не проиграв, как и в полуфи-
нале против японца Таро Даниэля, ни еди-
ного гейма на своей подаче. Для отечест-
венного тенниса это была знаковая победа. 
Ведь с тех пор, как в 2013 году Михаил Юж-
ный, кстати через месяц завершающий ка-
рьеру, отличился в Гштаде и Валенсии, за-
воевать два титула ATP World Tour в тече-
ние сезона ни одному российскому игроку 
не удавалось

Крайне важен этот успех и для самого 
Медведева, который вместе с $92 тыс. при-
зовых заработал 250 рейтинговых очков и 
накануне матча первого круга US Open про-
тив своего товарища по сборной России Ев-
гения Донского поднялся в классификации 
ATP сразу на 36-е место. Так высоко он еще 
не забирался.

Евгений Федяков

«ФОРМУЛА-1»

Себастьян Феттель  
не заметил  
Льюиса Хэмилтона
и выиграл Гран-при Бельгии

Себастьян Феттель стал по-
бедителем Гран-при Бельгии. 
Лидер Ferrari, таким образом, 
обошел по количеству вы-
игранных за карьеру этапов 
Алена Проста, а также при-
близился в общем зачете ны-
нешнего первенства к Льюису 
Хэмилтону, Mercedes которо-
го смотрелся довольно блед-
но на фоне итальянской ма-
шины. Впрочем, наиболее 
обсуждаемым моментом уик-
енда, безусловно, станет ава-
рия, спровоцированная уже 
на первом круге Нико Хюль-
кенбергом, ошибка которого 
выбила из гонки не только его 
самого, но еще и Фернандо 
Алонсо с Шарлем Леклером. 
Российский гонщик Williams 
Сергей Сироткин был двенад-
цатым. Это его лучший ре-
зультат в «Формуле-1».

ран-при Бельгии был пер-
вым после почти месячного пе-
рерыва в чемпионате «Форму-
лы-1». То есть болельщики успе-
ли соскучиться по гонкам, и, на-
до признать, их ожидания бы-
ли вознаграждены. Самое ин-
тересное случилось уже на пер-
вом круге, после того как Ни-
ко Хюлькенберг, похоже, про-
сто забыл затормозить перед по-
воротом. В итоге его Renault на 
полном ходу влетел в McLaren 
Фернандо Алонсо. Удар был та-
кой силы, что машина испан-
ца взлетела в воздух, зацепила 
в полете Sauber Шарля Лекле-
ра и рухнула на гравий, зали-
вая окрестности рабочими жид-
костями. К счастью, во многом 
благодаря тому, что в «Форму-
ле-1» внедрили систему Halo, ко-
торая и прикрыла голову Лекле-
ра, обошлось без травм. «Сегод-
ня Halo действительно сработа-
ла. Что касается причин случив-
шегося, то тут все просто: Хюль-
кенберг увлекся, пропустил точ-
ку торможения. Я видел, что он 
несется на меня, но уже ничего 
не мог поделать. Не так я хотел 
провести свой последний Гран-
при Бельгии»,— сказал двукрат-
ный чемпион мира Алонсо, для 
которого нынешний сезон бу-
дет последним в «Формуле-1».

Лидеры чемпионата Лью-
ис Хэмилтон и Себастьян Фет-
тель в стартовом завале участия 
не приняли. Британец, старто-
вавший с первого места, отбил 
было атаки Феттеля и оказав-
шихся очень настырными гон-
щиков Force India Серхио Пе-
реса и Эстебана Окона. Но не-
мец почти сразу подгадал но-
вый момент для атаки и очень 
легко обошел британца — так 
обычно лидеры обгоняют «кру-
говых». Такое же впечатление, 
видимо, сложилось и у Хэмил-
тона, который еще какое-то вре-
мя предпринимал попытки до-
стать соперника, но кругов за 
пятнадцать до финиша сми-
рился с тем, что выше второго 
места ему не подняться. Таким 
образом, Себастьян Феттель вы-
играл уже пятую гонку с начала 
сезона и 52-ю в карьере, что на 
одну больше, чем у легендарно-
го Алена Проста.

«Мне показалось, что Фет-
тель меня даже не заметил. 
Они там интересные уловки ис-
пользуют в машине»,— сказал 
Хэмилтон после финиша. Эти 
слова очень походили на обви-
нение в нарушении правил, так 
что Хэмилтону пришлось разъ-
яснять сказанное. «Я не имею 
в виду, что Ferrari жульничает. 
Не нужно перевирать мои сло-
ва. Все мы используем уловки. 
А что там в действительности 
есть в Ferrari, я не знаю»,— вы-
крутился британец. Но он все 
же отметил, что «Скудерия» на-
шла нечто, что уже на протяже-
нии четырех гонок подряд да-
ет ей большое преимущество 
на прямых. «Мы стараемся раз-
виваться, но пока у них это по-
лучается лучше»,— констатиро-
вал Хэмилтон, отрыв которого 
от Феттеля теперь сократился 
до 17 очков.

Добавим, что в Бельгии луч-
ший результат в карьере — 12-
е место — показал российский 
гонщик Williams Сергей Сирот-
кин. Его партнер по команде 
Лэнс Стролл, который уже в сен-
тябре может перебраться в Force 
India (команду приобрел консор-
циум, возглавляемый отцом ка-
надца Лоуренсом Строллом), фи-
нишировал тринадцатым.

Александр Петров

Пятый тур
«Арсенал»—«Ростов» 0:1
Ионов, 65 (пен.)

«Урал»—«Ахмат» 2:1
Бикфалви, 50; Димитров, 78 — Идрисса Думбия, 29

«Рубин»—ЦСКА 1:1
Полоз, 10 — Чалов, 67

«Спартак»—«Динамо» 2:1
Промес, 7 (пен.); Мельгарехо, 14 — Рыков, 82

«Оренбург»—«Краснодар» 1:1
Козлов, 22 — Сулейманов, 88

«Уфа»—«Зенит» 0:2
Пауревич, 3 (автогол); Дзюба. 11. Удаление: Йокич («Уфа»), 68 (2 ж. к.).

«Локомотив»—«Анжи» 2:1
Рыбус, 55; Смолов, 73 — Кулик, 90+3 (пен.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 5 5 0 0 10:1 15
2. «Спартак» 5 4 1 0 5:1 13
3. «Ростов» 5 4 0 1 7:1 12
4. «Оренбург» 5 3 1 1 8:3 10
5. «Локомотив» 5 2 2 1 3:2 8
6. «Краснодар» 5 2 1 2 5:5 7
7. «Рубин» 5 1 3 1 5:5 6
8. ЦСКА 5 1 3 1 5:3 6
9. «Динамо» 5 1 3 1 6:4 6
10. «Арсенал» 5 1 1 3 3:6 4
11. «Урал» 5 1 1 3 5:9 4
12. «Уфа» 5 1 1 3 3:6 4
13. «Крылья Советов» 4 1 1 2 1:4 4
14. «Ахмат» 5 1 1 3 4:7 4
15. «Анжи» 5 1 0 4 3:9 3
16. «Енисей» 4 0 1 3 1:8 1
Матч «Енисей»—«Крылья Советов» пройдет сегодня.

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP в Уинстон-Сейлеме (США). 
Призовой фонд — $690 тыс.
Финал. Даниил Медведев (Россия)—Стив Джонсон (США, 8) 
6:4, 6:4. 

Турнир WTA в Нью-Хейвене (США).  
Призовой фонд — $800 тыс.
Финал. Арина Соболенко (Белоруссия)—Карла Суарес Навар-
ро (Испания) 6:1, 6:4.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 040 очков. 2 (2). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 7080. 3 (3). Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина) — 5500. 4 (4). Александр Зверев (Германия) — 4845. 
5 (5). Кевин Андерсон (ЮАР) — 4615. 6 (6). Новак Джокович (Сер-
бия) — 4445. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4445. 8 (8). Григор 
Димитров (Болгария) — 3790. 9 (9). Доминик Тим (Австрия) 
— 3485. 10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 3435. 11 (11). Джон 
Иснер (США) — 3200. 12 (12). Пабло Карреньо Буста (Испания) 
— 2425. 13 (13). Диего Шварцман (Аргентина) — 2380. 14 (14). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2190. 15 (15). Стефанос Циципас 
(Греция) — 2042. 16 (16). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 1935. 
17 (17). Люка Пуй (Франция) — 1915. 18 (18). Джек Сок (США) 
— 1815. 19 (21). Кеи Нисикори (Япония) — 1755. 20 (20). Борна 
Чорич (Хорватия) — 1735…26 (27). Карен Хачанов — 1525… 
36 (57). Даниил Медведев — 1182…38 (37). Андрей Руб-
лев — 1145…80 (80). Евгений Донской (все — Россия) — 718.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 8061 очко. 2 (2). Каролина 
Возняцки (Дания) — 5975. 3 (3). Слоун Стивенс (США) — 5482. 
4 (4). Анжелик Кербер (Германия) — 5305. 5 (5). Петра Квитова 
(Чехия) — 4885. 6 (6). Каролин Гарсия (Франция) — 4725. 7 (7). 
Элина Свитолина (Украина) — 4555. 8 (8). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 4105. 9 (9). Юлия Гёргес (Германия) — 3900. 10 (10). 
Елена Остапенко (Латвия) — 3787. 11 (11). Дарья Касаткина 
(Россия) — 3525. 12 (12). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3500. 
13 (13). Кики Бертенс (Нидерланды) — 3260. 14 (14). Мэдисон 
Кис (США) — 3212. 15 (15). Элис Мертенс (Бельгия) — 2940. 16 
(16). Винус Уильямс (США) — 2841. 17 (17). Эшли Барти (Австра-
лия) — 2740. 18 (18). Анастасия Севастова (Латвия) — 2250. 19 
(19). Наоми Осака (Япония) — 2245. 20 (25). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 2140… 22 (21). Мария Шарапова — 2003…28 
(27). Анастасия Павлюченкова — 1585…45 (49). Екатери-
на Макарова — 1216…67 (68). Елена Веснина — 872…80 
(81). Евгения Родина — 809…100 (100). Анна Блинкова— 
633… 102 (101). Светлана Кузнецова (все — Россия) — 623.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Гран-при Бельгии — 13-й этап чемпионата мира
1 (2). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 1:23.34,476. 2 (1). Льюис Хэмилтон (Великобри-
тания, Mercedes) — отставание 11,061. 3 (7). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 31,372. 
4 (17). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 1.03,605. 5 (4). Серхио Перес (Мексика, Force 
India) — 1.11,023. 6 (3). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 1.19,520. 7 (5). Ромен Грожан 
(Франция, Haas) — 1.25,953. 8 (9). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 1.27,639. 9 (10). Пьер 
Гасли (Франция, Toro Rosso) — 1.45,892. 10 (13). Маркус Эрикссон (Швеция, Sauber) — 1 круг… 
12 (15). Сергей Сироткин (Россия, Williams) — 1.
В скобках — позиция гонщика на стартовой решетке.
Общий зачет
1. Хэмилтон — 231 очко. 2. Феттель — 214. 3. Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 146. 
4. Боттас — 144. 5. Ферстаппен — 120. 6. Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 118. 7. Ни-
ко Хюлькенберг (Германия, Renault) — 52. 8. Магнуссен — 49. 9. Фернандо Алонсо (Испания, 
McLaren) — 44. 10. Перес — 40.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 375 очков. 2. Ferrari — 360. 3. Red Bull — 238. 4. Renault — 82. 5. Haas — 76. 
6. McLaren — 52. 7. Toro Rosso — 30. 8. Sauber — 19. 9. Williams — 4.
Force India лишена всех очков из-за смены командой регистрации.

В

Г

Второй за восемь месяцев  
титул Даниила Медведева  
показывает, что со временем  
он может стать теннисной звездой 
мирового уровня  ФОТО AP

Т
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